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Miércoles 18 de abril de 2018 
 

SECRETARIO 

Gran Angular / La fiesta de Salinas y la andanada contra AMLO por  Raúl 

Rodríguez Cortés.- Tal vez se dirá que este reportero fue contagiado por las teorías 

conspirativas, pero apelando a hechos de la historia reciente del país y al axioma 

que propone que "en política lo que parece es", no puede uno dejar de suponer que 

la cena con la que Carlos Salinas de Gortari festejó sus 70 años el pasado 3 de 

abril, fue el banderazo de salida de una operación concertada de las élites políticas 

y económicas para frenar a toda costa el avance electoral de López Obrador. 

Refrescada la memoria, veamos la fiesta de Salinas con la lupa del aserto de que 

"en política lo que parece es". La fiesta fue, por supuesto, para celebrar los 70 años 

del ex presidente. Como tal, resulta lógico que haya invitado a encumbrados 

personajes de la política y los negocios. Ahí estaban, disfrutando las viandas 

marisqueras regladas por el gobernador de Sinaloa, Quirino Ordaz Coppel, el 

presidente de la república Enrique Peña Nieto, el de la Corte, Luis María Aguilar; los 

secretarios Alfonso Navarrete Prida, José Narro, Rosario Robles, Baltazar 

Hinojosa y José Antonio González Anaya; el senador Emilio Gamboa; la secretaria 

general del PR[, Claudia Ruiz Massieu; el panista Diego Fernández de Cevallos; el 

líder petrolero Carlos Romero Deschamps; y Vanesa Rubio, mano derecha del 

candidato tricolor José Antonio Meade, por sólo citar a algunos del casi centenar de 

convidados. Usted colegirá conmigo que, indudablemente, el personaje más 

mentado del convivió, aunque no lo invitaron ni estuvo, fue López Obrador, como 

ocurre, por lo demás, en casi cualquier reunión en este país, cuando faltan 75 días 

para las elecciones y sigue muy adelantado en las preferencias electorales.- El 

Universal, 12-A 

 

Riesgos y Rendimientos / Clembuterol, práctica común para engordar ganado 

por Julio Brito.- El exsecretario de SAGARPA, José Calzada, dejó una bomba de 

tiempo al nuevo titular de SAGARPA, Baltazar Hinojosa. El tema del dopaje 

positivo a clembuterol del boxeador Saúl El Canelo Álvarez, puso al descubierto 

este grave problema que va más allá de evidenciar las malas prácticas de los rastros 

y las autoridades municipales, quienes permiten las engordas con la sustancia. El 

problema de raíz es revisar, a fondo, el padrón de las empresas que distribuyen y 
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comercializan el clembuterol, así como detectar el contubernio que existe entre esas 

compañías y los introductores de carne para engordar el ganado con este anabólico 

para maximizar las ganancias económicas. El Senasica, necesita supervisar mucho 

más a las empresas y rastros, además de apoyarse de instituciones que investigan 

este grave problema, como el Laboratorio de Ciencia de la Carne de la Facultad de 

Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM, quien, de acuerdo con estudios y 

muestras, en 2017 documentó que el 93.1% tenía clembuterol.- Crónica, 26 

 

MONITOREO 

Difundido el martes 17 de abril del 2018. 

SECRETARIO 

  

Habrá apoyos para manzaneros 

Coahuila. Los manzaneros no están solos”, expresó el gobernador Miguel Ángel 

Riquelme Solís y dijo que firmó el oficio para solicitar al Gobierno Federal la 

declaratoria de emergencia, luego de que una helada afectó la producción, en dos 

mil 500 hectáreas de la Sierra de Arteaga, con una pérdida estimada en 600 

millones de pesos. El Ejecutivo recibió en Palacio de Gobierno a un grupo de 

productores de manzana, ante quienes ofreció el respaldo de su administración y la 

gestión del Gobierno Federal; además que pronto se activará el seguro de daños 

catastróficos. Entre las acciones destaca la solicitud al titular de la SAGARPA, 

Baltazar Hinojosa Ochoa, para que emita la declaratoria de emergencia. También 

se pidió una audiencia para que reciba a los manzaneros, al secretario de Desarrollo 

Rural, José Luis Flores Méndez y al delegado de esa dependencia, Jorge Alberto 

Flores Berrueto. Indicó que el próximo viernes vendrá a Coahuila, el director de la 

Financiera Rural, Enrique Martínez y Morales, a fin de ofrecer un paquete de apoyos 

y créditos a los productores. También habrá un programa de empleo temporal, 

porque con la pérdida de la cosecha no habrá ocupación en la pizca y el empaque 

de la fruta; así como impulsar las maniobras de sanidad en las huertas, a fin de que 

puedan estar listos para la cosecha del año entrante. 

http://www.eldiariodecoahuila.com.mx/locales/2018/4/17/habra-apoyos-para-

manzaneros-725835.html 

http://www.eldiariodecoahuila.com.mx/locales/2018/4/17/habra-apoyos-para-manzaneros-725835.html
http://www.eldiariodecoahuila.com.mx/locales/2018/4/17/habra-apoyos-para-manzaneros-725835.html
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https://www.vanguardia.com.mx/articulo/buscan-declara-zona-de-

emergencia-arteaga-por-heladas 

  

SAGARPA 

  

Revira SAGARPA; Estado dejó ir 120 mdp 

Chihuahua.- Es falso que la SAGARPA adeude 800 millones de pesos al Gobierno 

del Estado como lo señaló la Secretaría de Desarrollo Rural, ya que ésta contabiliza, 

unos 120 millones de pesos de un proyecto de una deshidratadora de leche que 

aún no sustenta porque presentó un estudio técnico mal hecho que no define el 

factor social ni dice cómo se va a aportar el dinero que corresponde. En entrevista, 

ayer expuso Isaac Zepeda Romero, delegado de la Secretaría de Agricultura, 

Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) que la serie de 

reclamos externados por líderes del sector primario en cuanto a la falta de 

acompañamiento e inversión de la dependencia a su cargo, “se opera con base en 

la disponibilidad de recursos”. Acotó que si bien los apoyos pueden ser insuficientes 

para atender el cien por ciento de las necesidades, se atienden las prioridades de 

los productores. “La política del campo no la genera la SAGARPA, sino los 

legisladores federales quienes proyectan las políticas públicas con base en el 

proyecto de quien gobierna”. Y en el caso de la deshidratadora, “el subsecretario de 

Ganadería dijo en Delicias, que de un valor de 120 millones de pesos que requería 

el proyecto, tenía la voluntad de dar 60 millones en una primera fase por parte del 

gobierno federal, y para ello se pidió elaborar un proyecto, elaborar un perfil que 

tardó más de tres meses y se hizo mal. “No tiene un factor social, está desmembrada 

la organización de lecheros y no se dice cómo se va a aportar el dinero y lo único 

que señala es que si no llegan los 60 millones, no se puede articular lo demás”. Sin 

embargo, apuntó el funcionario, no hay un sustento, el Estado dijo que aportaría el 

12 o 14% y los productores se muestran interesados, pero no existe la sociedad de 

3 mil que dicen ni se especifican las obligaciones que tendrían de aportar dinero. 

Zepeda Romero refrendó la intención de subir el proyecto al FOCIR, donde no se 

requieren los 60 millones de pesos para arrancarlo, sino a través de un fideicomiso 

pero tampoco se ha presentado el proyecto que dé la suficiencia. 

http://eldiariodechihuahua.mx/Estado/2018/04/17/revira-sagarpa-estado-dejo-

ir-120-mdp/ 

  

https://www.vanguardia.com.mx/articulo/buscan-declara-zona-de-emergencia-arteaga-por-heladas
https://www.vanguardia.com.mx/articulo/buscan-declara-zona-de-emergencia-arteaga-por-heladas
http://eldiariodechihuahua.mx/Estado/2018/04/17/revira-sagarpa-estado-dejo-ir-120-mdp/
http://eldiariodechihuahua.mx/Estado/2018/04/17/revira-sagarpa-estado-dejo-ir-120-mdp/
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Denuncian corrupción con programas de SAGARPA, en Veracruz 

Diversas irregularidades y corruptelas se han detectado en los Centros de Atención 

para el Desarrollo Rural (CADER) y en las jefaturas de Distrito de Desarrollo Rural, 

mismas que son solapadas por el delegado estatal de la Secretaría de 

Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), 

Genaro Ruiz Arriaga. Esto lo denunció Edgar Díaz Fuentes, secretario general del 

Pacto de Organizaciones Agropecuarias y Sociales del Estado de Veracruz, quien 

dijo que esta situación fue señalada a Ruiz Arriaga, quien nada ha hecho por 

erradicarla. “En los CADER y Distritos de Desarrollo Rural, se siguen dando las 

mismas prácticas, manejando los programas a discreción, programas a modo, 

mismas que se han denunciado ante la delegación estatal de la SAGARPA, sin que 

se ponga un hasta aquí a esas irregularidades”, dijo el líder campesino. Puso como 

ejemplo lo que ocurre en las regiones de Papantla, Chicontepec e Isla, en donde 

para darse de alta en el componente del Programa de Apoyos para Productores de 

Maíz y Frijol (PIMAF) se les está cobrando a los productores. “Esto no puede seguir 

así, porque realmente las reglas de operación son muy claras, que los productores 

pueden tener las empresas que le van servir”, indicó el exdiputado local. Explicó 

que esta situación les ha causado muchos problemas a los pequeños productores, 

lo que ha motivado la inconformidad por la desatención en que incurre el delegado 

estatal de la SAGARPA. “Yo me cansé de pedirle la audiencia, cuatro veces lo hice 

y nunca me la pudo dar, por eso estamos haciendo público esto y debemos dar una 

sacudido a esa Secretaría, para que de alguna manera el delegado entienda que 

está para servir a los productores, en primer término, a las organizaciones, a las 

ramas de la producción que somos varios en el Estado”, dijo. 

http://testigos.intelicast.co/2018/04Abril18/Imagenes_17042018/170420180210

31nc.pdf   (AL CALOR POLITICO) 

  

Exhorta Cámara de Diputados a Sagarpa a intensificar sus acciones y/o 

estrategias para impulsar el relevo generacional en el sector agrícola 

Palacio Legislativo, 17-04-2018 (Notilegis).– La Cámara de Diputados aprobó un 

punto de acuerdo para exhortar a la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 

Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) a intensificar sus acciones y/o 

estrategias tendientes a impulsar el relevo generacional en el sector agrícola. El 

acuerdo, propuesto por el diputado David Mercado Ruiz (PRI), secretario de la 

Comisión de Desarrollo Rural, fue aprobado por el Pleno como de urgente y obvia 

http://testigos.intelicast.co/2018/04Abril18/Imagenes_17042018/17042018021031nc.pdf
http://testigos.intelicast.co/2018/04Abril18/Imagenes_17042018/17042018021031nc.pdf
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resolución. En su exposición de motivos, el legislador, también integrante de la 

Comisión de la Reforma Agraria, señaló que la población joven del sector agrícola 

desempeña un papel clave en la lucha para combatir la pobreza, por lo cual es 

fundamental garantizar el relevo generacional en el campo. Sin embargo, subrayó, 

debido a la falta de empleo bien remunerado y a la escasez de oportunidades de 

crecimiento profesional, la juventud rural encuentra una salida en la migración, 

dejando las zonas rurales y yendo hacia las zonas urbanas en busca de empleo en 

sectores distintos a la agricultura. Mercado Ruiz señaló que, ante este escenario, 

es imprescindible trabajar en el diseño e implementación de políticas agrarias, 

económicas y sociales que atiendan de forma específica las necesidades de la 

juventud rural. “(Se requieren) políticas de apoyo que faciliten el acceso de la 

juventud agricultora a los medios de producción (tierras, agua, créditos, mercados, 

tecnologías adecuadas, entre otros) y mejoren sus condiciones de vida”, apuntó. 

“Es importante aprovechar el campo como un espacio de oportunidad esencial para 

el desarrollo y crecimiento de sus habitantes, sobre todo, para las nuevas 

generaciones, a quienes les debemos el esfuerzo de impulsar todas las acciones y 

estrategias necesarias, a fin de ofrecerles condiciones y oportunidades para lograr 

su desarrollo personal y profesional en el ejercicio de las actividades económicas 

en el sector rural”, añadió. Comentó que el 40.5 por ciento de la población del sector 

agrícola es mayor de 60 años, el 22.2 por ciento tiene entre 26 a 45 años, mientras 

que solo un 1.2 por ciento corresponde a los productores jóvenes de entre 15 a 25 

años de edad, De acuerdo con la Encuesta Nacional Agropecuaria, del Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

El punto de acuerdo establece: 

“Único. La honorable Cámara de Diputados exhorta respetuosamente a la 

Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, a 

intensificar las acciones y/o estrategias dirigidas a impulsar el relevo generacional 

en el sector agrícola”. 

http://www5.diputados.gob.mx/index.php/esl/Comunicacion/Agencia-de-

Noticias/2018/Abril/17/9755-Exhorta-Camara-de-Diputados-a-Sagarpa-a-

intensificar-sus-acciones-y-o-estrategias-para-impulsar-el-relevo-

generacional-en-el-sector-agricola 

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/520878 

https://www.20minutos.com.mx/noticia/357515/0/impulso-a-relevo-

generacional-en-sector-agricola-piden-diputados/ 

http://www5.diputados.gob.mx/index.php/esl/Comunicacion/Agencia-de-Noticias/2018/Abril/17/9755-Exhorta-Camara-de-Diputados-a-Sagarpa-a-intensificar-sus-acciones-y-o-estrategias-para-impulsar-el-relevo-generacional-en-el-sector-agricola
http://www5.diputados.gob.mx/index.php/esl/Comunicacion/Agencia-de-Noticias/2018/Abril/17/9755-Exhorta-Camara-de-Diputados-a-Sagarpa-a-intensificar-sus-acciones-y-o-estrategias-para-impulsar-el-relevo-generacional-en-el-sector-agricola
http://www5.diputados.gob.mx/index.php/esl/Comunicacion/Agencia-de-Noticias/2018/Abril/17/9755-Exhorta-Camara-de-Diputados-a-Sagarpa-a-intensificar-sus-acciones-y-o-estrategias-para-impulsar-el-relevo-generacional-en-el-sector-agricola
http://www5.diputados.gob.mx/index.php/esl/Comunicacion/Agencia-de-Noticias/2018/Abril/17/9755-Exhorta-Camara-de-Diputados-a-Sagarpa-a-intensificar-sus-acciones-y-o-estrategias-para-impulsar-el-relevo-generacional-en-el-sector-agricola
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/520878
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/520878
https://www.20minutos.com.mx/noticia/357515/0/impulso-a-relevo-generacional-en-sector-agricola-piden-diputados/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/357515/0/impulso-a-relevo-generacional-en-sector-agricola-piden-diputados/
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No es Política es Politiquería      

La decisión del TFEPJ de incluir al Bronco como Candidato independiente es un 

golpe bajo muy severo a la credibilidad del sistema político mexicano en la 

procuración de Justicia electoral, ellos lo Magistrados que votaron a favor, son una 

especie de empleados sometidos por el Presidencialismo, incapaces de tomar 

decisiones independientes a favor del desarrollo político de los mexicanos, pero, 

veamos a continuación, algunas de las opciones que tenían los Magistrados antes 

de nombrar al Bronco candidato y desatar un escándalo nacional en donde se pone 

en duda la capacidad e integridad de los Juzgadores de la próxima elección 

presidencial…………. 

Notas cortas 

La candidata a Diputada Federal Mely Romero está desplegando una campaña 

política de contacto directo con los votantes, a diario la vemos en dialogo con 

ciudadanos para conocer sus demandas y estar en condiciones de hacer 

propuestas de reformas a las Leyes o nuevas Leyes que contribuyan a mejorar el 

desarrollo económico y social de los colimenses, bien por Mely, su experiencia en 

cargos de representación popular a nivel local y nacional, junto con su experiencia 

administrativa como subsecretaria de Sagarpa, la hacen ser merecedora para 

llegar a la Cámara de los Diputados con la representación de los colimenses. 

http://www.colimanoticias.com/no-es-politica-es-politiqueria/ 

 

SECRETARÍA 

Malos y feos Subsidios a pesca por 3 mil mdp / Gasolina y diesel.- Las 

embarcaciones de capitanes como Cristiano o la panga del pescador Arturo tienen 

un tiempo de vida que se sostiene con alguno de los subsidios del Programa 

Sectorial de Desarrollo Agropecuario, Pesquero y Alimentario 2013-2018. De 

acuerdo con cifras inéditas de la Iniciativa Datamares obtenidas vía transparencia, 

sólo en el periodo 2008-2015 la Conapesca otorgó 7 mil 452 mdp en conceptos de 

energéticos pesqueros y acuícolas, modernización de embarcaciones mayores y 

menores, motores marinos ecológicos, equipamiento e infraestructura de pesca. 

Humberto Becerra, presidente de Canainpesca, indica que la subvención al 

combustible es necesaria para la soberanía alimentaria y productos sanos a bajo 

costo, aunque requieren un precio que compita en los mercados internacionales. 

http://www.colimanoticias.com/no-es-politica-es-politiqueria/
http://www.colimanoticias.com/no-es-politica-es-politiqueria/
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Por su parte, Miguel Ángel Cisneros Mata, de Inapesca, considera que subsidiar no 

es per se el problema, pero es perjudicial invertir en combustible. "¿Qué va a 

suceder con todas las personas que dependen del subsidio en el momento que el 

gobierno no pueda otorgarlo más?", cuestiona El Universal buscó a la Conapesca 

desde agosto de 2017 para este trabajo; sin embargo, al cierre de la edición, no 

respondió a las peticiones de entrevista. La SAGARPA tampoco proporcionó una 

respuesta.- El Universal, 14 

 

Da éxito jitomate foráneo. -El jitomate (tomate rojo) es uno de los productos 

agroalimentarios que más exporta el País, pero la mayoría de la semilla que se usa 

para su producción es importada. Para el cierre de 2017, México exportó mil 943 

millones de dólares, colocando a este producto en el tercer lugar, antecedido por la 

cerveza y el aguacate, de acuerdo con datos del Banco de México (Banxico). Pero 

entre 90 y 95 por ciento de la semilla que se requiere para la producción de esta 

hortaliza es de importación y el resto es oferta nacional, refirió Mario Puente, director 

del Asociación Mexicana de Semilleros, A, C. (AMSAC). Manuel Cazares, 

presidente del sistema producto jitomate de Sonora, coincidió en que se requiere 

desarrollar una industria nacional de semillas. Puente destacó que organismos 

mexicanos como el Instituto Nacional de Investigaciones Forestales Agrícolas 

y Pecuarias (INIFAP) transfieren algunas semillas a los agricultores. –Reforma 6, 

Neg 

 

Solicitan a Sagarpa intensificar sus acciones para impulsar el sector agrícola.- 

La Cámara de Diputados aprobó un punto de acuerdo para exhortar a la SAGARPA 

a intensificar sus acciones y/o estrategias tendientes a impulsar el relevo 

generacional en el sector agrícola. El acuerdo, propuesto por el diputado David 

Mercado Ruiz (PRI), secretario de la Comisión de Desarrollo Rural, fue aprobado 

por el Pleno como de urgente y obvia resolución. En su exposición de motivos, el 

legislador, también integrante de la Comisión de la Reforma Agraria, señaló que la 

población joven del sector agrícola desempeña un papel clave en la lucha para 

combatir la pobreza, por lo cual es fundamental garantizar el relevo generacional en 

el campo. Sin embargo, subrayó, debido a la falta de empleo bien remunerado y a 

la escasez de oportunidades de crecimiento profesional, la juventud rural encuentra 
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una salida en la migración, dejando las zonas rurales y yendo hacia las zonas 

urbanas en busca de empleo en sectores distintos a la agricultura Mercado Ruiz 

señaló que, ante este escenario, es imprescindible trabajar en el diseño e 

implementación de políticas agrarias, económicas y sociales que atiendan de forma 

específica las necesidades de la juventud rural.- El Día, 3 

 

Usa AMLO avioneta y desata tormenta.- El candidato de la coalición Juntos 

Haremos Historia, Andrés Manuel López Obrador, generó ayer una nueva polémica 

al utilizar el lunes una avioneta para trasladarse en Sonora. Sus adversarios 

políticos reaccionaron de inmediato y señalaron que tal acción es contraria a su 

discurso. El tabasqueño ha dicho que si gana la Presidencia no usará el avión 

presidencial y por si fuera poco lo vendería por ser un gasto innecesario. En el vuelo 

que hizo López Obrador, lo acompañaban Marcelo Ebrard, Alfonso Durazo y César 

Yáñez, encargado de su comunicación e imagen. En Sonora, López Obrador 

presentó a su militancia su oferta política y dijo que todo lo critican por que se sienten 

atrás. Reiteró que de ganar las próximas elecciones, trasladará a Sonora la sede de 

la SAGARPA.- Ovaciones, 1  

 

Agronegocios / Carne de cerdo, retos y oportunidades en la exportación.- De 

acuerdo con cifras preliminares del SIAP a diciembre del 2017, la Producción 

Nacional de carne de cerdo alcanzó 1 millón 439,933 toneladas anuales, cantidad 

4.6% mayor al observado en el 2016, con un valor estimado de 56,893 millones de 

pesos. El mercado de la carne de cerdo en su mayoría es nacional, se oferta des 

de carne caliente y subproductos de cerdo (mercados locales y regionales), hasta 

cortes con valor agregado y embutidos (tiendas de autoservicio e industria 

restaurantera); sin embargo, el mercado internacional demanda cortes específicos 

con alto valor comercial. Según datos de SAGARPA, en el 2017 las plantas TIF 

autorizadas (siete de las 49 a nivel nacional) exportaron 16,310 toneladas de carne 

fresca y productos derivados de cerdo, como manteca, chicharrón, embutidos y 

alimentos preparados hacia Estados Unidos, una oportunidad más para el 

porcicultor mediano que cumple los requerimientos sanitarios que exige la 

exportación.- El Economista, 13 TE 
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SECTOR AGROPECUARIO 

 

AMLO, Anaya y Meade y la leche (Bajo reserva). -El próximo martes Andrés 
Manuel López Obrador, Ricardo Anaya y José Antonio Meade asistirán a un mismo 
foro: al Nacional de Lechería. Este sector, nos explican, no es cosa menor, pues 
concentra a más de 40 mil ganaderos productores de leche fresca de 24 entidades 
del país, que producen casi 35 millones de litros diarios. Nos adelantan que les 
plantearán a los aspirantes su preocupación por lo que consideran una discriminada 
apertura a importación del lácteo y la falta de una política adecuada para esta 
industria. Están por confirmar Margarita Zavala y de Jaime Rodríguez "El Bronco". 
–El Universal 2 A 

 

Lecheros se reunirán con candidatos; lees plantearán medidas de fomento al 

sector.-  La Federación Mexicana de Lechería (Femeleche) expondrá a los 

candidatos a la Presidencia de República la necesidad de que se establezca una 

"política espejo" a la existente en países que son grandes productores del lácteo, 

diseñar un programa de fomento para el sector, realizar cambios necesarios al 

régimen fiscal para que los productores puedan asociarse en cooperativas y se dé 

capacitación tecnológica, entre otros aspectos, precisó Vicente Gómez Cobo, 

presidente de la agrupación. La Jornada, 33 

 

Podría País producir suficiente lácteo, dicen. -México puede ser autosuficiente 
en la producción de lácteos, refirió Vicente Gómez, presidente de la Federación 
Mexicana de Lechería (Femeleche). El candidato a la Presidencia de México por la 
coalición Juntos Haremos Historia, Andrés Manuel López Obrador, ha dicho que el 
País puede ser autosuficiente en la producción de varios alimentos como los 
lácteos, situación con la que coincidió Gómez. "López Obrador ha hablado de ser 
autosuficientes en leche, nosotros hicimos un libro que se llama ''La autosuficiencia 
lechera en México es posible'', y no es un libro donde nada más se hable de buenas 
intenciones, viene técnicamente por qué sí es posible", afirmó durante la 
presentación del tercer Foro Nacional de Lechería. Dijo que en el País hay una 
capacidad instalada ociosa, pues se han cerrado los establos con buena tecnología, 
ya que dejaron de ser rentables debido al crecimiento de las importaciones.  
Actualmente, del total del consumo nacional, entre 30 y 35 por ciento se abastece 
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con leche importada Las importaciones crecieron alrededor de 14 por ciento en los 
últimos tres años y la producción local crece a un ritmo de 1.5 por ciento anual, 
informó. –Reforma 6, Excélsior 2, El Economista 19 

 

Lecheros dudan sobre TLCUEM. -Pese a que el gobierno de México busca cerrar 
el Tratado de Libre Comercio de México con Europa (TLCUEM) en este mes, para 
anunciarlo en la feria de Hannover, Alemania, Vicente Gómez, presidente de la 
Federación Mexicana de Lechería, sector cuyas negociaciones aún no se definen, 
considera dudoso que se llegue a un acuerdo. Los equipos negociadores del 
TLCUEM están en Bélgica para intentar ponerle un punto final a la renegociación 
del acuerdo este mes; el subsecretario de comercio exterior, Juan Carlos Baker, 
viajará a dicho país para reunirse con el comisario de Agricultura del bloque europeo 
buscando ''desamarrar'' siete temas pendientes y cerrar en las próximas semanas. 
En el capítulo agro, de acuerdo con declaraciones a Notimex de Salvador Álvarez, 
del ''Cuarto de Junto'' del acuerdo en Europa, aún están pendientes el tema de la 
leche, la carne y los quesos. –El Financiero 8 

 

Ordeñan mexicanos más vacas en EU que aquí.- En nuestro país, hay cerca de 

2 millones de vacas lecheras ordeñadas en su mayoría por mexicanos. Mientras 

que en EU hay 9.4 millones; de las cuales, 4.6 millones son ordeñadas también por 

mexicanos, es decir, "ordeñamos el doble de vacas los mexicanos en el vecino país 

del norte, que en México''; comentó el dirigente de la Federación Mexicana de 

Lechería A.C. (Femeleche), Vicente Gómez Cobo. Dijo que muchos de los hijos de 

los productores tuvieron que vender sus vacas, porque quebraron, ya que para para 

ellos no ha sido rentable; ahora le trabajan a los estadounidenses, y 

lamentablemente, en muchos casos, son trabajadores ilegales. En conferencia dio 

a conocer la realización del tercer Foro Nacional de Lechería que se realizará en la 

Ciudad de México, el próximo 24 de abril, y al cual acudirán especialistas 

internacionales y los candidatos a la presidencia de la coalición Por México al 

Frente, Ricardo Anaya; de la Coalición Todos por México, José Antonio Meade y 

Andrés Manuel López Obrador, de la coalición Juntos Haremos Historia. Y están 

por confirmar los aspirantes independientes, Margarita Zavala y Jaime Rodríguez.- 
La Prensa, 15 
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Reglas de origen, quinquenal y agro, los retos.-  La temporalidad agrícola, la 

regla de origen automotriz y la cláusula de extinción quinquenal siguen entre los 

puntos pendientes en la renegociación del TLCÁN, informó el presidente de la 

Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), Gustavo de Hoyos 

Walter. Con base en el informé compartido a los integrantes del llamado Cuarto de 

Junto el pasado domingo, luego de haber iniciado los trabajos de negociación 

permanente en Washington, el dirigente patronal confirmó en un enlace telefónico 

que estos "temas controversiales" aún siguen sin abordarse en las mesas de 

discusión. Ovaciones, 4 

 

Pérdidas por heladas.- La temperaturas de hasta 8 grados  bajo cero que se 

registraron en la sierra de Arteaga, Coahuila, afectaron el cultivo de manzana. 90% 

de la producción con pérdida total. 3 millones de cajas de manzana es la pérdida 

estimada. Las heladas afectaron también huertas de ciruela, durazno y chabacano. 
Reforma, 2-A 

 

Inversión atunera (In Versiones). -LAP Latín American Partners e Ignia 
anunciaron la conclusión de una inversión por parte de Central American Mezzanine 
Infrastructure Fund II LP en Procesamiento Especializado de Alimentos (Grupo 
Procesa), un productor de atún fundado en 2003 en Chiapas, México. Como parte 
de la transacción, Central American adquirió la totalidad de la participación de IGNIA 
en Grupo Procesa. Esta inversión diversifica el portafolio de la compañía, y le 
permite participar en el mercado mexicano. –Milenio 28 

  

Slim ha generado riqueza; AMLO, pobreza: El Bronco.- El candidato 

independiente, Jaime Rodríguez Calderón, aseguró que de llegar a la Presidencia 

impulsará el desarrollo agrícola de Chiapas y promoverá que los empresarios del 

norte inviertan en la frontera sur, a fin de generar empleos y terminar con la pobreza 

de los chiapanecos. Previo a un recorrido por la empacadora de mangos Cabello, 

El Bronco aseguró que el Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de México, traerá consigo 

millones de empleos y apoyó las declaraciones del empresario Carlos Slim al 

señalar que "él ha generado miles de empleos, mientras Andrés Manuel ha 

generado pobreza". Comentó que de acabar con la corrupción y de modernizar el 
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campo, la entidad podría convertirse en el "California mexicano".  "Podemos ser 

nosotros el California para la gente de México, Tapachula, Tuxtla, toda la parte 

ganadera, toda la parte de la productividad de tierras y lo que necesitamos es la 

modernidad del campo y apoyar a los productores del campo como lo hacen los 

americanos, en EU se subsidia toda la producción agropecuaria", planteó.- Milenio, 

12 política 

 

Sudamérica sería parada de la soya de EU rumbo a China. –El mayor comprador 
mundial de soja, China, no solo podría terminar pagando más por la oleaginosa si 
fija aranceles a las importaciones estadounidenses, sino que también podría crear 
nuevos compradores de estos envíos a medida que la decisión agita los flujos 
comerciales globales. El voraz apetito chino por la soja supera el pronóstico de 
exportaciones mundiales, excluyendo a Estados Unidos, por lo que podrían emerger 
flujos comerciales con los cultivos en los estados de Illinois y Iowa, estableciéndose 
un posible desvío a través de plantas de molienda en América del Sur. Brasil es el 
principal proveedor de China, con un 53% del total de compras en el 2017, seguido 
por Estados Unidos con un 34% y Argentina con un 7%, según datos de aduanas. 
"Aunque es probable que Brasil aumente sus exportaciones de soja a China (si se 
imponen los aranceles), los proveedores estadounidenses pueden sacar provecho 
en mercados donde la cuota de exportaciones brasileña caerá", añadió. También 
habrá resistencia por parte de Brasil para impulsar los envíos a un país que ya se 
lleva el 70% de sus exportaciones. –El Economista 27 

 

China castiga al sorgo de EU. -El ministerio de Comercio de China anunció la 
imposición de medidas antidumping provisionales al sorgo importado desde EU. 
Depósitos en efectivos serán recolectados de las empresas que importen el grano, 
por un monto equivalente al 178.6% del valor de los embarques. El 4 de febrero 
pasado las autoridades iniciaron una investigación antidumping y antisubsidios a las 
importaciones de sorgo provenientes de EU. -24 Horas 15, Reforma 8 Neg 

 

Agrocoin entrega primeros rendimientos.- En Cancún, Quintana Roo. Luego de 
siete meses de haber lanzado el agrocoin, que es una moneda digital que se 
sustenta en la producción de chile habanero hidropónico, este activo comenzó con 
la dispersión de sus primeros rendimientos. En conferencia de prensa, Pablo 
Arteaga Vega, director general de Agrocoin, un área de Amar Hidroponia, anunció 
la dispersión de rendimientos a los primeros 76 inversionistas de este activo, 
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quienes fueron los que entraron en la fase inicial del proyecto, que arrancó en 
septiembre pasado. De acuerdo con Arteaga, los rendimientos de esta primera fase 
fueron equivalentes a 212,000 pesos, que se entregaron a los 76 inversionistas. 
Esta dispersión es el primer pago de tres previstos a las personas que ingresaron a 
esta fase; dicha serie arrojará un rendimiento anual de 28 por ciento. El Economista, 

5 TE 

 

México necesita reforma fiscal y mayor superávit primario: CIDE.- PARA EL 

gobierno entrante, entre sus múltiples retos tendrá la labor de implementar una 

nueva reforma fiscal e incrementar el superávit primario, indicó el Centro de 

Investigación y Docencia Económica (CIDE).  De acuerdo con Raúl Feliz, 

catedrático del CIDE, quien gane el proceso electoral deberá implementar una 

nueva reforma fiscal que haga frente a la reforma estadounidense que entró en vigor 

este año y que reduce el Impuesto sobre la Renta (ISR) corporativo de35a21por 

ciento.  Lo anterior, agregó, le resta competitividad a México debido a que la tasa 

corporativa que pagan las empresas aquí es de 30 más 10% sobre dividendos y 

alrededor de otros 10% por PTU. "Es necesario bajar la tasa actual del ISR 

corporativo a no más de 25% Hacer estos ajustes es uno de los grandes temas que 

tendrá que enfrentar el próximo presidente", afirmó durante la presentación de sus 

Perspectivas Económicas 2018, Elecciones Federales y su Impacto en la Economía 

Nacional. Para realizar este recorte de tasas, agregó, es necesario homologar el 

Impuesto al Valor Agregado (IVA) y eliminar las exenciones que existen. - El 

Economista, 6 

 

UE bloquería exportaciones de pollo brasileño.- Las exportaciones brasileñas de 
carne de pollo totalizaron 310,5 mil toneladas en febrero, según la Asociación 
Brasileña de Proteína Animal (ABPA). El resultado es un 5,9% inferior al total al 
alcanzado en el mismo período de 2017, cuando se embarcaron 329,9 mil 
toneladas. En el bimestre, el total de las exportaciones de carne de pollo llegó a 
640,9 mil toneladas, volumen 7,5% menor que las 692,9 mil toneladas enviadas en 
el acumulado de los dos primeros meses de 2017. Los ingresos del período 
totalizaron US$1,016 billones, resultado 12,9% inferior con respecto a los US$1,166 
billones registrados el año anterior.- El Economista, 27 
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INFORMACIÓN GENERAL 

 

EPN envía relevos para el IFT, Cofece y terna para la CNH.- El presidente, 
Enrique Peña Nieto, envió al Senado de la República la designación de Sóstenes 
Díaz González como comisionado del Instituto Federal de Telecomunicaciones 
(IFT), nombramiento que deberá ser ratificado por los legisladores. Así como a  José 
Eduardo Mendoza Contreras, para encabezar la Comisión Federal de Competencia 
Económica (Cofece) por un periodo de nueve años, nombramiento que deberá 
someterse al pleno del Senado. Por último el presidente envió la designación para 
el posible relevo de Héctor Moreira Rodríguez como comisionado de la Comisión 
Nacional de Hidrocarburos (CNH) ante la finalización de su primer término en ese 
cargo, ante lo que el mandatario propuso la terna integrada por Carla González 
Rodríguez, el propio Héctor Moreira Rodríguez (quien puede ser ratificado en su 
posición) y Fernando Ruiz Nasta, de donde saldrá el elegido que estará en el 
encargo hasta el 31 de diciembre de 2024. El Economista, 22 E y N 

 

Listo, 50 mil mdp para que empresas inviertan en ZEE.- El presidente Enrique 
Peña Nieto firmó ayer la declaratoria presidencial de las Zonas Económicas 
Especiales (ZEE) de Campeche y Tabasco, la última de las siete a las que se 
comprometió a crear durante su administración, y dio a conocer que está lista una 
bolsa de 50 mil millones de pesos para apoyar a las empresas que decidan invertir 
en alguna de ellas. En Champotón, Campeche, señaló que "la banca de desarrollo 
está lista para que a través de la ventanilla única que se ha establecido tenga una 
bolsa de apoyo a todo el sector privado y a todas las empresas que decidan invertir 
en estas siete ZEE, un paquete de financiamiento por 50 mil millones de pesos para 
apoyar la actividad productiva". Milenio, 27 Negocios  

 

Se despega AMLO / Consolida AMLO ventaja.- A unos días del primer debate, 
Andrés Manuel López Obrador consolida su liderazgo en la carrera presidencial con 
una ventaja de 22 puntos porcentuales sobre Ricardo Anaya, quien se mantiene en 
segundo lugar. No obstante, el candidato de Por México al Frente (PAN-PRD-MC), 
pierde 6 puntos respecto a la medición de febrera José Antonio Meade, candidato 
de Todos por México (PRI-Verde-Panal), no exhibe movimientos en su intención de 
voto y permanece en tercer lugar con 18 por ciento. Así lo registra la más reciente 
encuesta de Grupo Reforma, Grupo Radio Centro y Mexicanos Contra la Corrupción 
y la Impunidad levantada del 12 al 15 de abril a mil 200 mexicanos credencializados 
a nivel nacional. Reforma, PP y 6 -A 
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Meade se posiciona a la cabeza entre indecisos, revela encuesta.-  A cuatro 
días del primer debate presidencial, los votantes que se definen como "indecisos" o 
que todavía no saben por quién van a votar el 1 de julio, empiezan a decantarse 
hacia alguno de los candidatos. De acuerdo con una encuesta de la empresa Pop 
Group, 36 por ciento de este grupo, ve como mejor opción al candidato de la 
coalición Todos por México, José Antonio Meade; seguido por el abanderado de Por 
México al Frente, Ricardo Anaya, con 29 puntos porcentuales y muy por debajo está 
el candidato de la coalición Juntos Haremos Historia, Andrés Manuel López 
Obrador, con 15 por ciento. Al tabasqueño le siguen los candidatos independientes 
Margarita Zavala, con 3 por ciento, y Jaime Rodríguez Calderón, El Bronco, con uno 
por ciento. La Razón, pp y 3 
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ENCUESTA RE:FORMA 
Elecciones 2018 

Se despega AMLO 
SI hoy fuera la elección para Presidente, 
¿por quién votaría? 

ANDRÉS 
M. LÓPEZ 
OBRADOR 
MORENA-PJ-PES 

RICARDO 
ANA YA 
PAN-PRD-MC 

JOSÉ 
ANTONIO 
MEAD E 
PRI-PVEM-PANAL 

MARGARITA 
'Z:AVALA 
INDEPENDIENTE 

JAIME RODRÍGUEZ 
"EL BRONCO" 
INDEPENDIENTE 

FEBRERO ABRIL 

42% 48% 

32% 26% 

18% 18% 
5% 5% 

3% 3% 

Porcentajes efectivos sin considerar 19% de no resptJesta. 
Se utilízó bote~ simulada. 

Encuesta nacional en vivienda a mil 200 adultos del 12 al15 de abril. 

Desaira López Obrador 
el pacto por la infancia 
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1 En el documento quedó pendiente la firma del candidato 
presidencial de Morena. 

DIANA BAPTISTA 

Y CLAUDIA GUERRERO 

Andrés Manuel López Obra
dor desairó ayer el Pacto por 
la Primera Infancia 

El decálogo, apoyado por 
335 organizaciones, entre 
ellas la UNICEF, Un Kilo de 
Ayuda y Mexicanos Primero, 
contempla reducir la pobreza 
extrema, la desnutrición cró
nica, el maltrato, la violencia 
sexual y las desapariciones 
en niños de O a 5 años. 

El resto de los candida
tos presidenciales, Ricardo 
Anaya, José Antonio Meade, 
Margarita Zavala y Jaime Ro
dríguez, firmaron el docu
mento, en el que se compro
meten, de ganar la elección, a 
implementar el plan, del cual 

tendrán que rendir cuentas 
anualmente. 

López Obrador no acu
dió al evento en el Papalote 
Museo del Niño, por lo que 
los organizadores dejaron un 
tiempo en silencio que se lle
nó de chiflidos por parte de 
los asistentes. 

De gira por Sonora, el 
candidato de Morena indicó 
que no acudió al evento por
que su agenda proselitista no 
se lo permitió. 

"Estoy con ellos y los feli
cito sinceramente", dijo. 

Detalló que envió en su 
representación a Esteban 
Moctezuma, pero que los or
ganizadores del encuentro 
rechazaron la propuesta, por 
lo que firmará el documento 
cuando regrese a la CDMX. 

D E M É X I e O 

Rechaza informar del caso al Sistema Nacional Anticorrupción 

• 
1e a a os 

Alega dependencia 
que sólo la víctima 
puede conocerlos; 
no precisa quién es 
ROLANDO HERRERA 

Mientras en varios países las 
investigaciones judiciales del 
caso Odebrecht son conoci
das con detalle, en México 
prevalece la opacidad. 

Con el argumento de que 
se trata de información re
servada, la PGR evadió dar a 
conocer al Sistema Nacional 
Anticorrupción (SNA) el esta
do que guarda la indagatoria 
sobre los sobornos de la pe
trolera brasileña. 

La Procuraduría notifi
có ayer al secretario ejecuti
vo del SNA, Ricardo Salgado, 
que está impedida legalmen
te para detallar el contenido 
de la investigación 

"(La PGR) señaló que la 
información y actuaciones 
que integran la investigación 
solicitada son de carácter es
trictamente reservado, por lo 

que únicamente la víctima u 
ofendido y su asesor jurídico 
pueden tener acceso a ello. 
En virtud de lo anterior, se 
encuentra legalmente impo
sibilitada para proporcionar 
la información aludida en el 
exhorto'', expuso. 

En su comunicación, la 
dependencia federal no cla
rifica al SNA quién es la víc
tima en la indagatoria o el 
ofendido. 

El alegato de la PGR ha
ce alusión al artículo 218 del 
Código Nacional de Proce
dimientos Penales, que es
tablece la reserva para todo 
lo relacionado con los actos 
de investigación y sólo con
cede el acceso a los mismos 
a la víctima u ofendido y al 
imputado. 

El 15 de enero pasado, el 
Comité Coordinador del SNA 
aprobó emitir un exhorto a la 
PGR para que informara el 
estado procesal que guarda 
la carpeta de investigación, 
si ésta se encuentra abierta 
o ya fue concluida y, en caso 
de que ocurriese lo primero, 

Presenta Corral queja por Gutiérrez 

CÉSAR MARTÍNEZ 

El Gobernador de Chihuahua, 
Javier Corral, presentó ayer 
una queja ante el Consejo de 
la Judicatura Federal por la 
resolución judicial que ordenó 
llevar al fuero federal la inves
tigación que inició la Rscalía 
estatal contra Alejandro Gu
tiérrez, ex secretario general 
adjunto del PRI, por desvío 
de rerursos. 

cuánto tiempo estimaba que 
pudiera demorar el trámite. 

Ayer, durante la sesión 
del Comité, Salgado informó 
a los integrantes del pleno 
que la Procuraduría señaló 
que el tiempo para cerrar la 
investigación no es estima
ble debido a que todavía fal
tan por llevar a cabo actua
ciones y muchas de ellas no 
están bajo el control del Mi
nisterio Público, sino que de
penden de otras autoridades 

"Es un rerurso que plan
tea una actuación indebida 
no solamente de razonamien
tos o argumentos jurídicos 
en la sentencia: también pre
senta la forma en que se ha 
procesado el asunto, cómo se 
burlan normas del Poder Ju
dicial", detalló en conferencia. 

El Mandatario estatal re
cibió el respaldo de los legis
ladores del PAN, el PRD y el 
bloque PT-Morena. 

tanto nacionales como inter
nacionales. 

Odebrecht es una em
presa brasileña que, desde 
diciembre de 2016, aceptó 
que pagó sobornos en Méxi
co por 10.5 millones de dóla
res para obtener contratos de 
Petróleos Mexicanos, y dos 
de sus directivos señalaron 
al ex director de la empresa 
productiva del Estado Emi
lio Lozoya de recibir dinero 
de manera ilegal 

Lleva órgano 
de control 
deiiNAI3 
años acéfalo 
ROLANDO HERRERA 

El Órgano Interno de Con
trol (OIC) del INAI, que ha 
estado acéfalo desde el 15 de 

~ ~ febrero de 2015, sólo ha san-
UJ donado a un servidor públi-

co en cuatro años. 
El OIC es el encargado 

de investigar, por ejemplo, la 
denuncia presentada contra 
la ex comisionada Ximena 
Puente, acusada de pecula
do por usar para fines do
mésticos a tres empleados 
del Instituto. 

Mueren en Zihuatanejo 
16 en choques armados 

Esta falta de sanciones 
contrasenridorespúblicosse 
ha dado a pesar de que la Au
ditoría Superior de la Federa
ción ha formulado promocio
nes de responsabilidades ad
ministrativas sancionatorias 
por el mal diseño y ejecución 
de la P lataf()rma Nacional de JESÚS GUERRERO 

CHILPANCINGO.- En tres 
hechos diferentes registra
dos ayer en Zihuatanejo, 10 
presuntos delincuentes y 6 
polidas estatales murieron 
a balazos. 

Según el vocero del Gru
pode Coordinación Guerrero, 
Roberto Álvare~ a las 17:00 
horas, policías estatales ha
cían un recorrido por un ca
mino de terracería de la co
munidad de Coacoyul cuan
do un grupo de 15 hombres 
armados los agredieron. 

Los agentes repelieron el 
ataque y mataron a 3 de ellos. 
El resto de los delincuentes 

se dispersaron por los cerros. 
Dos horas y media más 

tarde arnbaron al lugar efec
tivos del Ejército y de la Ma
rina, así como de la Policía 
Ministerial, en busca de los 
delincuentes. 

En la persecución se re
gistró un nuevo enfrenta
miento que dejó siete presun
tos delincuentes muertos y 
un policía ministerial herido. 

A esa misma hora, en la 
comunidad de El Carnalote, 
seis policías fueron embos
cados y asesinados. 

SIGUE ABIERTO CASO 
AYOTZINAPA.- EU 

PÁGINA14 

Transparencia 
El único sancionado es 

Alfredo Méndez Calatayud, 
suspendido por 15 días en 
2015 por no atender con di
ligencia las instrucciones, re
querimientos o resoluciones 
del propio OIC. 

Empero, para esa fecha, 
el funcionario ya no trabajaba 
en el Instituto, pues renunció 
en diciembre de 2014 tras 11 
años de desempeñarse como 
director general de Tecnolo
gías de la Información. 
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~ 1 AVANZA 
'CARAVANA 
MIGRANTE 

Jalisco.- Unos 600 centroa
mericanos arribaron ayer a 
TIaquepaque, a bordo de un 
tren cargado con chatarra Se 
encuentran ahora en el alber
gue El Refugio. Tienen como 
meta la frontera norte, donde 
solicitarán asilo político. En 
Tijuana, el fin de semana lle
garon 30 migrantes, pero espe
ran a 500 antes de fin de mes. ' 

ESTADOS A16 

Moody'S alerta 
sobre riesgos 
si se cancela 
aeropuerto 
• En el choque Slim-AMLO por 
la obra, el gobierno federal niega 
que haya enviado al empresario 
para frenar al tabaSqueño 

ANTONIO HERNÁNDEZ 
y JUAN ARVIZU 
- cartera@eluniversal,com,mx 

Taxis de la CDMX 
contarán con 
taxímetro digital 
y botón de pánico 

Violencia escolar 

La cancelación de las obras de 
construcción del Nuevo Aero
puerto Internacional de México, 
como 10 propone el candidato pre
sidencial Andrés Manuel López 
Obrador, puede tener afectacio
nes negativas para la calificación 
crediticia del sector, advirtió la 
agencia Moody's. 

La firma estadounidense deta-
11ó que si se detiene el proyecto se 
impedirá la generación de flujos 
de efectivo que sirven para robus-

.- - ~ 

golpea a seis de , tecerel Fideicomiso del Aeropuer
to de la Ciudad de México, 10 que 
limita su solvencia financiera. 

, • A las 140 mil unidades 
se les otorgará una tableta. 
que no tendrá costo para 
los concesionarios cada 10 altunnos "La cancelación del 

aeropuerto o serios 
retrasos de su apertura 
tendrían implicaciones 
crediticias negativas 

PHENÉLOPEALDAZ 
y EDUARDO HERNÁNDEZ 
-metropoli@eluniversal.com.mx 

Déntro de un mes, los 140 mil taxis 
regulares de la Ciudad de México 
contarári con un taxímetro digital 
con GPS y un botón de pánico. 

Estos elementos son parte de la 
aplicación que permitirá a los 
usuarios solicitar el servicio a tra
vés de dispositivos móviles. 

En lugar del taxímetro, las uni
dades contarán con una tableta" 
que no tendrá costo para los con
cesionarios, en la que aparecerá la 
tarifa del viaje y el mapa del reco
rrido a realizar. 

En un aviso en la Gaceta Oficial 
de la Ciudad de México, el gobier
no capitalino precisó que la insta
lación de los taxímetros digitales 
concluirá en marzo de 2019. 

Estos dispositivos, que ya fun
cionan en los taxis lubridos y eléc
tricos, cuentan con un botón de 
pánico conectado al CS. 

METRÓPOU CI 

VAN 50 MIL MDP 
PARA ZONAS 
ESPECIALES: EPN 
Servirán para apoyar la 
actividad productiva. A4 ~ 

e Hay ofensas . 
y agresIoneS 
físicas en aulas, 
reporta INEE , 
e ESlU1tema 
presente, no 
generalizado, 
muestra estudio 
TERESA MORENO 
- j usticiaysoCiedad@eluniversal.com.mx , 

Estudiantes que han 
observado en su escuela 
insUltos y golpes 

~ ... _~t> . . ~ .. ~;: . 

, Fue'l~é: INEE 
.. ~. ":) .. _, .. ' ." ":J~;'1;:< . 

En las aulas en México seis de cada De,'acu~rdol~h el estudio Ed~ca e 

10 ,estudiantes de educación básica ci6nobligatoria~nMéxico: 2018, en 
observaron insultos y golpes a sus los salones de clase de primaria y se
compañeros, reporta el Instituto Na - cundaria los niños y adolescentes 
cional para la Evaluación de la Edu - son blanco de burlas, apodos, nom
cación (INEE), al explicar que, aun- bresofensivosyamenazas,mientras 
que no está generalizada, la violen-que en el bachillerato los ataques 
.da escolar es un terna presente. más comunes son las agresiones 

Aprueban leyes 
contra gasolineros 
y huachicoleros 

Critican a 
AMLOuso 
de avioneta 
privada JUANARVIZU 

-juan.arvizu@eluniversal,com,mx 

El Senado delaRepública aprobó ayer 
una reforma contra el robo de com
bustible y gasolineros que no vendan 
litros completos. 

supervisión y control de toda la cade
na de producción y comercialización 
de hidrocarburos ypetroliferos, y san
ciones por huachicoleo. , 

López Obrador: la 
usé o no llegaba 

verbales,los insultos o la agresión tí
sica, pero también se presentan el 
robo y la difamación. 

Los datos muestran que 38.5% de 
los alumnos de primaria fueron tes
tigos de insultos y 21.4% de peleas 
a golpes, que al sumarlos represen
taran 59.9%. En el caso de secun
daria, 46.5% presenciaron insultos 
y 15.3% observaron peleas a golpes, 
lo que significó 61.8% de los estu
diantes que vieron "muchas veces 
y siempre algún acto de violencia 
en su grupo". 

"La violencia escolar es un tema 
presente en las aulas y en las escue
las, aunque, afortunadamente, no 
está generalizada", dice el reporte. 

El instituto agrega que "la convi
venciaescolar contribuye ala forma
ción para la ciudadanía, es decir, al 
desarrollo de competencias para la 
vida democrática" y por ello destaca 
que se deben generar políticas pú
blicas para la "convivencia armóni
ca, pacífica e inclusiva". 

NACIÓN A13 

, para el sector" 

AGENCIA CALIFICADORA MOODY'S 

----~----~~ 

El titular de la Secretaria de Co
municaciones y Transportes, Ge
rardo Ruiz Esparza, ,argumentó 
que si se cancela el proyecto se 
sancionará el desarrollo económi
co y turístico del país. 

En el enfrentamiento del 16 de 
abril entre Carlos Slim y López 
Obrador por el aeropuerto, los pre
sidenciables Ricardo Anaya, José 
Antonio Meage, Margarita Zavala 
y Jaime Rodríguez Calderón res
paldaron al empresario. 

,, ' El vocero del gobierno federal, 
Eduardo Sánchez, aseguró que el 
presidente Enrique Peña Nieto no 
tuvo comunicación con Slim, co
mo planteó el morenisti3.; dijo que 
es unafake news que se haya en
viado al empresario a hablar de la 
obra para frenar al tabasqueño. 

CARTERA BI NACIÓN AS 

RESIDENTE: NO SANCiÓN POR 
BUSCO LOS LlKES CASO ODEBRECHT 
Asegura que la cantidad 
de seguidores en redes 
sociales no defme la 
calidad de u n artista . El 

Inhabilitan y multan a 
dos flliales de la empresa 
b rasileña; van cuatro 
firmas castigadas. A4 

ELECCIONES 2018 

Es mentiroso y un 
farsante: Anaya 
• Cuestiona que el morenista 
decía que no viajaba en 
aviones privados y que sólo lo 
hacía en vuelos comerciales. 

NACIÓN A6 

Zavala: tiene un 
doble discurso 

Meade pide allNE 
que investigue 
• Llama a las autoridades 
fiscales a revisar el origen 
de las donaciones y apoyos 
que recibe López Obrador. 

NACIÓN AIO 

El Bronco: cambia 
de opinión a diario Con el aval, que complementacam

bios aprobados el5 de abril, cuando se 
dio el visto bueno a elevar penas hasta . 
de 30 años de cárcel a quienes realicen 
este ilícito, la reforma concluyó su ci ~ 
do legislativo y fue enviada al Ejecu
tivo para su publicación; entre otros 
aspectos, unifica los mecanismos de 

Con ello se dan facultades al SAT y 
a la Comisión Reguladora de Energía 
(CRE) para que intervengan en el con
trol del producto, su procedencia, los 
volúmenes que ;reciben los expende
dores y sus ventas al público. 

Además se castigará de tres a ocho 
años de prisión a quien opere con re
gistros falsos, incompletos o inexac
tos los controles volumétricos. 

• Defiende que haya utilizado 
la nave privada. por la que 
pagó 66 mil pesos. Adelanta 
que lo volverá a hacer. 

• Dice que hay incongruencia 
en el tabasquéño al querer 
vender el avión presidencial, 
pero sí usar una avioneta. 

• Afirma que no le extraña que 
critique el avión presidencial y 
viaje en Una aeronave. "Así es, 
de chiquito tuvo problemas". 

NACIÓN A9 NACIÓN AlO NACIÓN A7 
NACIÓN A6 

... El Universal ~ NACIÓN Salvador DIVISAS ,.' Año 101, le=> carlos Loret de Mola AS Ricardo Rocha A20 . Número 36,681 
~ Ana Paula Ordorlca A8 Ignacio Morales L. A20 GarcíaSoto CDMX 78 páginas 

1IIIIIIIIIIIIIII II II IIIIIIIIIfllli~~1I 
D... ' Héctor de Mauleón A9 Arturo Sarukhán A21 
e=> Raúl Rodríguez Gabriel Guerra A21 

VENTA 
A12 ' ''PRI Y PAN pasan del choque a una $18.35 Alejandro Hope A13 Daniel cabeza de Vaca A21 especie de flirteo político para explo- ' DOLAR 

9 771870 156043 José Carreño carlOn A20 RogéIio Ramírez de la O A21 rar una posible alianza de facto". A11 EURO $22.65 

~ 
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• Las especifica en el último informe de la Cuenta Pública 2016 

Enlacons 
del N e ,más 
anomalías: ASF 
• Sin aclarar, el destino ' de más de $380 millones de la barda perimetral 
• También hay irregularidades en los montos para la losa de cimentación ' 
• Adjudica el GACM contrato directo tras licitación que se declaró desierta 

Presidencia: 
Peña no pidió a 
SIim defender la 
nueva terminal 
• Eduardo Sánchez califica 
la aseveración de AMLO 
como "fake news" 

.• "Sorprende que tras los 
argumentos del ingeniero 
venga una descalificación" 

LAURA Poy SOlANO 

López Obrador: 
Salinas y Peña 
Nieto cucaron al 
dueño de Telmex 
• "Me atacan porque estoy 
más de 20 puntos arriba 
y están muy nerviosos" 

FERNANDO CAMACHO SfRVÍN 
-----------3 • Justifica el uso de un 

LLEGÓ LA CARAVANA DEL VIACRUCIS A GUADALAJARA 

A casi un mes de haber partido de Tapachula, Chiapas, alrededor de 650 migrantes, con un~ importante presencia de mujeres y niños, arribaron a la capital tapa
tía por ferrocarril , informó la Comisión Estatal de Derechos Humanos de Jalisco. Más. tarde fueron recibidos en el albergue El Refugio, de la parroquia del mismo 
nombre. En Tijuana (en la imagen), una avanzada de la caravana recibió cobijo en el local Juventud 2000 • Foto Afp 

_________ -14 

taxi aéreo en Sonora; 
" no llegaba a mis actos" 

CRIStINA GóMu I.IMA, COUESPONSAl. 

El tabasqueño, 
"un peligro" 
para seguridad y 
empleo: Meade 
• El aspirante del PRI lo 
censura por haber usado 
una avioneta privada . . . 

• " Ya dejó la austeridad 
y debe ser investigado" 

FABIOlA MARTiNEZ 

Mi adversario 
de Morena es 
retrógrada: 
Ricar~o Anaya 

. • "Se opone a la inversión; 
no cree que sea posible 
la liberÚtd económica 
con responsabilidad social" 

ROBmo GARDUÑO _________ -4 



gYUELA 

Negar datos al público 
alimenta el descrédito de 
las instituciones. 

. .... ~. ,m ... . \ t! W!Z:'! ... I.. ..... , 

La PGR niega . 
datos al SNA 
sobre el caso 
Odebrecht 
• Aduce que la información 
" es reservada" y sólo la 
víctima y el acusado tienen 
acceso al expediente 
_fERNAN __ DO_CAMA_c_HO_SERvl_N ___ • 15 

Hay $50 mil 
millones para 
impulsar zonas 

/ . 
econOffilcas 
especiales: Peña 
• Firma la declaratoria para 
las dos últimas, ubicadas 
en Campeche y Tabasco 
.Jost AmONIO ReMAN, EtMADO .• 11 

Gran muestra 
sobre Leonbra 
Carrington reúne 
230 trabajos 
• Será inaugurada este 
viernes en el MAM 

_MB_R_Y~_~~_RS _____ .3a 

columnas 
1---- -----
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MlÉRCOW 18 DE ABRIL DE 2018 DIRECTORA GENERAL: CARMEN URA SAADE • DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYAN VElVER • JUJJlll, 
"DECLINA LA SALUD MENTAL DE EL CHAPO" 

• El abogado y la esposa 
del capo expresan su 
temor; "lleya 15 meses 
de férreo aislamiento" 

• Aseguran que el ex 
cabecilla del cártel de 
Sinaloa sufre depresión y 
alucinaciones auditivas 

• Solicitarán una nueva 
evaluación sicológica de 
Guzmán Loera antes del 
juicio en septiembre, en NY 

• El juez del caso informa 
que el jurado saldrá de 
entre 800 y mil personas, 
quienes serán evaluadas 
________________ ·.13 

"Los afectados 
de Facebook 
son muchos 
más que los 
87 millones" 
• Revela ex directiva, de 
Cambridge Analytica 
que hubo más encuestas 
para manipular datos 

• Participaron otras 
compañías, señala ante 
el Parlamento británico 

• Nix, el ex director de 
la empresa de análisis de 
datos, rehusó comparecer 

ASTIWRO • JUlIO HERNÁNDEZ l~ 

BAJO LA WPA • AlfREDO JAUfE-RAIw.E 

MÉXICO 5A • CARlOS FERNÁNDEZ·VEGA 

8 Emma Coronel Aispuro, esposa de Joaquín El Chapo Guzmán, acudió ayer a una audiencia preliminar en la Corte de 
_TH_E '_NDE_PfN_DENT ___ Y A_GE_NC_IA_S _____ • 22 16 Nueva York sobre el proceso a su cónyuge. El capo acumula 17 cargos en su contra. Foto Afp 

20 
• Lo edificado en el sexenio casi equivale a la extensión de Iztacalco 

___ opinión __ ~ 

~~;~~~~~:~~RCENAS 2¡¡1 La c. apital, . panacea 
ALEJANDRO NADAL 

JAVIER ARANDA LU NA 6a . . 

EL TIEMPO CORRE Y NO SE 
ACLARAN LOS ASESINATOS DE 

ImltUXAYA BREACH y JAVIER VALDU para constructoras 
• Acapara más de 31% de desarrollos inmobiliarios del país, según estudio 

_Aw_~ ___ C_RU_z_FlOO __ S _______ .28 
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LaAfi ción
Chivas le saca el triunfo 
a Toronto en la ida de la 
fi nal de Concachampions

Carlos Puig, Bárbara Anderson, Héctor Aguilar Camín, Rafael Pérez Gay, Joaquín López-Dóriga p. 2/3
 Marco Rascón, Guillermo Valdés, Fernando Escalante Gonzalbo p. 4  Sergio López Ayllón 

p. 10  Ricardo Alemán p. 24  Gil Gamés p. 25  Julio Serrano, Juan S. Musi Amione p. 28 
 Hugo González p. 31  Susana Moscatel, Álvaro Cueva p. 52/53  Jairo Calixto Albarrán p. 55

HOY
ESCRIBEN

$15.00

enmilenio.com
BUSCA NOTA Y FOTOS DE BARBARA BUSH, QUIEN MURIÓ 
AYER A LOS 92 AÑOS, EN: milenio.com/internacional

NACIONAL
MIÉRCOLES
18 de abril de 2018

www.milenio.commilenio

Carlos Marín

cmarin@milenio.com

UN ÁNGULO RISIBLE 
DE LA CONTROVERSIA
La discusión en torno al nuevo ae-
ropuerto de Ciudad de México sirve 
para conocer mejor los vigorosos 
pros y los débiles contras de su 
construcción, y para celebrar que 
el malogrado proyecto que impulsó 
Vicente Fox en terrenos ejidales 
de Atenco no haya prosperado, 
ya que el de la inútil controversia 
de hoy quedará en un campo de
5 mil hectáreas federales en Tex-
coco, superfi cie más de siete veces 
superior a las 700 del actual.

Que se hiciera allí fue apoyado 
por el Instituto Tecnológico de 
Massachusetts desde el último año 
del zedillato y a partir de entonces 
el sitio ha sido avalado por los más 
confi ables organismos aeronáuticos 
del mundo.

Entre los argumentos más chistosos 
para que se haga en otro lado (López 
Obrador lo quiere en la base militar 
de Santa Lucía, ¡en Zumpango!) es 
que “se va a hundir”. Y en efecto, 
se irá hundiendo (como todo en el 
Valle de México), lo que está previsto 
por la ingeniería hidráulica y civil 
de punta para que no se fracturen 
las cinco pistas que quintuplicarán 
(o más) la operación del saturado 
(mil 100 aterrizajes y despegues 
diarios) aeropuerto Benito Juárez.

Gasolineros estarán obligados a pedir y entregar comprobantes electrónicos

Avala Senado candado 
fi scal contra huachicol

HOY

AMLO, SIN 
ARGUMENTOS: 
PRESIDENCIA
Prohíbe el INE celulares o 
iPads en debate P. 6 A 12

“RESPETO 
A SLIM; LA 
MAFIA LO ESTÁ 
CUCANDO”, 
INSISTE

CRITICA AL 
ASPIRANTE 
DE MORENA: 
“ESPANTA LAS 
INVERSIONES”

REVIVE EL 
ESLOGAN DE 
QUE “LÓPEZ 
OBRADOR ES 
UN PELIGRO”

PETATLÁN: MATAN A POLICÍAS

Abaten Ejército, Marina 
y estatales a 10 gatilleros 
en Zihuatanejo P. 19 A 21

CATEAN DOS INMUEBLES

Rescatan en la Benito 
Juárez a 18 víctimas de 
trata sudamericanas

CASO EN MICHOACÁN

A candidata la asesinó la 
mujer que contrató para 
matar a ex pareja del novio

ENTREVISTA

El almirante Vergara, 
por un nuevo enfoque 
en seguridad nacional

TLC, “en zona de aterrizaje”: Guajardo
Firma Peña Nieto la última declaratoria de zonas económicas especiales  P. 27

Emma Coronel, en su primera declaración desde la extradición de su esposo a EU, señaló que se siente 

preocupada por la salud del capo y se quejó de no haber podido verlo a solas o hablar con él en 15 meses.

HÉCTOR RETAMAL/AFP

PROMETE
25 MIL MDP 
MÁS PARA
EL COMBATE 
AL CRIMEN

“EL INGENIERO 
HA GENERADO 
RIQUEZA; EL 
TABASQUEÑO, 
POBREZA”

La contaminación 
en Irapuato, por los 
incendios    P. 22
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MoCil 
Tomo 11, No. 36,750 
Ciudad de México 
9,6 páginas 
.ts.OO E L P ERIÓDICO 

, 
POSEIDO POR LUISMI 

Tra. dos afio. de aprender todo sobre El Sol para 
Interpretarlo en la serie blogr6f1ca de Netfllx, Diego Boneta 

.eftlllfI •• _ que lo lIen6 de terror perder su propia Identidad. 

rE1 Chapo está muy mal sicológicamente" 
mma Coronel aseguró que la salud del exlíder del Cártel 
del Pacífico esprecaria debido a su encarcelamiento, por 
lo que le preocupa cómo afrontará el juicio que inicia en 
septiembre. Tras una audiencia realizada en la Corte federal 
de Brooklyn, la esposa de Joaquín Guzmán Loera acusó que 

~_ desde hace 15 meses noha podido visitarlo. 

. CICLISTA EBRIO 
CHOCÓ CONTRA 
ELMETROBÚS 

r Un hombre de 25 años, que 
1 pedaleaba en la noche por 
, . calles del Centro, se impactó 

contra la unidad número 528. 
No sufrió lesiones graves. 

, PÁGINA 1 

¡ AMIEVAASUME 
¡ ENLACDMX 

I 

Tras 18 días sin que la capital del 
país tuviera jefe de Gobierno, la 
ALDF designó ayer al relevo de 
Miguel Ángel Mancera. 

PÁGINAS 

ECUADOR VIVE 
NUEVO DRAMA 
POR SECUESTRO 
Autoridades confirmaron el 
rapto de una pareja por parte 
del grupo vinculado con la 
muerte de tres personas. 

. PÁGINA 1 

INTELECTUALES 
RECIBEN Al MES 
164 MIL PESOS 

l Cada uno de los 37 miembros 

~ 
de El Colegio Nacional perci
bió $164 mil 518 al mes en 

l 
2017. según un reporte que la 
SEP entregó a Excélslor. 

. PÁGINA 4 

Premian 
vehículo O 
emisiones 

PRIMERA I PÁGINA 16 

EXCELSIOR f'J,Jitlbl 
Pascal Beltrán del Río 2 
Francisco Garfias 7i 
Jorge Fernández Mimén'dez 12 
LeoZuCkennann . ' " 
Marra Am aro Casar '- - - tIi 
Carlos Ornelas ij 

. YurirlaSlerra '- 11 
Roberto Cabrera Alfaro K 

! , 

PRIMERA I PÁGINA 22 

DESTINO ' :. '2018 
~ .. o FALTAN '7irDmS"-JlRA1:A""EL'ECCrÓ~-:~ 
: . . , . 

:_" SUSCRIBEN'c.o 

COMPROMISOS 
POR LA INFANCIA 

PRIMERA I PÁGINA 6 

.MEADE,ZAVALA· 
y BLANCO PIDEN 
SEGURIDAD A INE 

PRIMERA I PÁGINA 8 

· . SEDESOLACUMULA DESERCIONES 
POR BATALLA ELECTORAL 

MEADE: HAY QUE 
DEBATIR MÁS 
SOBRE EL NAICM 

. PRIMERA I PÁGINA 4 

ANAYA:síAl 
AEROPUERTO, 
PERO AUDITADO 

PRIMERA I PÁGINAS 

t 
PARA EL BRONCO, 
EL ÚNICO RIVAL ES 
LÓPEZ OBRADOR 

PRIMERA I PÁGINA 6 

PRIMERA I PÁGINA 12 

AMLOOFRECE 
-GOBERNARJUNTO 

CON INDíGENAS 
PRIMERA I PÁGINA 5 

ZAVALAAPUESTA 
POR COMBATIR AL 
NARCOSIN GUIÑOS 

PRIMERA I PÁGINA 6 

.. .. i 

EN LA CDMXSE GUARDAN PARA EL DEBATE 
COMUNIDAD I PÁGINA-'} 

CONCRETAN 
COMBATE 
FISCAL AL 
HUACHICOLEO 

. El Senado avaló la reforma que 
permitirá al SAl rastrear y casti
gar a quien evada el pago de im
puestos con compraventa de 
gasolinas robadas. 

PRIMERA I PÁGINA 21 

Fotos: Mateo Reyes y Cuartoscuro 

BALACERAS 
EN GUERRERO 
DEJAN 16 
MUERTOS 
Diez presuntos sicarios abatidos 
y seis policías estatales muertos 
fue el saldo de dos enfrenta
mientos y una emboscada regis
trados en Zihuatanejo y Petatlán. 

PRIMERA I PÁGINA 26 

PERSPECTIVAS 2018-2019 DEL FMI 

Descartan 
• • 

una·CnSIS 
transexenal 

El organismo mundial ajustó al alza sus cálculos de 
crecimiento económico para este afta y el primero del 
nuevo gobierno a 2.3 y 3 por ciento, respectivamente 

POR FELIPE GAZCÓN 

El Fondo Monetario Inter
nacional (FMI) ajustó al alza 
su proyección de crecimien
to económico de México este 
año a 2.3 p'or ciento. cuatro 
décimas más de lo calculado 
en octubre pasado. 

Para 2019, el primer año 
del nuevo gobierno. el orga
nismo también subió su pre
visión a 3%. siete décimas más 
arriba que lo esperado hace 
seis meses, por lo cual se des
carta una crisis transexenal. 

En su reporte World Eco
nomic Outlook, el FMI explica 
que México y Canadá se be
neficiarán de un mayor cre
cimiento de Estados Unidos, 
que avanzará 2.9% este año, 
seis décimas más de lo espe
rado en octubre. 

CIDE: México está lejos de 
una quiebra como en 1995 
Si la inversión se detuviera 
en rechazo al resultado de 
la elección presidencial, la 
economía nacional cae
ría 2%. sostuvo Raúl Feliz. 
académico del Centro de 
Investigación y Docencia 
Económicas (CID E). 

Sin embargo. el país 
está muy lejos de una 
quiebra como la de 1995, 
afirmó al presentar un 

Para 2019 proyecta que la 
economía del vecino del nor
te avance 2.7%, ocho déci
mas más q4e lo previsto hace 
medio año. Destaca que la 

estudio sobre el impac
to de los comicios en la 
economía. 

Precisó que la institu
ción prevé un crecimiento 
del PIB de 2.3% en 2018 y 
de 2.8% para 2019. El tipo 
de cambio cerraría este 
año en 18.60 pesos por 
dólaryen 2019. en 18.70 

- Felipe Gazeón 
DINERO I PÁGINA 9 

Reforma Fiscal en EU Incre
mentará temporalmente el 
nivel de crecimiento de los 
socios del TLCAN. 

DINERO I PÁGINA 9 

ALERTAN RIESGO CREDITICIO POR FRENO AL NAICM 
Moody's señaló que cancelar o retrasar la nueva terminal tendría implicaciones 
crediticias negativas para el fideicomiso de la obra y el sector aeroportuario . 

DINERO 

Foto: Especial 

I ES AUTORITA~IAt SOSTIENEN I 

El sector salud rechaza 
la' donación automática ' 
POR XIMENA MEJrA 

Por considerarla un acto au
toritario, las instituciones pú
blicas de salud rechazaron la 
donación automática de ór
ganos que establece la mo
dificación reciente a la Ley 

. General de la Salud. 
Representantes del Cen

tro Nacional de Trasplantes 
(Cenarra), eIISSSTE. la Socie
dad de Trasplantes de Améri
ca Latina y el Caribe, además 

•.. Y lOS DIPUTADOS 
ATORAN REFORMA 
La falta de consenso entre las 
bancadas provocó que se apla~ 
zara la discusión de los cambios 
a la Ley General de Salud. en 
materia de donación de órga nos. 

PRIMERA I pAGINA 18 

del Colegio Mexicano de Me
dicina Critica, calificaron a la 
"donación presunta" como un 
eufemismo para disfrazar la 

~ 

obtención obligatoria de ór
ganos provenientes de per
sonas con muerte encefálica 
y cardiaca. 

El director general del Ce
natra, Salvador Aburto Mo
rales, consideró 'que no es 
factible ignorar la decisión de 
la familia del falleCido. pues 
en países como España, Chile, 
Argentina y Holanda, conside
rados con altos fndlces de do
nación, ésta es fundamental. 

PRIMERA I PÁGINA 18 

.. 
1 
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Empresarios, candidatos, parti-
dos, calificadoras y sindicatos del 
sector aéreo rechazaron la idea 
de cancelar el Nuevo Aeropuerto 
Internacional de México (NAIM) 
o cambiar de sede.

Supondría un retraso y riesgo 
para el país, advirtieron.

Luego de la controversia que el 
lunes se desató entre Carlos Slim 
y Andrés Manuel López Obrador, 
candidato por Morena-PES-PT, 
sobre la viabilidad del NAIM, 
Moody´s dijo que no continuar 
traería implicaciones negativas.

Para el PRD en diputados, AMLO 
no es quien decide. Ricardo Anaya, 
candidato por el PAN-PRD-MC, lo 
calificó de “ignorante y retrógra-
da”. Gerardo Ruíz Esparza, de la 
SCT, dijo que cambiar de sede no 
sería viable pues tomaría, seis años, 
más.  J. Valdelamar / S. Guzmán / 
PÁGS. 23, 42 Y 43

José Antonio Meade, candidato 
por el PRI-PVEM- Panal, dijo ayer 
que congelar artificialmente el 
precio de los combustibles pon-
dría en riesgo la confianza que se 
tiene en México.

En el Foro “Candidatos MX Vi-
sión 18/24” organizado por El 
Financiero Bloomberg dijo que 
“el precio se fija hoy respecto a 
condiciones internacionales. El 
riesgo fiscal de mantener el precio 

SINDICATOS. 
Advierten que el 
proyecto generará 
empleos y será un 
polo de desarrollo 

Rechazo
general a 
cancelar
el NAIM...

DE AVIONES Y AEROPUERTOS

El traslado que hizo Andrés Manuel 
López Obrador el lunes en la 
ruta Mexicali-Nogales-Guaymas 
causó debate. Contrario a lo que el 
candidato por Morena-PES-PT dijo 
el pasado 4 de abril, sobre que sólo 
usaría aviones comerciales para su 
traslado, el lunes lo hizo pero en un 
‘taxi aéreo’. Legisladores de diver-
sos partidos y sus contrincantes por 
la presidencia dijeron que era una 
incongruencia. 

 R. Rueda / PÁG. 44

Congelar precios pondría en 
riesgo la confianza: Meade

...Y CRITICAN A 
AMLO POR VIAJAR 
EN ‘TAXI AÉREO’

CHIHUAHUA

PARAN LABORES 16 MIL MAESTROS; CORRAL, EN LA CDMX.
PÁG. 53NAVARRETE PRIDA

REFRENDA SEGOB APOYO EN LABORES 
DE SEGURIDAD A GOBIERNOS PANISTAS.
PÁG. 54

El presidente Enrique Peña firmó el derecho de declaratoria de las 
Zonas Económicas Especiales de Campeche y Tabasco. Dijo que 
ya hay 13 empresas interesadas en Campeche, y en Tabasco, seis.

Invierte gobierno 50 mmdp para apoyar ZEE:  EPN
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COMPROMISO. Promete José Antonio Meade que investigará todos los casos de corrupción en todo momento.

“Fake News otra vez. El pre-
sidente no ha tenido comuni-
cación con el ingeniero Slim”
EDUARDO SÁNCHEZ 
Vocero de la Presidencia

ESCRIBEN ENRIQUE QUINTANA 
COORDENADAS / 2

VÍCTOR PIZ 
DINERO, FONDOS Y VALORES / 6

RAYMUNDO RIVA PALACIO 
ESTRICTAMENTE PERSONAL / 46

“...desde el 
comienzo de la 
contienda sabía 
que iba a ser difícil, 
pero AMLO no es 
inalcanzable”
JOSÉ ANTONIO MEADE 
Candidato del PRI-PVEM-Panal

de las gasolinas pondría en peligro 
nuestra calificación y la confian-
za en la economía y es una muy 
mala idea”. Meade tiene ideas 
claras “pero tiene que convencer 
a todos, no sólo a empresarios”, 
dijo Ángel Losada, presidente de 
Grupo Gigante.  El encuentro es el 
primero de varios que organizará 
El Financiero con los candidatos. 

 M. León / D. Blanco / A. Sánchez   / 
PÁGS. 5 Y 45

PÁG.  
6 Ilusiona y rebota

Ayer el dólar rompió en dos 
ocasiones el piso de los 18 
pesos, para cotizar en 17.94. 
Más tarde, la moneda regresó.

Dólar Interbancario, 17 abril

Fuente: BMV

17.97
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13:22 16:58 19:04

18.0548

17.9993

18.0384
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CIUDAD 14 

Unánime, la Asamblea 
nombra a Juan 
Ramón Amieva como 
jefe de Gobierno, en 
sustituCÍón de Miguel 
Ángel Mancera 
[BRAUUO COlIN ] 

NACIONAL 8 

Declara Peña Nieto la ZEE 
en Campeche; confirma 
50 mil millones de pesos 
para apoyar en la región 
la inversión productiva; 11 es 
cambio de paradigma", dice 
[ CECIUA TÉllEZ CoRTÉS] 

LA ESQUINA 

Hace año y medio se decía que si ganaba Hillary 
Clinton, el dólar bajaba a 18 pesos y si ganaba 
Donald Trump, se iría hasta los 24. Ahora vemos 
que, a pesar de la zozobra, los desencuentros y 

la mala fe del presidente de EU, la realidad de 
las economías es la que manda. Ahí están los 
mercados cambia~os para corroborarlo. 

V ICE PRES IDEN TE: 

Jorge Kahwagi Macari 

® 

Cancelar el NAIM afectaría 
cré ito e México: Moo y' s 

. 
Frenarlo traería un "riesgo clave" e implicaciones 
crediticias negativaS para el sector aeroportuario, 
advierte la calificadora; retrasarlo no sería bueno 

A CUBA YA NO LA GOBERNARÁ UN CASTRO 

• Meade señala que AMLO es un peligro para la inversión 
y el ernpleo en México; "vive del engaño y la rnentira" 

• López Obrador es un retrógrado "espantainversiones", 
expresa el candidato panista Ricardo Anaya, quien 
respalda a Carlos Slirn para continuar la rnegaobra 

• Agarrón entre legisladores del PRI y del PT en el Senado, 
por las declaraciones de López Obrador y de Carlos Sl irn 

• Tener un plan B del proyecto en T excoco tardaría por lo 
rnenos cinco años, dice Ruiz Esparza, titular de la SCT 

• Fake News, que Peña Nieto hablara con Slirn acerca del 
aeropuerto, responde Eduardo Sánchez, vocero presidencial 

[ADRlAN ARIAS, ·CECIUA HllEZ, ALEJANDRO PAEz, 

LUCIANO FRANCO y M ARGARITA JASSO EN MAZATlÁH ] 

.6y23 

Firman candidatos 
el: 

Compromiso por la Infancia ~ 
x _~ 

El único que no asistió fue López Obrad?r, "por problemas de agenda" 

[ VANIA GoNZÁLEZ ] .4 Y 5 

Llegó la hora del relevo en Cuba, llegó laretirada del apellido C<lslro que ha manejado el destino de los isleños en la~ casi últimas 
seis décadas. Hoy, la Asamblea Nácional de Cuba designa al suc;esor de Raúl Castro -quien tiene que retirarse por edad- y se 
espera que el coronado sea el vicepresidente Miguel Díaz-Canel. protegido del actual mandatario. (Mareel Sanromii). .29 

CULTURA ,20 
A 20 años de la muerte 
de Octavio Paz, Crónica 
recuerda Poesía en Voz Al~ 
proyecto del poeta que 
urna palabra, música y 
danza en obras de teatro 
[ REvNA PAZ AVEIIIINlo ] 

CULTURA ¡18 
Maria Katzarava: 
Es fácil para un artista 
ser narcisista, pero nada 
da más felicidad que 
ayudar sin pedir 
nada a cambio 
[ AoRIAII FIGUEROA ] 

ESCRIBEN 
CoNSEJO CoNSUL T1VO DE CtalctAS UNO 

JUAN MANUEl AsA! Dos 
SERGIO J.GONZALEZ MuAoz Dos 
RAFAEl CARDONA TRES 

RENÉARcE CUATRO 

MA. DEL Roelo PINEDA GOCItI CUATRO 
lEoPot.oo MENDIVIL 8 
MARIELENA Hoyo 10 
JULIO BRITO A. 26 
CoNcEPCION BADILLO 28 

, . 
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Ratifican 
a Amieva:
es Jefe de 
Gobierno
P16

VOTO 
2018
P4Y5

#PROCESOENROJO

RECLAMAN 
VIGILANCIA
PARA CANDIDATOS

POR DIANA MARTÍNEZ/ P3

● ENRIQUE VARGAS, LÍDER DE ALCALDES, URGIÓ A LA SEGOB PROTOCOLOS; 
ÉSTA SE COMPROMETIÓ; LA VÍSPERA, LA CDNH PIDIÓ LO MISMO. EN TANTO, 
MEADE, ZAVALA Y BLANCO SOLICITARON GUARDIAS. VAN 82 ASESINADOS

#OPINIÓN

Martha  
Anaya

Alberto
Aguilar

ALHAJERO

NOMBRES,
NOMBRES...
Y NOMBRES

9

33

#ANAYA
APUESTA POR 
DERECHOS
DE INFANTES:
“MÉXICO DEBE
SER EL MEJOR
LUGAR PARA
NACER Y 
VIVIR", DICE

#MEADE
PIDE AL INE 
Y A LA SHCP 
INDAGAR 
EL ORIGEN 
DE LOS 
RECURSOS 
DE LÓPEZ  
OBRADOR

#AMLO
VISITA SITIO 
SAGRADO 
DE LA ETNIA 
YAQUI Y LE 
PROMETE 
VELAR  
POR SUS  
INTERESES

#RELEVAAMANCERA

#PEÑANIETO

DAN A LAS 
7 ZONAS

50 MMDP
ECONÓMICAS

P9

#INVITADO

MIGUEL 
ÁNGEL 
MANCERA

CANDIDATO 
AL SENADO 15

#AGARRANVUELO

#TESTIMONIOS

ANAYA, LA IP
Y EL VOCERO 
DE LOS PINOS
DEFIENDEN 
EL NAIM P26

VERIFICADORES DEL 
INE SOSTIENEN: LAS 

FIRMAS INVÁLIDAS 
FUERON ENVIADAS 

POR INDEPENDIENTES

FOTOARTE: ALLAN G. RAMÍREZ

FOTO: ESPECIAL

FOTO: ESPECIAL

FOTO: CUARTOSCURO
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PREVÉ FMI EN DOS AÑOS ALZA DE PRECIOS DE 1,811,751% EN VENEZUELA
»El organismo internacional entrega informe de perspectivas en el que se observa que la catástrofe no tendrá fin en el corto plazo; el régimen de Nicolás Maduro cerra-
rá este año con una inflación de 13,864%, y el año próximo con una de 12,874%; su Producto Interno Bruto registrará una caída de 15 por ciento págs. 20 y 21

Se roba el show 
de la campaña 

vuelo de 66 mil 
pesos de AMLO

MORENA DICE QUE FUE “TAXI AÉREO”

Por Antonio López

CANAERO informa que avione-
tas que dan servicio público tie-
nen matrícula XA y no XB; López 
Obrador acusa que candidatos fifí 
buscan armar escándalo pág. 4

EL CANDIDATO a senador Al-
fonso Durazo, quien voló con el 
tabasqueño, revela costo del viaje 
y certificado de la aeronave; en 
éste dice que da servicio privado

MOODY’S: SÍ 
HAY RIESGO 
FINANCIERO 
SI NAIM NO VA
»La calificadora advierte 
que suspender el nuevo aero-
puerto pega a la credibilidad 
del país; anticipa que bajaría 
nota crediticia a empresas 
aeroportuarias pág. 15

Andrés Manuel  
López Obrador
Candidato presidencial 
de Morena
“AYER HICIERON un es-
cándalo porque utilicé 
una avioneta de cinco 
plazas... Pero ahí andan 
queriendo decir que 
somos incongruentes, 
primero de que si no 
uso el avión presiden-
cial voy a llegar tarde 
y si uso una avioneta, 
qué pasó, por qué te 
mueves en avioneta”

EL MANDATARIO, ayer, durante 
una visita a Campeche.

Fo
to

>E
sp
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l

NUEVO JEFE DE CDMX POR UNANIMIDAD
José Ramón Amieva fue designado Jefe de Gobierno de la 
Ciudad de México por la Asamblea Legislativa sin niguna 
oposición; ofrece neutralidad en el proceso electoral. pág. 13

JOSÉ RAMÓN 
AMIEVA, al 

momento 
de rendir 

protesta ante 
la ALDF; a su 
lado, Leonel 

Luna, ayer. Fo
to

>C
ua

rt
os

cu
ro

EPN da luz verde 
a la tercera zona 
económica con 
fondo de 50 mmdp
El Presidente firma declaratoria que 
favorece a Campeche y Tabasco; em-
presas de esos estados podrán acceder 
a apoyos de la banca de desarrollo para 
impulsar la economía; “con los cam-
bios estructurales los beneficios ya se 
dejan sentir”, señala. pág. 10 

Así llegan los candidatos al primer debate: 
mayoría de indecisos se inclina por Meade
Una encuesta de la empresa Pop Group revela que los votantes sin candidato definido comienzan a decantar sus 
preferencias; en este sector el candidato de la coalición Todos por México resulta el más beneficiado. pág. 3

Registro oficial
Certificado de Aero-
navegabilidad de la 
avioneta expe-
dido por la SCT con 
número 20162131.

Son taxis aéreos Son privados

Matrícula referida 
en el documento

Tipo de servicio

1 2

1 2

»XA »XB

Con información de la Cámara Nacional de Aerotransporte (Canaero), se confirma 
que los aviones que comienzan con matrícula:

¿Si el día de hoy fueran las elecciones para Presidente 
de la República, por cuál de los siguientes candidatos 

votaría?

(Del total de votantes que se declararon indecisos 12%) ¿Y usted 
que aún no define su voto, quién cree que sería la mejor 
opción para ser el próximo Presidente de la República?

PREFERENCIA BRUTA PREFERENCIA DE INDECISOS

Metodología
Tamaño de muestra 1,518 entrevistas efectivas de ciudadanos con credencial para votar distribuidos en todo el país.
Calidad de la Estimación General Aunque cada pregunta tiene su propio error asociado, el diseño de muestra garantiza 
que en las estimaciones generales estén al menos 95 de cada 100 veces, el error no sobrepasa el +/- 3%.
Fecha de levantamiento 9 al 12 de abril de 2018.
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“SOY VECINO DEL MURO DE LA VERGÜENZA”. A pocos kilómetros de donde Donald Trump presentó los prototipos de la valla, la población
del lado mexicano se divide entre la indiferencia y la rabia. “El muro me indigna como mexicano”, asegura Tony Valdez, habitante de Tijuana.
En la imagen, dos hombres hace ejercicio junto a la valla que divide México y EE UU. / CÉSAR RODRÍGUEZ  PÁGINA 10

Pekín presenta un calendario pa-
ra levantar las restricciones a los
fabricantes extranjeros de auto-
móviles. Lamedida busca conten-
tar a EE UU tras su amenaza de
abrir una guerra comercial. P7

China levantará las
trabas a fabricantes
de coches extranjeros

Zavala sube en los sondeos
de la campaña mexicana P11

Almodóvar y Banderas harán
su octavo filme juntos P27

La primera ministra británica,
Theresa May, pidió perdón ayer a
12 líderes caribeños reunidos en
Londres por el trato que Reino
Unido dio a los inmigrantes de
sus países llegados tras la Segun-
da Guerra Mundial. La propia
May aprobó en su etapa comomi-
nistra del Interior estrictas nor-
mas antinmigración que han
arrinconado a muchos caribeños
en Reino Unido. PÁGINA 5

Venezuela cerrará 2018 con una
inflación del 13.864%, según las
previsiones del Fondo Moneta-
rio Internacional (FMI) publica-
das ayer. El organismo pronosti-
ca que el ascenso de los precios
se dispare hasta el 1.811.751% en
dos años. Si las cifras del FMI se
cumplen, el episodio de hiperin-

flación que espera al país será el
más grave de las últimas déca-
das en Latinoamérica. Frente a
las negras predicciones para Ca-
racas, el Fondo proyecta una ex-
pansión del 2% para América La-

tina en 2018, siete décimas más
que en 2017. Estamejora se debe
sobre todo al alza de las mate-
rias primas y el aumento de la
inversión, en un contexto global
favorable por la buena evolución

de la zona euro, China, Japón y
Estados Unidos. Para este últi-
mo, el FMI estima un crecimien-
to del 2,9% este año, solo dos dé-
cimas más de lo que esperaba el
pasado enero. La comedida pre-
dicción se basa en la desconfian-
za del organismo hacia las medi-
das económicas de Donald
Trump, como sus reformas fis-
cal y arancelaria.  PÁGINAS 35 Y 36

ADEMÁS

El presidente francés, Emmanuel
Macron, abrió ayer en el Parla-
mento de Estrasburgo la batalla
política por el futuro de Europa.
Macrondibujóun continente divi-
dido entre “democracias ilibera-
les”, donde avanza el autoritaris-
mo, y las “liberales”, que deben
escuchar “la cólera del pueblo”.
Rusia, uno de esos países donde
el autoritarismo avanza, ha lanza-
do una ofensiva para bloquear el
acceso al servicio de mensajería
móvil Telegram por negarse a en-
tregar sus códigos al Servicio Fe-
deral de Seguridad.  PÁGINAS 3, 4 Y 6

Londres pide
perdón por el trato
a los migrantes
caribeños

El terrorismo desafía con un
nuevo secuestro a Ecuador P13

La comunidad cubana de Miami,
la más numerosa fuera de la isla,
con alrededor de un millón de
miembros, asiste con prudente
optimismo a un cambio histórico.
Raúl Castro cederá mañana la
presidencia, previsiblemente a
Miguel Díaz-Canel. Las expectati-
vas son limitadas, pero la desapa-

ricióndel apellidoCastro de la pri-
mera línea política tras casi seis
décadas renueva la esperanza de
quepor fin se produzcauna trans-
formación profunda. “Lo impor-
tante es que comiencen los cam-
bios; luego todo puede venir co-
mo una bola de nieve”, dice Car-
los Saladrigas, una de las voces
más veteranas del exilio. PÁGINA 9

Macron alerta
del avance del
autoritarismo
en Europa

Rusia limita Internet
y prohíbe Telegram
en su territorio

La mayor comunidad isleña del exilio
asiste con prudente optimismo al relevo

Miami se asoma a la
Cuba sin Castro

La inflación argentina supera la meta
de Macri del 15% y sube al 19,2%

Venezuela afronta un alza de
preciosdel 1.800.000%endosaños
El FMI pronostica una expansión del 2% para América Latina y eleva la
previsión de EE UU mientras cuestiona las medidas económicas de Trump

MARC BASSETS / PILAR BONET
Estrasburgo / MoscúF. MANETTO / A. MARS / S. POZZI

Bogotá / Washington / Nueva York

PABLO GUIMÓN, Londres

PABLO DE LLANO, Miami
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PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL 

. SOBRE LA'POSTURA DE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR 

eda miedo: 
Eduardo Tricio 
ENRIQUE HERNÁNDEZ 

El hombre fuerte de 
Lala y Aeroméxico, y 
, el de Cinépolis, se 
suman a la defensa de 
Slim del aeropuerto 
Eduardo Tricio Haro, presidente 
del Consejo de Administración de 
Grupo Lala y uno de los principa

''les accionistas de Aeroméxico, te
. 'me que Andrés Manuel López 
Obrador frene la construcción del 
n).levo aeropuerto internacional. 
, ""Me da miedo que se paren o se 
quieran parar proyectos", dice a El 
, Sol de México el también vicepre-
Sidente del Consejo Mexicano de 
Negocios (CMN). 

"Para nosotros es muy impor
tante que continúe una obra de in
fraestructura tan importante para 

,el desarrollo' del país, como el 
'aeropuerto internacional", explica 

.. a este diario Alejandro Ramírez 
'Magaña, director general de Ci

>riépolis y presidente del CMN, 
, Los empresarios platicaron con 
El Sol de MéXico tras acudir al Mu
seo del Papalote, en la Ciudad de 

,. ,México, donde cuatro de los cinco 
. candidatos a la Presidenda se pre
'sentaron por separado a firmar el 
'P<l;ctopor la Primera Infancia que 

.' . impulsan 335 organizaciones de la 
sodedad civil. Sólo faltó Andrés 
Manuel López Obrador. Pág. 20 

José Antonio Meade y su esposa, al firmar el Pacto por la Primera Infancia. AMLO no llegó/DANIEL GALEANA 

El dólar sorprende, ayer se vendía hasta en 17.80 pesos /DANIEL GALEANA 

MOODY'S 
Cancelar NAIM 
traerá negativas 
cónsecuencias 
Frenar o retrasar la 
construcción del nuevo 
aeropuerto, como podría 
ocurrir si llega a la 
Presidencia Andrés Manuel 
López Obrador, tendría 
"implicaciones crediticias 
negativas" para el .sector 
aeroportuario en el país, 
alertó Moody's. 

Pág. 20 

PRESIDENCIA 

RECURSOS FRESCOS 

Tienen 50 mil 
mdp para ZEE 
El Presidente dio a conocer que la 
banca de desarrollo cuenta con 50 mil 
millones de pesos para impulsar las 
siete Zonas Económicas Especiales. 

Pág. 9 

DEBATE 
Candidatos pueden 
sacar su acordeón 
Los cinco políticos podrán 
apoyarse en material impreso 
durante sus intervenciones 
el domingo por la noche. 

Pág. S 

El diagnóstico correcto 
Escribe desde el "cuarto de guerra" 
Marcelo TorresCofiño, Secretario 
General del PAN. Pág. 7 
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OPINIÓN

¿Histerias o historietas 
para gobernar?
Enrique Campos p8

¿Bochornos, en Morena?
Alberto Aguirre p47

Telmex llegará al 2025 con cuota de mercado de 40%; 
10 puntos menos de lo que ahora controla: Idet. p20

DÓLAR, POR DEBAJO DE LOS 18 PESOS
La moneda mexicana se apreció ayer y ha ganado 
1.73% ante el dólar en siete jornadas. te10

LOS TEMAS SENSIBLES SERÁN ATERRIZADOS EN DOS SEMANAS

Ya está redactado 80% 
del TLC 2.0: Guajardo

 Hay avance en ambiente, 
energía y telecomunicación.

 México no puede ceder en 
cláusula sunset: Coparmex.

L. González y  
R. Morales 

p21

MANAGEMENT 

La filantropía 
impulsa el crecimiento 
de las empresas

familiares p40

Desarrollan en Puebla 
tecnología que purifica el 
agua con burbujas. p38

El veterinario que siguió 
su pasión y fundó un 

“hotel” para perros. p39

18.03
(16/04/18) 
cierre

17.99
(17/04/18)
apertura

17.99
(13:30)

18.00
(11:40)

17.94
(10:00)

Dólar interbancario
(Pesos por dólar, intradía)

fuente: banxico

-0.24%
VARIACIÓN

ASEDIO DEL CRIMEN 
PEGA A IP EN GUERRERO
Coparmex denuncia que 
ha cerrado 30% de las 
empresas en la entidad por 
extorsión. p42-43

POLÍTICA Y SOCIEDAD

ECONOMÍA MEXICANA CRECERÁ   

2.3%
AL CIERRE DEL 2018,

derivado del efecto que tendrá 
la reforma fiscal de Estados 
Unidos en su economía, 
expuso el FMI. p4-5

Presentan en Los 
Pinos iniciativa 
para ciencia y 
tecnología
 La propuesta busca 

migrar a una economía 
del conocimiento. 

 arte, ideas y gente p53

“El nuevo 
aeropuerto 
será un pilar 
del turismo”
 La competitividad 

se perdería; buena 
parte del ingreso se 
iría a EU: Sectur. p18

CRECE ÍNDICE DE 
CITAS DE NEGOCIO 

Los prestadores de bienes 
y servicios turísticos han 
agendado 44,500 citas de 
negocio en Mazatlán. p18
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URBES Y ESTADOS

ZONAS ECONÓMICAS ESPECIALES, LISTAS PARA RECIBIR INVERSIÓN
El presidente Peña Nieto firmó ayer las declaratorias de Zona Económica Especial de Campeche y Tabasco. Con ello concluye la primera 

etapa en las siete zonas y se asignó una bolsa para financiar la actividad productiva a través de la banca de desarrollo. p28-29

 Como incentivos 
fiscales a las empre-

sas que allí se instalen, 
se condona el ISR por 10 
años y 50% de las apor-
taciones patronales”.

Enrique Peña Nieto,
presidente de México.

50,000
MILLONES

de pesos anunció 
el presidente  

para proyectos  
en las ZEE.

918,000
PERSONAS
se beneicia-

rán con las ZEE 
de Campeche y 

Tabasco.



Ratifica ALDF a Amieva· como jefe de gobierno 
Ver página s 
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.Esta'noche, primero de tres debates ' 

• 
escena~can 1 aos 

a e 
Sheinbaum, I 

Barra1es 
, I EXICAU-NOGALES 

y Arrio1a son 
los principa1e~ 

POR lILL1AN REYES 
y Agencias 

Con una duración de unas dos 
horas se llevará a cabo este miérco
les el primero de tres debates entre 
las cinco candidatas y los dos aspi
rantes a la Jefatura de Gobierno, 
organizado por el Instituto Electo
ral de la Ciudad de México. 

De acuerdo con el formato acor
dado para el debate, que se efec
tuará en las instalaciones de Canal 
Once TV a las 19:30 horas, cada 
aspirante tendrá hasta un minuto 
para dar un mensaje inicial y medio 
Jitinuto para 1M conclusiones. 

Andrés Manuel L6pez Obrador y Marcelo Ebrard. 

Us" MfLQ . avioneta y desata tormenta 
Además, ocuparán cuatro minu-

tos para el debate directo y tendrán 
tiempo para las preguntas directas 
que les hará el moderador, el perio
dista Javier Solórzano. 

Fl orden de participación para el 
mensaje inicial es el siguiente: Mikel 
Arriola Peñalosa, abanderado del 
Partido Revolucionario Institucio-
nal (PRI); Lorena Osomio Eliwndo, 
candidata sin partido; Purificación 
Carpinteyro Calderón, de Nueva 
Alianza; y Alejandra Barrales Mag
dalena, aspirante de la coalición Por 
la Ciudad de México Frente. 

POR URBANO BARRERA 

¡, 
1, El candidato delacoaliciónJuntos 
A Haremos Historia,AndrésManuel 

López Obrador, generó ayer una 
nueva polémica al utilizar el lunes 
una avioneta para trasladarse en 
Sonora. 

Sus adversarios políticos reac-
cionaron de inmediato y señala

':¡ ronque tal acción es contraria a 
;1 su discurso. I El "b"O·<ño h.·d"ho O" 

({ 'No Tsuru: 
'!1 

in Suburban :!i .¡;¡; 

'1~ 

Continuará Claudia Sheinbaum 
Pardo, de la alianza Juntos Haremos 
Historia; Marco Rascón Córdova, 
del Partido Humanista, y Mariana 
Boy Tamborrell, del PartidoVerde 
Ecologista de México (PVEM). 

En el tema urbanismo y sus ten- • ~ 
tabilidad la primera será Osornio 
E!izondo; le sigue Sheinbaum Par

avión~ 
do; continúa Carpinteyro Calde
rón, Rascón Córdova, Boy Tambo
rrell, Barrales Magdaleno y finaliza 
Arriola Peñalosa. 

El tema de seguridad y justicia 
lo comienza el abanderado del PRI, 
luego a las aspirantes de Nueva 
Alianza, sin partido, PVEM, Jun
tos Haremos Historia, por la Ciu
dad de México al Frente y el candi
dato del Partido Humanista. 

Ver página S 

Buscan a dos por 
crimen en Condesa 

POR URBANO BARRERA 

La Procuradurfa capitalina iden
tificó y busca a dos sujetos se
fialados como los asesinos de 
un joven de 16 afios ejecutado 
el pasado sábado en la colonia 
Condesa, luego de una riña en el 
bar Dembo\,\,. 

Tras el fuego cruzado, en el que 
resultó también herido un sujeto de 
23 años, la policía detuvo a cinco 
personas que ya fueron vinculadas 
a proceso y enviadas al Reclusorio 
Preventivo Varonil Norte. 

Este bar hasta hace poco lleva
ba el nombre Black y fue el esce-

nario (24 de mayo de 2013) don
de integrantes de La Unión de 
Tepito mataron _a Horacio Vi te 
Ángel El Chaparro, narcomenu
dista de La Unión Insurgentes, 
crimen que derivó en el conocido 
caso Heaven. 

De acuerdo con información 
de la Procuraduría General de 
Justicia de la Ciudad de México 
(PGJCDMX), la madrugada del 
14 de abril policías acudieron al 
bar ubicado en la caBe de Tamau
lipas esquina con Mexicali, donde 
se les reportaron varias detonacio
nes por arma de fuego. 

Ver página 6 

si gana la Pres,idencia no usará el 
avión presidencial y por si fuera 
poco lo vendería por s,er un gasto . . 
mnecesano. 

En el vu~lo que hizo López 
Obrador, lo acompañaban Marce
lo Ebrard, Alfonso Durazo y César 
y áñez, encargado de su comunica
cióne imagen. 

El equipo del tabasqueño seña
ló que este gasto es nada en com
paración con cualquier comida 
de un grupo de políticos de cual-

'Eran más 
de mil km; 
,es un taxi' 

quiera de los otros par,tidos que 
contienden por la Presidencia de 
México. 

El alquiler de la avioneta Ces
sna 401 tuvo un costo de 66 mil 
pesos, gasto que será reportadp 
al Instituto Nacional Electoral 
(INE). 

En redes sociales, Durazo , 
candidato al Senado por la mis
ma coalición, ofreció detalles de 
la renta de la aeronave. 

Ver página 3 

'Espanta . . , 
InVerSIOn 
y afecta ' 

~ 
Ricardo Anaya. 

Ver página 3 

MUERE BARBARA BUSH 

Verpágjna1 

.... NAS, ECONOMICAS, 

CHAMPOTON, Campeche.- Enrique Peña Nieto, Alejandro Moreno y 
Arturo Núñez. Hay 50 mil millones de pesos para proyectos en Zonas 
. Económicas Especiales, como Campeche y Tabasco. Ver página 2 

Peña ySlim no 
hablaron de NAIM 

POR PATRICIA RAMfREZ 

La presidencia de la República rechazó 
que el presidente Enrique Peña Nieto 
haya tenido comunicación alguna 
con el empresario Carlos Slim Helú, 
para que hablara a favor del proyecto 
del Nuevo Aeropuerto Internacional 
de México, como denunció Andrés 
Manuel López Obrador. 

El vocero de la presidencia de la 
República, Eduardo SáQchez, asegu
ró que esta información es una fake 

news y advirtió que esta obra es muy 
importante para el país. 

"El presidente Enrique Peña Nie
to no ha tenido comunicación con el 
ingeniero Slim con este propósito ni 
mucho menos", sentenció. 

En conferencia de PI:Cnsa, detalló 
que la declaración de López Obrador 
es lamentable, porque fue incapaz de 
responder con argumentos la explíca
ción del empresario, y solo optci por 
la descalificación personal. 

Ver página 3 

Moody's: negativo, 
cancelar la obra 

POR AlOA RAMIREZ MARIN 

El sólido tráfico aéreo en México 
impulsará el perfil crediticio de los 
aeropuertos del país, pero la can
celación del Nuevo Aeropuerto 
Internacional de México es un riesgo 
clave y tendría implicacion~s nega
tivas para el sector, advirtió un aná
lisis de Moody's Investors Service 
así como el Instituto Mexicano de 
Ejecutivos de Finanzas (IMEF) . 

Li firma internacional indicó que 
la apertura del Nuevo Aeropuerto de 
México generaría flujo de efectivo 

adicional para el Fideicomiso del 
Aeropuerto de la Ciudad de Méxi
co Nafin F/80460 (MEXCAT) que 
estaría disponible para pago de ser
vicio de la deuda debido a la mayor 
capacidad y crecimiento esperado 
del tráfico de, pasajeros. 

"La cancelación del proyecto, 
o retrasos de su apertura, tendrían 
implicaciones crediticias negativas, no 
nada más para MEXCAT sino para 
el sector aeroportuario mexicano en 
general", dijo la calificadora interna
cional de riesgo crediticio. 

verpáglnas 

Mantiene FMI pronóstico 
WASHINGTON, EU.- El creci
miento de la economía de México 
se acelerará y este año será de 2.3 
por ciento, para-alcanzar en 2019 
una expansión de 3.0 por cien
to, anticip6 el Fondo Monetario 

VENTANA 

Internacional (FMI). 
Las cifras signifiéaron un alza res

pecto de las presentadas en el reporte 
Perspectivas Económicas Mundiales 
(WEO) de octubre de 2017. 

Ver página 4 

Esa avioneta no la tiene ni Ohama. 

Jurclo ·. 
Escogerán de ' 
entre mil personas 

.. Jurado deB Ghap~ 

~6 . 

SEGURIDAD 
Instalan MP 
móvil en 111-
FES Acatlán 

. PácIna' 

OPINION ' 
. OlA HABIL : . A1bertoMontqya .· · p¡.¡na~ 

. . ¡ .. « , .... . ' . 

AQUI:ENE~ ••. .. José AntonioCháv~zO: · · 5 . 

SINGÁFETE ··.· 

ASI ES EL DERECHO Elfego Bautista •... Pál!fna.7. 



















































































BAJO RESERVA

Margarita Zavala

Hay hielo entre Anaya y Margarita
Ayer se vieron las caras la candidata independiente a la Presi
dencia, Margarita Zavala, y el abanderado de la coalición Por
México al Frente, Ricardo Anaya. Nos dicen que el encuentro
se dio de manera casual en la calle, antes de entrar al Museo del
Papalote, a donde los dos acudieron para firmar los 10 compro
misos del Pacto por la Primera Infancia. Anaya tenía su partici
pación primero, y posteriormente Margarita. Nos cuentan que
sólo un hubo un frío "hola", de no más de 10 segundos, entre
ambos políticos en la calle. Ya adentro Anaya firmó el compro
miso, y luego Margarita Zavala hizo lo propio. Quienes estuvie
ron cerca del saludo ZavalaAnaya percibieron un viento helado,
hay hielo entre ambos.

El record negro del Senado
En el Senado se aprestan a lograr un ré
cord histórico. Nos hacen ver que los sena
dores son los campeones del empantana
miento de nombramientos. Por el momen
to tienen detenidos al menos 50. Todos

importantes y muchos torales para la vida
del país, como el del fiscal general o el del
fiscal anticorrupción. La Cámara Alta, que
preside el panista Ernesto Cordero, avan
za hacia la última semana de sesiones con

la gran mayoría de las comisiones sin acti
vidad, por lo que se espera una congestión
de asuntos, muchos de ellos referentes a
los nombramientos pendientes. Se espera

que empiece ya la pasarela de aspirantes al Instituto Nacional de
Acceso a la Información y que dos sean votados la próxima sema
na. Pero de los grandes asuntos, como el de los fiscales, ya nadie
habla, todo ha sido devorado por el proceso electoral.

Ernesto Cordero

Fecha: 18/04/2018
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¿Ahora si irán por los huachicoleros?
Y si los senadores tienen una deuda con el tema de los nombra
mientos, en donde ya cumplieron fue en aprobar las reformas
fiscales y penales que tienen por objeto frenar el robo de hidro
carburos. Ahora que el Legislativo cumplió con su parte, la pelota
queda en la cancha del Ejecutivo, pero en especial de dos depen
dencias, la Procuraduría General de la República y el Servicio de
Administración Tributaria, encabezado por Osvaldo Santín.
Ahora sí, las dependencias tienen dientes suficientes para ir con
tra los huachicoleros y ladrones de gas, por lo que será difícil jus
tificar que no decrezca pronto este delito.

Andrés Manuel

López Obrador

AMLO, Anaya y Meade y la leche
El próximo martes Andrés Manuel Ló
pez Obrador, Ricardo Anaya y José
Antonio Meade, asistirán a un mismo
foro: al Nacional de Lechería. Este sector,
nos explican, no es cosa menor, pues con
centra a más de 40 mil ganaderos produc
tores de leche fresca de 24 entidades del

país, que producen casi 35 millones de li
tros diarios. Nos adelantan que les plan
tearán a los aspirantes su preocupación
por lo que consideran una discriminada
apertura a importación del lácteo y la falta
de una la política adecuada para esta in
dustria. Están por confirmar Margarita

Zavala y de Jaime Rodríguez El Bronco.
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SERPIENTES Y ESCALERAS

¿Guiños entre
Anaya y el PRI?
Salvador
García Soto
El enfrentamiento tan fuerte que

tuvieron el candidato panista
Ricardo Anaya y el PRI, que co 

menzó con acusaciones de "traidor" y
terminó con el uso político de la PGR
para investigarlo por un presunto la
vado de dinero, empieza a quedar atrás
para dar paso a una especie de "flirteo
político" que propone —como en los
boleros— olvidar el pasado y explorar
una posible "alianza de facto" entre el
abanderado de Por México al Fíente y
grupos priístas que ya no ven futuro
para el candidato de su partido José
Antonio Meade.

De ambos lados, del de Anaya, que
ha puesto a operar a su hombre de
confianza, Damián Zepeda —a quien
los anayistas llaman el "Juan Camilo
Mouriño" de su proyecto— junto con
algunos dirigentes de Los Chuchos, así
como de parte de facciones del PRI
dividido, que fueron relegados por los
elitistas tecnócratas que rodean al
"ciudadano" Meade, han comenzado
a mandarse "mensajes" y a sostener
algunas reuniones en las que se em
piezan a hablar de lo que, apenas hace
semanas, hubiera parecido imposi
ble: la suma de priístas par a operar en
favor del candidato del Frente.

Se trata de un esquema pragmático
que, por encima de diferencias y eon
frontacióa apela a un "voto útü" en fa
vor de Anaya, visto como el único can
didato que aestas alturas puede enfren
tary evitar lallegadade Andrés Manuel
López Obrador a la presidencia
Los apoyos no serian tal vez abiertos

ni públicos, pero habría una operación
silenciosa pero efectiva de una parte de
la estructura de voto duro del PRI a fa
vor del candidato del PAN, similar a lo
que ya ocurrió en2006, cuando al me 
nos cinco gobernadores del priísmo,
desencantados y enfrentados con su
candidato Roberto Madrazo, operaron
en favor del entonces candidato pañis 

ta Felipe Calderón, alentados por la li
deresa magisterial Elba Esther Gorcli
11o, y fueron decisivos para el apretado
y cuestionado triunfo de Calderón so
bre López Obrador.
Son los mismos grupos que mencio

nan el próximo debate de los presiden 
dables, el domingo 22, como la "última
oportunidad" para que la campaña
priísta repunte y de no ser así buscar la
posible negociación con Anaya y el
Frente, para evitar el triunfo del can
didato de Morena y el desmantela
miento que éste propone de las refor
mas y obras del actual gobierno de Pe
ña Nieto, además de la fuga de más
priístas a las filas del lopezobradoris
mo.

Eso también ha sido leído por el
pragmático Anaya, que con sus ope
radores y asesores de confianza, des
de Zepeda hasta Santiago Creely Die
go Fernández de Cevallos, han traza
do un plan de "acercamiento" a ese
voto útil del PRI que no quiere la de
bacle con Meade pero tampoco iría
jamás con López Obrador ¿Veremos
reeditarse el 2006 y la alianza del
PRIPAN para intentar impedir que
la tercera sea la vencida?

NOTAS INDISCRETAS...l a fuga de
apoyos para José Antonio Meade no
sólo ocurre en el PRI. Varios goberna

dores del PAN, que no quenan
apoyar a Ricardo Anaya y
que en diciembre pasado,
antes de las precampañas
fueron llevados a Los Pinos
por el canciller Luis Videga
ray para pedirles que apoya
ran a Meade, también se ale
jan del aband erado priísta En
aquel encuentro, que confir
man mandatarios panistas,
Videgaray les pidió, frente
al presidente Peña, operar
en sus estados a favor del
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candidato Meade, a cambio de un tra
to deferente" del gobierno federal. Co
mo la mayoría de los 12 no comulgaban
con Anaya y veían con recelo su im
posición y el reparto de posiciones con
el Frente, aceptaron la propuesta y
comprometieron su apoyo al entonces
precandidato priísta. Pero ocunió que
al no ver avance ni crecimiento de

Meade, varios gobernadores panistas
de plano se acercaron a Anaya y ne
gociaron con él y otros, como el de Du 
rango, José Rosas Aispuro, y el de Que
rétaro, Francisco Domínguez, incluso
se acercaron a Morena a negociar con
López Obrador. Así que hoy, aquella
promesa de voto panista para Meade
también se diluyó, igual que se empie
za a diluir el voto priísta... Hablando de
candidatos presidenciales, habrá que
ver quién de ellos as capaz de contestar,
de manera seria y sin rodeos, las 90
preguntas que, sobre Estado de Dere
cho, Economía y Desarrollo Social, les
formularon ayer, a través de un desple
gado, un grupo de ciudadanos de dis
tintos ámbitos, disciplinas y tenden
cias políticas. El cuestionario aborda de
manera directa y clara, sin rollo ni dis 
cursos grandilocuentes los principales
problemas, pendientes y necesidades
urgentes del país y de la sociedad me
xicana, y busca que, por encima de los
dichos chistosos, los ataques y las pro

mesas fáciles, los que buscan gobernar
a este país respondan los cuestiona
mientos prácticos sobre temas como la
seguridad y las Fuerzas Armadas, ¿có
mo piensan disminuir la violencia, si
pactarían con el crimen organizado o
si buscarían nuevos impuestos para
aumentar los recursos gubernamenta
les para el desarrollo, qué proponen en
materia de salario mínimo, cómo me
jorarían el sistema de retiro en Afores
o cómo enfrentarían el creciente em

barazo de niñas y adolescentes? Vere
mos quiénes pueden y quieren res
ponder esas y otras preguntas y sus res 
puestas se publicarían en diarios como
EL UNIVERSAL, Milenio, El Infonna 
dory en MVS... Se agitanlos dados. To
có Serpiente. •
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KOSKO
PRD, campana de risa, ¿gobierno para llorar?

Jazmín López
Manrique

En Yucatan, nos dicen, los perredistas
quieren ganar votos con una "campaña
de risa", pues en su búsqueda por ganar
la alcaldía de Mérida, los del sol azteca
han puesto telón y escenario a su candi
data a esa presidencia municipal, Jaz
mín López Manrique, alias Tina Tu
yuh, actriz cómica regional y viuda del
también actor Héctor Herrera, Cholo.
Según nos detallan, doña Jazmín pre
senta en parques públicos de la ciudad
la obra llamada "Tina, presidenta", en la
que mientras hace reír a los presentes
con bromas de todo tipo, pretende con
cientizar a los votantes de no apostar

por mas de lo mismo , según sus palabras. La candidata del
PRD, nos recuerdan, es la única mujer que está disputando la
presidencia municipal de Mérida y aunque con su estrategia
se ha ganado críticas, la yucateca asegura que prefiere "dar ri
sa en lugar de vergüenza", como más de uno que ha sido ta
chado de corrupto. ¡Bomba!

Miguel
Castro

¿Temen construir nueva universidad?
Nos platican, desde Jalisco, que la propuesta del
candidato del PRI al gobierno del estado Miguel
Castro, de crear una nueva universidad pública
en el estado, generó polémica entre políticos de

todos colores y miembros de la Universidad de Guadalajara, quie
nes no apoyaron la moción y hasta se razgaron las vestiduras. Se
gún nos explican, el rector sustituto de la UdeG, Miguel Angel
Navarro, criticó el proyecto y lo tachó de "ocurrencia", dicho que
molestó a la ciudadanía, pues tal pareciera que se busca "monopo
lizar" la educación a nivel superior. Nos señalan que tras las decla
raciones de don Miguel se encuentran el "factótum" de la casa de
estudios, Raúl Padilla. ¿Itemerá que le hagan la competencia?
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Inseguridad une a michoacanos rumbo a elección
El asesinato de Juan Carlos Andrade Magaña, alcalde con li
cencia de Jilotlán de los Dolores, Jalisco, nos dicen, causó nervio
sismo en Michoacán debido a la cercanía de ambas entidades, al
grado de que se reforzaron las acciones de seguridad de fuerzas
estatales y civiles para contener cualquier brote de violencia que
intente pasar a territorio michoacano. Nos detallan que ante el
temor de que la inseguridad afecte al estado, los alcaldes de Tie
rra Caliente se unieron para apoyar la candidatura a una diputa
ción local por el PAN de Cemeí Verdía Zepeda, líder de las au
todefensas en Aquila. Además, nos explican, a las acciones se
unieron la Marina, el Ejército, la Policía Federal y las fuerzas es
tatales de Michoacán. Nos comentan que todo indica que este
atentado terminó por unir a los ediles michoacanos.

Que siempre no se va del PAN ex diputada
La ex diputada chiapaneca Fabiola Ricci Diestel tuvo que apos
tarle al arrepentimiento. Nos dicen que luego de que hiciera pú
blico un documento donde renunciaba
a sus 20 años de militancia en el PAN,
salió a decir que siempre no se va y no
se ha ido del partido. Doña Fabiola,
nos explican, abandonó el barco blan
quiazul para unirse a las filas de More
na, donde buscaba conseguir la
candidatura a la alcaldía de San
Cristóbal de las Casas, no os
btante, al no ser elegida se vio
obligada a retractarse y bus
car cobijo entre los panistas,
a quienes no les hizo gracia
su "regreso".

Fabiola
Ricci
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HISTORIAS DE REPORTERO

AMLO es la prisa
por el TLC
Carlos Loret cíe Mola
El rumor es que ya hubo apretón de

manos y fue en Lima, Perú. Entre el
presidente de México, Enrique Pe

ña Nieto, y el vicepresidente de Estados
Unidos, Michael Pence. Que en su reunión
bilateral habrían platicado de laimportan
cia de concluir favorablemente la renego
ciación del TLC porque ambas partes en
frentan desafíos políticos que pueden
complicar el destino del Tratado.
En Estados Unidos, porque parece inmi

nente la victoria del opositor Partido De
mócrata que recuperaría la mayoría en el
Congreso, y estaría animado a bloquear to
do aquello que pueda darle un triunfo al
presidente Trump de cara a su anunciada
reelección en 2020. Quizá un nuevo Con
greso con unanueva composición compli
caría las cosas.

En México, porque parece inminente la
victoria del opositor Andrés Manuel López
Obrador, y tanto el gobierno como la ini
ciativa privada buscan usar los tratados co
merciales como candado para evitar que
un eventual nuevo gobierno con ideas con
trarias pueda echar para atrás las inversio
nes de la reforma energética, de telecomu
nicaciones, etcétera. Por eso el gobierno
mexicano ha sido tan insistente en los ca

pítulos 11 y 20, y la cláusula de extinción
(sunset clause, la de que el TLC tendría que
renegociarse cada cinco años o se acabaría
en automático), porque implica blindarse
ante la posibilidad de que una nueva ad
ministración quiera dar golpes de timón.
El TLC con América del Norte, más el TLC
con la Unión Europea, y en general los tra
tados comerciales con cerca de cincuenta
países se han vuelto la herramienta más
confiable del empresariado y el gobierno

mexicanos para ponerle una camisa de
fuerza a la posibilidad de que se imple
menten políticas económicas contrarias al
libre mercado.
Todo esto me lo comentan fuentes alle

gadas a la negociación, que están prepa
rándose para hacer un anuncio sobre el
éxito de la renegociación, en breve. Sin em
bargo, la carretera parece aún larga de re
correr: existen cuando menos cinco puntos
que no han sido renegociados por los equi
pos técnicos y están a la espera de que los
ministrossecretarios los "desatoren". En

tre ellos, el tema automotriz y la cláusula
de extinción.

Del lado mexicano, me dicen que la dis
puta entre el canciller Luis Videgaray y el
secretario de Economía, Ildefonso Guajar
do, ha llegado a los niveles más altos. Vi
degaray quiere aprovechar que están ali
neados los astros políticos en los próximos
días para cerrar ya y no seguir corriendo el
riesgo de que todo se descomponga al me
nor berrinche de Trump, mientras que
Guajardo quiere esperar más rondas de ne
gociación y quizá conseguir dos o tres co
sas en mejores condiciones para el empre
sariado mexicano. Son dos maneras de ver
las cosas.

Me cuentan que hace unos días, estando
los dos secretarios mexicanos en Washin
gton, su desencuentro fue tal que debieron
llamar a su jefe, el presidente Enrique Peña
Nieto, para que dirimiera la disputa.
Aparentemente, Peña le dio tres semanas

más a Guajardo para cerrar el trato. El lapso
está por agotarse. Y luego a ver qué hace
Canadá que anda arrastrando los pies. •
historiasreportero@gma il. com
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HASTA los propios priistas se sorprendieron
con el nombramiento que hizo Enrique Ocho»
de Ernesto Enriques Rubio como secretario
de Gestión Social del PRI.

Y NO ES para menos, pues se trata de un viejo
priista polémico, muy ligado a Carlos Hank
González. De hecho, representaba "sus intereses"
en varias empresas en Costa Rica... hasta que
en 1998 fue investigado por la Comisión Especial
Antinarcóticos del Congreso de Costa Rica.
Estuvo a punto de ser declarado "persona non
grata", pero se regresó a México.

ACÁ se convirtió en titular de Cofepris y durante
su gestión se autorizó la entrada de todos
los cargamentos de seudoefedrina del famoso
Zhenli Y® Gon, sobre lo cual siempre ha dicho
que no supo nada. ¡Ajá!

TAMBIÉN fue administrador de la campaña
de Roberto Madraxo en la cual fue investigado
por financiamiento irregular; y ahora vuelve
al PRI de la mano de Enrique Ochoa.
CON ESO de que en el gobierno federal andan
buscando no quién se las hizo, sino quién
se las pague, ahora traen en la mira a Eunice
Rendón, quien fuera titular del Instituto
de Mexicanos en @1 Exterior.

CUENTAN que le están preparando un expediente
de supuestos viajes personales con costo al erario,

de los tiempos en que era funcionaría. Casuaaalmente,
el trancazo viene ahora que a Rendón se le ha visto
cerca del equipo de Ricardo Anaya, operando
el tema de atención a los migrantes.

NO ES porque sean elecciones, para nada, pero ayer
se abrió la llave del dinero para Tabasco y Campeche,
con la creación de la Zona Económica Especial.

SEGURAMENTE no tiene ningún interés electoral
que el presidente Enrique Peña haya ñrmado
justo ahora la declaratoria que, entre otras cosas,
abre a quienes quieren invertir en ese estado
financiamientos hasta por SO mil millones
de pesos.

QUÉ BUENO que no hay doble intención en esto,
porque realmente podría verse muy feo.

DE CARA al debate presidencial del domingo, uno
de los candidatos quiso cambiar de última hora
las reglas, para poder llevar juna tablet!, pero eso sí,
"sin conexión". Y no sólo eso: también pedía que
mientras uno hablara, se le cerrara el micrófono
a los demás.,, lo que daría al traste con la idea
de tener un debate en serio.

LO MÁS increíble es que a varios de los representantes
de los candidatos ¡les encantó la idea! Y estuvieron
a punto de aprobar la propuesta en la Comisión
de Debates, pero el de Movimiento Ciudadano
se levantó de la mesa en protesta. Al final, ¡fiu!,
se acordó no cambiar las reglas.
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TODO indica que en el
debate habrá patadas
entre cada propuesta.
CON varios expedientes
bajo el brazo llegarán
Claudia Sheínbaum,
Alejandra Bárrales y
Mikel Arrióla, listos
para descalificar a sus
oponentes... encaso
de que aquello de las
propuestas no dé
buen rating.

DE HECHO, los
jaloneos empezaron
antes por... ¡los
camerinos! Cuentan

que hubo fuertes
discusiones entre
los representantes
de la morenista y la
perredista con el IECM
por ver a quién le
tocaba el vestidor de
estrella en el Canal 11.

DIRÁN que las dos
son meras ciudadanas

cuyo único interés es
servirle al pueblo con
el sudor de su frente...

¡pero hay niveles!
POR cierto, apunten
en su agenda el 7 de

mayo, porque ese
día habrá un nuevo

debate, pero esta vez
será organizado por
ciudadanos.

LA organización civil
La Voz de Polanco

logró que los tres
aspirantes principales
aceptaran acudir al
Club de Industriales

para presentar sus
propuestas y contrastar
ideas ante más de 300
empresarios y vecinos.
EL moderador
del debate será el

periodista Leonardo
Kourchenko y un
dato interesante es

que este ejercicio será
transmitido en tiempo
real a través de diversas

plataformas.

BIEN por los
ciudadanos que se
movieron para conocer
de primera mano
a quienes quieren
gobernarlos... y por el
valor de los candidatos
de dar la cara por sus
propuestas.
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Anaya y los sueldos
Aunque sirva para comprar votos,
subir el salario mínimo va en contra
de los pobres y de la competitividad.

Los promotores del sueldo
mínimo piensan que el gobierno
puede subir el precio del trabajo

sin reducir el número de trabajadores
que serán contratados".

Thomas Sowell

El objetivo debería ser subir el ni
vel de vida de todos. El candida
to Ricardo Anaya, sin embargo,

promete que va a subir de forma arti
ficial el salario mínimo. No es el único
que piensa que así se construye una
sociedad más próspera. Muchas déca
das de malos análisis económicos han
llevado a esta falsa idea.

Quienes defienden el aumento del
salario mínimo parten del supuesto
que un gran número de mexicanos
tienen este ingreso. Anaya ha citado
al INEGI para decir t|ue 7,5 millones
de mexicanos ganan el sueldo mínimo.
Este dato, sin embargo, se refiere a
personas que ganan él mínimo, o me
nos, y que se encuentran de manera
abrumadora en la economía informal.
Subir el salario mínimo no les ayuda
ría Al contrario, puede perjudicarlos
al aumentar la inflación.

¿Quiénes serían los directamente
beneficiados por el aumento? Sola
mente los trabajadores registrados
con un sueldo mínimo en el Institu
to Mexicano del Seguro Social. ¿De
cuántos estamos hablando? Según el
IMSS, solamente 12,164 en el tercer
trimestre de 2017. Con razón los fuer

tes aumentos de los sueldos mínimos
de los últimos años no han generado
una mayor prosperidad.

El salario mínimo general se ubica
ba en 60.75 pesos diarios en diciembre
de 2012, cuando Enrique Peña Nieto
asumió el poder. Para febrero de 2018
había alcanzado los 88.36 pesos (STPS).
Se trata de un aumento nominal de
45.5 por ciento, casi el doble que la
inflación. El salario diario asociado
a empleos del IMSS, mientras tanto,
pasó de 270.91 pesos al día en diciem
bre de 2012 a 349.38 en febrero de este
2018, un aumento de 29 por ciento. El
índice de precios aumentó de 107.2 en
diciembre de 2012 a 132.0 en febrero de
2018 (Banxico). Esto representa una in
flación de 23.1 por ciento en el periodo.

Los sueldos mínimos, como ve
mos, han subido mucho en el actual
sexenio, pero esto no ha ayudado a
la enorme mayoría de los trabajado
res. Por el contrario, el aumento del
mínimo parece haber sido uno de los
factores que contribuyó al repunte de
la inflación de los últimos meses que,
según el Coneval, aumentó el número
de pobres. Los precios al consumidor
subieron 7.7 por ciento entre diciembre
de 2016 y febrero de 2018. Los salarios
mínimos aumentaron 21 por ciento en
ese periodo, pero los sueldos promedio
aumentaron solo 9.6 por ciento.

Para los políticos, prometer un
aumento del salario mínimo represen
ta una forma fácil de comprar votos.
Esto se debe a que los trabajadores

confunden el mínimo, que casi nadie
gana, con los salarios promedio.

Tener un salario mínimo alto no es
garantía de un aumento en el nivel de
vida de un país. Una de las razones del
fuerte desempleo de España y Grecia
es su alto salario mínimo en compa
ración con su competitividad. En cam
bio, Singapur y Suiza, que no tienen
salario mínimo, registran salarios pro
medio muy altos y tasas de desempleo
muy bajas.

Un salario mínimo alto es funda
mentalmente una prohibición para
contratar a quienes tienen menor pre
paración o a quienes quieren trabajar
solo unas cuantas horas. Castiga así a
los más pobres y a quienes más flexi
bilidad requieren para laborar, como
las madres solteras. Los salarios mí
nimos demasiado altos, por otra parte,
generan desempleo.

Subir el sueldo mínimo de manera
artificial es una pésima política pública
En tiempos electorales, sin embargo,
esto importa poco o nada ya que sirve
para comprar votos.
• AEROPUERTO PRIVADO
Si Slim "considera que es un buen
negocio, entonces que lo construya
con su propio dinero y se le da a con
cesión". Ésta es una buena propuesta
de López Obrador. El aeropuerto no
tiene por qué ser gubernamental. Que
lo termine de construir, lo financie
y lo maneje una firma privada
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Burdo ataque

La ofensiva contra Anaya se explica
porque es el único que ha prometido
investigar la corrupción de este
sexenio.

// Tk JP e besó apasionadamente,
l\#l y luego me puso la mano
iMm i en el busto". Confusa y

ruborizada la ingenua Dulcilí le con
tó a su mamá lo que su novio le había
hecho la noche anterior después de
llevarla en su automóvil al solitario
sitio llamado El Ensalivadero. "¡Qué
barbaridad! exclamó consternada
la señora. Y ¿lo pusiste en su lugar?".
"No, mami confesó Dulcilí. Más
bien él se puso en el mío"... Pepito le
dijo a Juanilito: "Cuando sea gran
de quisiera conseguirme una mujer
como la que se consiguió mi abuelo".
Preguntó Juanilito: "¿Como tu abue
lita?". "No aclaró Pepito. Como la
que se consiguió anoche"... Dulcibe
11a, linda chica, atendía una vez por
semana en su departamento a don
Algón, Las visitas tenían lugar todos
los viernes a las 12 del mediodía. Una
vez, sin embargo, el salaz ejecutivo
llegó a las 10 de la mañana, pues lue
go debía asistir a un retiro espiritual.
Dulcibella no lo esperaba a esa hora, y
lo recibió enredada en una toalla, pues
se disponía abañarse cuando el señor
llamó a la puerta. "¡Caramba, don Al
gón! le dijo. ¡Llega usted cuando
apenas iba a asear el negocio!"... Quem
deus vult perdere prius dementat. La
frase es de Publilio Sirio, y enseña que

los dioses vuelven loco a aquél a quien
quieren perder. Al prigobierno puede
aplicarse la expresión. La arremetida
oficialista contra Ricardo Anaya, que
ciertamente tuvo efectos de consi
deración para él, lejos de beneficiar
a Meade vino a favorecer a López
Obrador. La inquina del Presidente y
su partido contra Anaya tiene expli
cación: es el único candidato que en
su campaña ha prometido investigar
los casos de corrupción habidos en la
administración actual, en tanto que
AMLO ha ofrecido perdón y olvido
a quienes incurrieron en ellos. Más
miedo le tienen los actuales detenta
dores del poder al panista que al mo
renista. De ahí el burdo ataque que a
través de la PGR enderezó el gobierno
contra Anaya. Pero en fin, ahí está Pu
blilio Sirio para explicar lo que le está
pasando al Presidente y su partido
Don Poseidón tenía una hija en edad
núbil. Cierto día se presentó ante él
un tipo que le dijo: "Soy paraguayo,
y le pido que le permita a Florilí sa
lir conmigo para follármela". "¡¿Para
qué?!" bufó don Poseidón. "Paragua
yo" respondió el tipo sin cambiar de
expresión... Nalgarina Grandchichier,
curvilínea fémina pródiga en encan
tos naturales, llegó a una agencia de
viajes y le pidió al encargado que le

recomendara algún destino. "Dígame,
señorita le preguntó el de la agencia.
¿Le gustaría ir a la montaña a ver el
panorama, o preferiría ir a la playa y
ser usted el panorama?"... Babalucas
se metió a ladrón. Enmascarado entró
a una joyéría y le ordenó al dueño al
tiempo que le apuntaba con su pistola:
"¡Entrégueme la joya más cafa que
tetiga!". Asustado, el joyero le puso en
las manos un collar de esmeraldas y
rubíes. Inquirió Babalucas: "¿Cuánto
cuesta esto?". Respondió el hombre
tembloroso: "Medio millón de pesos".
Preguntó Babalucas devolviéndoselo:
"¿No tiene algo más barato?"... Lord
Fbebledick llegó a su casa después
de la cacería de la zorra y sorprendió
a su mujer, lady Loosebloomers, en
apretado concúbito carnal con Wellh
Ung, el toroso mancebo encargado de
la cría de los faisanes. No dijo nada: su
formación en Eton le impedía hacer
alguna escena. Salió de la alcoba sin
decir palabra y le pidió a su chofer
que lo llevara al Country Club. En el
bar halló a un amigo, y después de
algunas copas le contó lo que le había
sucedido. ByJove! exclamó el otro,
¿Y tomaste alguna medida en relación
con el criado?". "No contestó lord
peebledick En tales circunstancias
¿qué querías que le midiera?... FIN.
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Tribunal Constitucional

para apagar a la Corte
En el listado de enemigos de

López Obrador, la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
ocupa un lugar destacado. En
innumerables ocasiones el

candidato de Morena se ha referido en
términos despectivos de la principal ins
titución de justicia del país. Esta semana
volvió a pegarle tanto al Tribunal Electo
ral como a la Suprema Corte, agregan
do que acabará con los sueldos de 650
mil pesos mensuales de los ministros, lo
que primero no es real, no ganan eso, y
segundo, si lo fuera, no lo podría hacer
porque se olvida que no será, si gana las
elecciones, un emperador, aunque quie
ra vivir en un Palacio en lugar de en Los
Pinos, sino un Presidente que encabeza
uno de los tres Poderes de la Unión y no
puede intervenir ni en el Legislativo ni en
el ludida!.

También ha dicho que cambiará a la
Suprema Corte en un máximo de tres
años. Muchos suponen que será por el
cambio natural de ministros que se ten
drá que dar en ese periodo, pero en rea
lidad López Obrador trae otro plan para
el Poder Judicial y para poder neutralizar
a una Suprema Corte a la que considera
enemiga desde los días del desafuero y
a la que ve como un obstáculo para sus
planes de gobierno.

Un equipo de Morena a través del Ins
tituto de Investigaciones Jurídicas de la
UNAM, encabezado por Diego Valadés.
un hombre muy cercano sobre todo a
Marcelo Ebrard, ha comenzado a estu
diar cómo cambiar a la Suprema Corte
de Justicia o cómo minimizar su papel.
Para eso, lo que plantean es crear un
Tribunal Constitucional que esté, en los
hechos, por encima de la Corte y donde.

como su nombre lo dice, se diriman to
dos los temas constitucionales.
Lo que se busca es un diseño simi

lar al español. El Tribunal Constitucio
nal, en ese país, es el órgano que ejerce
la función de supremo intérprete de la
Constitución (ese papel lo ejerce hoy en
México la Corte). El Tribunal Constitucio
nal es independiente en su función de
intérprete supremo de la Constitución y
está sometido sólo a la Constitución y a
la ley que ordenó su integración. Ade
más, es único en su nivel y extiende su
jurisdicción a todo el territorio del país.
El Tribunal Constitucional en España se
compone de 12 miembros, cuatro son

nombrados a propuesta de los diputa
dos, cuatro del senado, dos del gobierno
y dos del Poder Judicial. No sería difícil
para el próximo gobierno tener una ma
yoría en el TC si se mantuviera el mismo
esquema de distribución de posiciones.

El Tribunal Constitucional tiene la úl
tima palabra en la interpretación de los
preceptos constitucionales "señalando
la extensión y límites de los valores su
periores como la libertad, igualdad, jus
ticia y pluralismo político". Aunque en
ocasiones pudiera parecer que el Tri
bunal Constitucional es de mayor rango
que el Tribunal Supremo (el equivalente
a nuestra Suprema Corte), en la letra no
es así. Lo que sucede es que la relación

no es jerárquica, sino competencia 1. Por
eso, en la práctica, sí se puede conside
rar que existe subordinación del Tribunal
Supremo (la Corte) al Constitucional por
que este último puede anular las resolu
ciones del primero, cosa que no puede
suceder al revés.

En este esquema y si se crea el Tri
bunal Constitucional, como pretende
ría el candidato de Morena, la Suprema
Corte seguiría siendo la cabeza del Po
der Judicial. Sin embargo, el Tribunal
Constitucional sería una institución que
se encontraría fuera de esa instancia y
tendría un espacio propió, con un re
conocimiento diferenciado en la Cons

titución. Su obligación sería velar por el
cumplimiento de la Constitución y, para
ello, tendría potestad para declarar nulas
leyes que considere inconstitucionales y
para defender al ciudadano de violacio
nes de sus derechos fundamentales (los
llamados recursos de amparo). En los
hechos el Tribunal tendría autonomía y
capacidad para enmendar la plana a la
Corte e incluso al Legislativo.

Ésa es la estrategia que se está ana
lizando con Diego Valadés en Morena.
Para ello, necesitan ganar la elección por
un margen amplio para tener una mayo
ría legislativa que les permita hacer avan
zar este proyecto. No van a desaparecer
la Suprema Corte, simplemente la quieren
minimizar y colocar una instancia por en
cima de ella que le quite sus principales y
más importantes atribuciones.
"Sí LLEGUÉ"
Luego de despotricar contra el aeropuer
to, de hacer el ridículo en la reunión de la
cámara mexicoamericana de comercio

con el tema de la venta del avión presiden
cial con su "no llegué", resulta que ahora
López Obrador reconoce que se mueve,
él también, en vuelos privados. Así llegó a
San Luis Río Colorado para ir a un evento
en Nogales. Lo reconoció después de que
se divulgaron imágenes de su llegada. Cae
más rápido un hablador que un cojo.
EL FIN DE LOS CASTRO

Cincuentay nueve años después, los her
manos Castro dejarán hoy el poder en
Cuba. La que nació como una de las revo
luciones más esperanzadoras de Améri
ca Latinay del mundo, terminó como una
dictadura familiar, una de las más longe
vas de la historia. Se van los Castro, pero
sigue la dictadura, sigue un castrismo sin
los Castro que quién sabe cuánto podrá
aún durar.

Su obligación será velar
por el cumplimiento de
la Constitución y podrá
declarar nulas leyes que
sean inconstitucionales.
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Anaya, última
llamada...
Tanto Margarita Zavala, como Jaime
Rodríguez Calderón, ambos candidatos
independientes, cuestionarán alpanista
queretano por las acusaciones de
lavado de dinero que pesan en su contra.
Más allá su explícita pretensión de aprovechar

el primero de los tres debates programados
por el Instituto Nacional Electoral (INE) para
ampliar su ventaja sobre quienes le siguen
hoy a distancia, particularmente del "ofi

cialista" José Antonio Meade Kuribreña, y buscar cerrar
la brecha que le separa del puntero Andrés Manuel López
Obrador, lo verdaderamente relevante durante el mismo
será el esfuerzo que deberá realizar Ricardo Anaya Cortés
para intentar restañar la grave fractura que él mismo pro
vocó con el gobierno y su partido...¡sin cuyo (eventual) voto
útil —como él mismo sabe— su aspiración de alcanzar la
Presidencia no es más que un sueño guajiro]

Entre hoy y la noche del domingo, efectivamente, tanto
el queretano como sus colaboradores (ahora) más íntimos
—Santiago Creel, Jorge Castañeda y Diego Fernández de
Cevallos— seguirán consumiendo buena parte de su
tiempo y energía en la, hasta ahora, infructuosa tarea de
concretar, ya, términos y condiciones para un eventual
"restablecimiento" de vínculos con el régimen, con el Presi
dente y su equipo en parti
cular que, huelga recordar,
fueron abruptamente sus
pendidos tras las bravu
conadas del abanderado
de la alianza azulamari

llanaranja que, incluso,
no dudó en amenazar de

manera pública y explícita
al presidente Peña Nieto
de que, en caso de ganar,
le apresaría y metería a la
cárcel por presuntos actos
de corrupción.

En el marco del primer
debate convocado por el
INE, entonces, al igual que

en los últimos 15 días a través de los citados personeros, será
el propio Anaya Cortés quien intente superar el grave dife
rendo causado por él mismo, sabedor de que en el supuesto
de que llegue a la última etapa de la campaña como segun
do en la puja, requerirá del voto útil del priismo —"monta
do" sobre el voto del miedo que presuntamente alientan los
excesos del tabasqueño, sin duda— para igualarlo y even
tualmente superarlo.

Un voto útil, el de la militancia más leal al PRI, al Verde
y Panal que, en la actualidad, se antoja muy difícil, cuando
no imposible, pueda migrar a engrosar la captación de su
fragios por parte de quienes (no sin razón, ciertamente) no
sólo les han tipificado como el ejemplo mejor acabado de
la corrupciónimpunidad política del México moderno, sino
que, insistamos, les amenazó con perseguirles y llevarles a
la cárcel.

Más allá de las propuestas, entones, y del explícito em
bate que deberá enfrentar por parte de AMLO y Meade,
Margarita Zavala y Jaime Rodríguez que le exigirán ex
plique (como hasta ahora no ha conseguido hacerlo) las im
putaciones por supuesto enriquecimiento ilícito y lavado de
dinero que se le han hecho, el abanderado de Por México
al Frente deberá empeñarse en "atemperar" los ánimos de
quienes hoy, en Los Pinos e Insurgentes Norte, le conside
ran no sólo un enemigo político, sino, más, un traidor... "¡al
que tanto le dimos y ahora nos amenaza!".
ASTERISCOS

* Inocultable, creciente malestar del panismo guanajuatense,
el de San Miguel de Allende, por la imposición del impresen
table Luis Alberto ¡Ánimo Montana! Villarreal, el (triste
mente) célebre creadoroperador de los moches durante su
gestión como coordinador de la diputación blanquiazul en la
LXII Legislatura a la que, por cierto, pertenecieron también
Ricardo Anaya y su operadorsocio ahora en el manejo del
partido, Damián Zepeda.

* Apenas concluido, el pasado Tianguis Turístico permi
tió evidenciar que sólo en 2017, Puebla, la entidad gober
nada por Antonio Gali Fayad recibió el Premio Excelencia
Turística en la Feria Internacional de Madrid por el Museo
Barroco y el Premio Ciudad de Alcalá a la Biblioteca Pa
lafoxiana, más el Reed Latino Awards 2017 en el rubro de
Mejor Campaña de Promoción por Desearía que Estuvieras
Aquí. Bien.
Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza

política.

El candidato

frentista luego del
primer debate,
junto con sus
asesores, quizá
estarán afinando
un eventual

diálogo con la
Presidencia.
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Slim y AMLO tienen razón
Esta capital requiere un aeropuerto como el que se
está construyendo: grande, moderno y financieramente
sustentable. El actual es una vergüenza.

La construcción del Nuevo Ae

ropuerto Internacional de la
Ciudad de México (NAICM)
se ha convertido en un tema

central de las campañas pre
sidenciales debido a la promesa del
candidato que va arriba en las encues
tas, López Obrador, quien cancelaría
este proyecto de ganar la elección. Des
de el punto de vista económico, sería
una locura. No así, quizá, desde un pun
to de vista político para el tabasqueño.

Cancelar el aeropuerto sería un error
económico porque esta capital requie
re un aeropuerto como el que se está
construyendo: grande, moderno y fi
nancieramente sustentable. El actual

es, por donde se vea, una vergüenza: un
monumento a los parches, saturado y
que, para colmo, huele a mierda (per
dón por la palabra, pero no hay otra).
Hace muchos lustros, desde el sexenio
de Salinas, la CDMX debió haber cons
truido una nueva terminal aérea. La

crisis de 19941995 nos salvó tempo
ralmente por la caída en la demanda de
servicios aéreos. Ya con Fox. el aero

puerto actual se saturó otra vez, pero el
Presidente, asustado por unos mache
tes, reculó y canceló la construcción de
uno nuevo. Tuvo que llegar Peña, mu
chos años después, para recuperar la
idea. El NAICM urge.

Lo mejor de todo es que puede ser
un negociazo. Por varios lados se pue
de generar flujo de efectivo que pa
gue los costos de capital y operación y
hasta produzca utilidades. Para empe
zar, la CDMX tiene uno de los impues
tos más altos del mundo para los que

viajan en avión. De ahí sale una muy
buena lana. Luego está todo el tema
comercial. Hoy en día los aeropuertos
son centros comerciales con alto tráfico

de un segmento pudiente y, por tanto,
tremendamente rentables. Finalmente,
a su alrededor se pueden generar ex
traordinarios negocios de bienes raíces.

No es gratuito, por tanto, que la ac
tual obra se esté financiando 70% con

capital privado vía bonos. El gobier

no sólo está poniendo el 30% restan
te. Es ahí donde entra la idea que lanzó
Carlos Slim el lunes: en lugar de que
sea el gobierno el encargado de cons
truirlo y operarlo, que se concesione
al sector privado. El modelo ya existe
y con mucho éxito. La mayoría de los
aeropuertos del país así operan y bien.
El de Cancún, por ejemplo, es una mina
de oro muy funcional para los pasajeros
(recientemente se inauguró una nueva
terminal de clase mundial).

Si a AMLO le disgusta el NAICM,
pues que lo concesione. De hecho, el
lunes, cuando reaccionó a las declara
ciones de Slim, dijo que, si tanto quería

el empresario construirlo, pues que lo
hiciera con su dinero y que él se lo con
cesionaria. Perfecto. Pues ahí está la

solución: que se privatice el NAICM vía
una concesión del Estado.

La cancelación, insisto, sería una lo
cura económica por muchas razones.
Quizá la más importante es que, para
cuando López Obrador tome posesión
en diciembre, si gana, ya habrá entre
tres y cinco mil millones de dólares in
vertidos en el terreno. Cancelarlo signi
ficaría hundir estos costos. Si de por sí
este país invierte cacahuates en obras
públicas, sería un pecado desperdiciar
estos recursos desde el punto de vista
económico. A ellos, por cierto, habría
que sumar todas las penalizaciones que
cobrarían los contratistas y las deman
das de los tenedores de bonos.

Una locura económica, pero que po
dría tener una razón política. No creo
que la promesa de cancelar el NAICM
sea un tema que mueva al electorado.
¿Por qué, entonces, la insistencia de
AMLO? Pienso que detrás de esta idea
está la posibilidad de que, pierda o gane,
el asunto se convierta en un litigio jurí
dico y político de corrupción en contra
del gobierno actual de Peña. Yo no sé
cuánta corrupción existe en la obra que
se está construyendo, pero muy proba
blemente, a posteriori, se encontrará
alguno que otro abuso multimillonario.
Así juegan los políticos de Atlacomulco:
a enriquecerse personalmente a par
tir de la obra pública. En este sentido,
López Obrador se está guardando la
carta del NAICM para perseguir al pre
sidente Peña y algunos de sus colabo
radores si así le conviene en el futuro,
gane o pierda la elección. Por eso, creo,
la terquedad de cancelarlo.

Además, ya no puede recular con su
promesa. Hacerlo mandaría la señal de
que está dispuesto a negociar su agenda
de gobierno que tanto emociona a parte
del electorado. López Obrador perde
ría credibilidad. Echarse para atrás no
es un lujo que puedan darse los candi
datos, es un lujo para los que ya están
sentados en la silla presidencial. Ergo, si
gana AMLO, pues que proceda a con
cesionar la construcción y operación
del NAICM y sea bienvenido al bando
neoliberal de los que pensamos que el
sector privado funciona mejor que el
público en este tipo de proyectos.

Twitten @leozuckermann

AMLO se está guardando
la carta del NAICM para
perseguir al presidente
Peña y algunos de sus
colaboradores si asile

conviene en el futuro,
gane o pierda la elección.
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¿"Mandadero"
de Peña y Salinas?
¡Naaaa!
1'^ rancámente, no veo a Carlos Slim como mandadero

ni de Enrique Peña ni de Carlos Salinas. Tampoco
me parece buen augurio que quien encabézalas pre
ferencias electorales descalifique al empresario más
poderoso del país y lo haya tratado como un vulgar

contratista al que sólo le interesa preservar su parte del negocio.
Al asumir posiciones como la descrita, AMLO tira a la basura

el esfuerzo que realiza Alfonso Romo con sus pares empresa
rios. Deja mal parada a su coordinadora de campaña, Tatiana
Clouthier, cuyo discurso es muy distinto al del candidato.

Hace poco tiempo, con doña Amalla García, exdirigente
nacional del PRD. nos recordaba lo que es un axioma: López
Obrador es el principal adversarlo de López Obrador.
¦ No nos chupamos el dedo. Carlos SUm entró en la campa
ña no sólo para defender el Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de
México, en el que tiene intereses, sino para abogar por el mode
lo de libre empresa que lo llevó a ser alguna vez el hombre más
rico del mundo.

Se podrá estar o no de acuerdo con el empresario, pero tiene
los mismos derechos a expresarse que cualquier ciudadano. No
me parece un sacrilegio que haya fijado postura sobre el futuro
de las inversiones en México o que haya comparado la Impor
tancia de la construcción del NAICM con el Canal de Panamá.

Lo que exhibe Andrés, con sus descalificaciones, es soberbia
que se combina con la intolerancia de sus seguidores. La elec
ción no se ha realizado, pero ya habla y actúa como si fuera el
presidente electo.
¦ Por cierto que hay una contradicción en el hecho de que
AMLO haya utilizado una avioneta privada para trasladarse a
Hermosillo, cuando ha reiterado hasta la saciedad que es una
"fantochería" hacerlo.

La matricula que lleva el aparato del que se bajó el candi
dato inicia con XB. En Google consultamos la página Matricu
lasdelmundo.com. El apartado México dice que esas matriculas
corresponden a aviones privados. Las que inician WA son co
merciales y XC del gobierno.

SI es un taxi;entonces es una avioneta comercial. La matrícu
la debería iniciar XA. Alfonso Durazo dice que el alquiler costó
66 mil pesos. ¿Deber haber una factura, no?

Sería bueno que la mostrara.
Corrieron versiones acerca de que el avión es de Mine

ra Mexicana, aunque el Grupo México, de Germán Larrea,
lo desmintió.

El mido que provocó la contradicción fue aprovechado por
su adversario priista, José Antonio Meade, para devolverle el
"temurita, apúrate que te gana Margarita".

Dijo el candidato simpatizante del PRI: "El Andrés Manuel
del Tsuru y la austeridad se perdió ya en beneficio del Andrés
Manuel de la Suburban y el avión privado..,".
¦ Chihuahua vivió, la semana pasada, un "sábado negro" por la
violencia desbordada.

En el municipio de Valle de Zaragoza fueron asesinados cin
co comandantes de la Policía Ministerial que se enfrentaron con
gmpos del crimen organizado (Diario de Chñuahuá),

En Rubio murió un sicario y dos policías resultaron heridos en
otro enfrentamlento. En Aparicio de Jiménez intentaron ejecutar
a un escolta.

El estado más grande del país nuevamente está en alerta roja.
¦ El gobernador Javier Corral, sin embargo, andaba ayer en
la Ciudad de México para presentar una queja ante el Consejo
de la Judicatura "porque nos arrebataron el caso" del beltronis
ta Alejandro Gutiérrez, acusado de desviar recursos del estado
a campañas del PRI en 2016. La competencia, por resolución de
funcionarios judiciales, ya es federal.

Pero también para promover el Encuentro Nacional An
ticorrupción, que se celebrará en Chihuahua el 18 y 19 de
marzo próximos.

¿Temas? Odebrecht, la Casa blanca, OHL; Tren MéxicoQue
rétaro, el Aeropuerto, la casa de Malinalco...

Corral fue invitado por senadores del PAN, del PRD y del PT
a ofrecer una rueda de prensa en la sede del órgano legislativo.
Aceptó quedarse en la capital. Le gustan los reflectores.

Este reportero se apuntó para hacer la última pregunta de las
cinco anunciadas. Terminó de responder la cuarta e Intentó dar
por terminada la nieda de prensa. "¡Falto yo!", le dije en el micró
fono. Atendió sin alterarse.

¿Chihuahua no requiere de la presencia de su gobernador
en estos momentos? ¿No es hora de que haga más presencia en
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su estado en lugar organizar asambleas informativas o dando
conferencias de prensa en esta ciudad? —preguntamos.

El gobernador de Chihuahua está presente en Chihuahua,
atendiendo sus problemas, gobernando el estado. Gobernar
también significa combatir la corrupción y la impunidad.

"Lo que pasa es que en México no estamos muy acostum
brados a eso y resulta sorpresivo, y aveces extravagante, cuando
un gobernador se propone establecer el Estado de derecho. No
descuidamos ningún rubro y ninguna preocupación de las y los
chihuahuenses", puntualizó,

¿Es cierto o no que la Policía Federal acompañó a la policía
de Chihuahua en la captura de Gu&crrez, sin el debido requeri
miento? —fue la primera interrogante.

La Policía Federal acompañó a la Policía Ministerial de Chi
huahua con base en órdenes de aprehensión que se turnaron
mediante exhorro. Tenemos los oficios de recibido de la Poli
cía Federal, en función del trabajo de coordinación que se tiene
convenido entre corporaciones policiacas.

"La actuación fue le^'J. Nunca hemos dejado de reconocer
la actuación de h "ohcia Federal en éste como en otros casos.

Este rene» • 10 tiene una versión diferente. Fuentes de aito ni
vel ru dije' nn que la captura de Gutiérrez se realizó en Coahui
la, sin q< » mediara el debido requerimiento a las autoridades
federales p^ra el concurso la PF, lo que hizo suponer a algunos
qi ie hubo "fuepo amigo" de la Segob.
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Antes del debate:
Meade
En cuatro días es el primer debate presidencial. El

primero de tres, aunque parece que ya lleváramos
años en campaña. Será la primera vez que los cin
co candidatos estén frente a frente y, por encima de
cualquier asunto, definirán, frente a ellos y los elec

tores, cuál es su papel en esta elección. Previo a este primer
encuentro, analizaremos lo que, pensamos, tendría que ser la
participación de cada uno de los candidatos. ¿En dónde ten
drían que poner mayor atención? ¿Qué dirección y qué tipo de
fuerza deben tener sus dardos? ¿Qué deben sacudirse antes del
debate si quieren tener una participación relevante?

Para José Antonio Meade ésta es la última llamada. Tres
meses de actividades proselitistas 110 han logrado lo que es
peraban obtener casi de facto con ayuda de la imagen "ciu
dadana" del exsecretario de Hacienda: un repunte de las
preferencias por PRI. Meade está hoy en algunas encuestas
en un apretado segundo lugar y en otras en el tercero, según
el promedio de encuestas. El debate es su oportunidad para
reconfigurar su candidatura. Be hablarle directamente a los
electores que no van a sus mítines, que siguen su campaña to
davía a la espera de que logre distanciarse de la imagen de un
PRI que no ha generado más que profundo enojo entre la po
blación, lo vinculan con todo un expediente responsable del
descontento social. ¿Qué pasaría el próximo domingo si logra
desmarcarse de todo eso que los electores (e incluso muchí
simos priistas) no toleran hoy en día de la marca tricolor? Al
interior del partido saben lo evidente, como lo sabemos todos:
su principal pasivo en la candidatura es la mala reputación de
la marca que lo abandera. Si todo sabe a PRI y a gobierno fe
deral, ¿cómo buscará Meade el famoso "voto switcher", ese
electorado que no quiere a AMLO, pero tampoco al tricolor?
El voto duro priistaahí está, con él. ¿Cuándo le sacará provecho
a aquellas virtudes que lo hacen diferente a una clase política
tan desprestigiada? Tal vez este primer debate sea una de las
últimas oportunidades para posicionarse como el ciudadano
que sí es. Y cualquier ciudadano sabe que esta elección ya no
es sobre el miedo a López Obrador como en 2006: es una
elección marcada por el enojo social.

Es evidente que una de las virtudes de Meade es la claridad
con la que expresa no sólo los "qués" sino también los "cómos"
respecto a cada una de sus propuestas. Su carrera en la función
pública se ha caracterizado por eso. Basta echarse un clavado

a su platafomia política para entender que el diagnóstico que
hace del país es acertado y sus propuestas también lo son. Pero
Meade continúa como el candidato conciliador. Poco a poco
ha subido el tono en su mensaje, pero no ha sido suficiente.

Se ha limitado a llamar a debatir sus propuestas, pero nadie
ha respondido sus llamados. Aun sabiendo que hay tres en
cuentros programados entre candidatos, el de este domingo
será definitorio. Es el que más importa por ser el que primera
impresión causa. Al encuentro debe llegar dispuesto a desnu
dar a sus adversarios, a evidenciarlos, pero también a dar ese
gran paso que lo presente como lo que él sí es y no en lo que
una campaña priista lo quiere convertir. José Antonio Meade
tiene las cualidades para ello: debe usar su inteligencia para
provocar tropiezos, para dar ese último empujón que algunos
necesitan para revelar sus reales intereses y carencias. Es la
única manera que tiene de sobresalir: dejar a un lado el proto
colo priistay su virtud de conciliador, llevar dardosy lanzarlos
al blanco. Y contestar con honestidad intelectual, pero también
emocional al enojo que la población tiene contra el partido que
lo postulay el gobierno que todavía despacha en el Ejecutivo. Si
sólo se limita a hablar de sus propuestas, corre el riesgo de re
zagarse, quedarse lejos de los competidores que no sólo esta
rán dispuestos alanzarse contra el puntero, AMLO, sino contra
la otra diana anticipada de toda la elección: el actual gobierno.
El discurso de lo mejor para México es para los actos y spots
de campaña. Los debates son para debilitar al oponente, y la
mejor arma de Meade tendrá que ser demostrar por qué él, y
no los otros, tendría que ser el hombre a cargo del país por los
próximos seis años. En el debate le habla a quien no lo sigue y,
mejor aún, teniendo como evidencia las fallas y contradiccio
nes entre los discursos y las acciones de los otros. Ése es el pa
pel que debe preparar Meade para este primer encuentro. Pero
también el del político sensible y honesto que puede regresarle
no sólo dignidad al partido que lo postula, sino esperanza a
los mexicanos; de que los motivos de su enojo son vistos y se
rán plenamente atendidos. Más aun, cuando uno de los temas
que se abordarán será la corrupción y la impunidad. Lo que
logre en este encuentro marcará la pauta de crecimiento de su
campaña. No puede darse el lujo de desdibujarse al aferrarse
solamente al discurso de propuestas, cuando es evidente que
los contendientes irán con sus carrilleras cargadas. O eso su
ponemos. Mañana le toca a López Obrador.
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FRENTES
POLÍTICOS

I Leyes de salva. Finalmente, el Senado aprobó la estrategia fiscal
contra el huachicoL es decir, la sustracción ilegal de combustible de
los ductos de Pemex. Ahora el SAT tendrá amplias facultades para

# frenar el robo y la venta ilegal dé gasolina, desde verificar cada li
tro que produce, importa, transporta, almacena y se vende en México,
y podrá sancionar con multas millonadas y penas de cárcel. La reforma
fue aprobada por el pleno con 69 votos a favor, 18 en contra y dos absten
ciones. Se perfila también detener los reportes (le pérdidas inventadas por
diversas empresas. Todo sucede alrededor dé este delito: criminales sé
disfrazan de policías, pueblos enteros se dedican al saqueo, militares son
agredidos por los delincuentes y las fuerzas policiacas de estados y mu
nicipioscierran los ojos. ¿Servirá de algo esta ley? Por lo pronto, la minuta
fue enviada a Presidencia para su eventual promulgación.

n Estado fantasma. A Juan Manuel Carreras, gobernador de
San Luis Potosí, lo acusan del estancamiento en el que tiene el
estado. Y es que los mismos policías le protestan en contra de
la violencia y le reclaman acciones concretas; por otra parte,

es preocupante el nivel de feminicidios, que alcanzaya casi la treintena en
lo que va del año; Dulcelina Sánchez de Lira, diputada local, sostuvo que
es preocupante el incremento de la violencia de género que se registra, "en
donde, desgraciadamente, las autoridades no están tomando cartas en el
asunto"; a Carreras lo califican como un mandatario cacique, cuya única
virtud es cortar listones y simular que gobierna. SLP lleva un par de años
en focos rojos. Sin duda, otro estado fallido, en donde el gobernador sólo
es esa fotografía colgada en las paredes de cada oficina pública. El colmo:
allá dicen que su gobernador sólo sirve para salir en las fotos... de XV años.

m Lluvia ácida. De todo se escucha en estas campañas. No
se extrañe. Los equipos de los candidatos están desespe
rados por derribar a sus contrincantes y hacen lo primero
que seles ocurre, así sea en detrimento del proyecto que

proponen. Cualquier detalle, por mínimo que parezca, se potencializa a
grados superlativos en un intento porque sea el encono el que marque el
pulso del sufragio. Ningún coordinador de campaña comprende que lo
único que elevará a su candidato es la propuesta clara y posible. En los
buenos tiempos, una campaña política seria debía diseñarse basada en
propuestas, no utilizando la "emotividad" del electorado. Lo único bueno
es que ya viene el primer debate. Ojalá, después de encararse, se calmen
los ánimos, por salud mental. Esto apenas comienza.

¿Estado de vanguardia? Nuevo León es una de las enti
dades cuya historia va de la mano del desarrollo. Monte
rrey fue, en sú momento, una urbe a la par de la capital del

#país, pero el sueño de bonanza se les ha pulverizado. Nó
sólo el abandono de su gobernador con licencia, Jaime Rodríguez, qüien
usó al estado como trampolín, sino la inacción de las autoridades a todos
niveles.,® de dar vergüenza qué la CNDH los tenga en su lista de reproba
dos. Las autoridades estatales' desatienden las recomendaciones emitidas,
ya que de 34, durante 2017, solamente se resolvieron dos. Sofía Velasco,
presidenta del organismo, indicó que la mayoría de las recomendaciones
fueron dirigidas a la desaparecida Procuraduría Estatal de ]usticiay la Se
cretaría de Seguridad Pública. Agregó que actualmente el organismo tiene
unas 80 recomendaciones en trámite. ¿Es ése el Nuevo León que soñaron?

V Precavidos. Ya son tres los candidatos, dos a la Presidencia y
uno al gobierno de Morelos, que han solicitado al INE protec
ción y seguridad, dio a conocer el consejero Marco Antonio
Baños El propósito es que los aspirantes cuenten con un re

cubrimiento a la defensa de su integridad física ante la creciente ola de
violencia desatada en contra de políticos y que ha costado la vida a varios
de ellos. José Antonio Meade y Margarita ¿avala buscan el voto popular
para ser el próximo presidente de México, pero quieren garantías a su per
sona, por su confianza de contar con el apoyo popular, sin el riesgo de que
el ambiente se oscurezca por bandas criminales. También Cuauhtémoc
Blanco ha solicitado la salvaguardia del INE. Más vale.
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USO DE RAZON

Pablo
Hiriart

AMLO: el privilegio de engañar
(disparo de la deuda)Fmdelaserie
A empresarios y periodis

tas López Obrador les ha
dicho que no va a subir

la deuda, como ocurrió en el
Distrito Federal cuando fue Jefe
de Gobierno. Les mintió. Y a las

nuevas generaciones también.
Hay memoria. Hemerotecas.
La Auditoría Superior de la

Federación estableció 2005
que la deuda del Gobierno del
Distrito Federal y la falta de in
gresos propios tenían a la capital
del país en situación próxima al
"riesgo financiero".
En su Informe a la Cámara de

Diputados, en el rubro "endeu
damiento" del Gobierno del DF,
apuntó:
"Se detectó que, en el me

diano plazo, la sostenibilidad
fiscal (del GDF) se verá afec
tada negativamente ya que

los ingresos disponibles se
han estancado, mientras que
el nivel de pagos del servicio
de la deuda se incrementará

significativamente".
Los años de riesgo para el

Distrito Federal identificados

por la ASF eran 2007, 2008 y
2009. En esa época, el nuevo
jefe de Gobierno reestructuró
exitosamente la deuda gracias
a la labor técnica y profesional
de economistas egresados del
ITAM (donde dice AMLO que no
saben de economía).

Vamos con detenimiento y nú
meros, porque la mentira de la
"no deuda" es muy grande.
Cuauhtémoc Cárdenas dejó el

gobierno capitalino en 1999 con
una deuda de 22 mil 962 millo
nes de pesos.

Al cierre de 2004 faltaban ape
nas dos mil millones de pesos
para que esa deuda se duplicara,
pues el endeudamiento de Ló
pez Obrador alcanzó la cantidad
de 42 mil 31 millones de pesos.
Esa cifra era superior al 50 por

ciento del presupuesto anual
aprobado para todo el Distrito
Federal en 2005.

La capital del país concentra
alrededor del 10 por ciento de la
población total de México, pero
la deuda que dejó López Obrador
representaba el 33.35 por ciento
de la deuda de todos los estados

del país en aquel entonces.
Ahora ese porcentaje repre

senta sólo el 14.7 por ciento de
la deuda del total de entidades
federativas.

¿El jefe de Gobierno con la
entidad más endeudada del
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país, nos asegura que no va a
aumentar la deuda si llega a
presidente?
¿Le creemos? Sería tanto

como creerle que los economis
tas del ITAM son malos, cuando
ellos resolvieron el desastre que
dejó con la deuda del Distrito
Federal.
Antes de cerrar la serie sobre

El privilegio de engañar, no está
demás ver cómo se le cayó la
recaudación cuando fue jefe de
Gobierno. Las cifras contenidas
en la Cuenta Pública de los años

2001,2002,2003 y 2004, que
Crónica tomó de la página elec
trónica del GDF, nos ilustran el
descalabro:

En el rubro "ingresos propios",
es decir impuestos, derechos y
aprovechamientos, el gobierno
de López Obrador obtuvo en
2001 la cantidad de dos mil 626
millones 701 mil pesos menos
de lo proyectado.
Similar fue el comportamiento

en 2002, año en que captó 242
millones 537 mil pesos por
debajo de la meta. En 2003 se
aproximó a su pronóstico, pues
dejó de obtener únicamente
27 millones 421 mil pesos. Sin
embargo, en 2004, el GDF dejó

de percibir, o sea de cobrar, mil
865 millones 900 mil pesos.
Mientras el secretario de Fi

nanzas de AMLO, jugaba en el
Bellagio de Las Vegas el dinero
de los capitalinos, ¿cómo fue
la caída de la recaudación en
2004? La Comisión del Distrito
Federal de la Cámara de Dipu
tados la desglosó de la siguiente
manera:

Caída en impuestos en gene
ral: 4.6 por ciento. Caída en in
gresos por concepto de impuesto
predial: 8.2 por ciento. Caída en
impuestos por adquisición de in
muebles: 11.7 por ciento. Caída
en ingresos por tenencia de ve
hículos: 9.9 por ciento. Caída en
ingresos por rifas, loterías y sor
teos: 13.7 por ciento. Caída en
ingresos por cobro de agua: 8.9
por ciento.

¿Y a cuánto ascendieron los
ahorros por combate a la co
rrupción como ofrece en esta
campaña cuando fue jefe de
Gobierno?
Todos lo sabemos: cero.

Después de esta serie de
ocho entregas, en la que hemos
visto corrupción, inseguridad,
protección a criminales, despre

cio a la ley, demagogia y deuda,
vale la pena cerrar con esta frase
que encontré del subcoman
dante Marcos, dicha antes de la
elección de 2006:

"Si López Obrador gana, nos
va a partir la madre a todos".

"La deuda que dejó
López Obrador (en el
GDF) representaba
el 33.35% de la deuda
de todos los estados"
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AMLO, el taxi aereo
y ¡a transparencia
Tras la polémica por el taxi aéreo que utilizó AMLO para
trasladarse de Mexicali a Nogales y luego a Guaymas, el ta
basqueño pidió ir a conocer la avioneta de cinco plazas, que
tiene su base en Hermosillo. Pero, ¿qué no hubiera sido más
sencillo presentar la factura que se entregó por ese servicio,
que también utilizaron Marcelo Ebrard y Alfonso Durazo?

Meade baja el balón
Muy calmado salía ya José Antonio Meade para su
coche después de firmar el Pacto por la Primera Infancia,
en el Papalote Museo del Niño, cuando una mujer quien
dijo después llamarse Nadia Jiménez y trabajar para el
gobierno de la ciudad aprovechó para grabarlo con su ce
lular mientras le gritaba "¡Obrador Presidente!". El candi
dato del PRI se lo tomó con calma y la saludó, sonriendo.
Le abrió la puerta del coche a Juana, su esposa. Acomodó
su saco en el asiento del copiloto, y respondió a la mujer
antes de irse: "Ahí me lo saludas cuando venga a hablar
de primera infancia, cuando pesque el avión de regreso".
Al parecer Meade aprendió a bajar bien el balón, no como
Vicente Fox, que vivió un momento bochornoso cuando lo
increparon en el avión.

Bronco, en cosecha
de inconformes
Jaime El Bronco Rodríguez aprovechó su visita a Chia
pas para recoger el descontento de al menos dos docenas de
cuadros políticos de Tapachulay sus alrededores, que dije
ron haber ayudado al Verde a llegar al gobierno y hoy, en el
reparto de candidaturas, fueron excluidos. Algunos de los
inconformes, asistentes al evento del candidato presiden

cial independiente, afirmaron que se trata de una purga del
PRI y el PVEM, porque en Chiapas "no se respetó a quienes
habíamos levantado la mano desde hace tiempo".

Las"señoras bien" de AMLO
Tras el éxito de "La Niña Bien", circula un nuevo video, de
"señoras bien", titulado "No somos ovejas". En escena apa
rece un grupo de mujeres "sampetrinas" simpatizantes de
AMLO, que bailan y cantan frases como "Adiós al Rivotril,
con El Peje ya estoy chill" o "Escuché ayer en el hípico, que
votar por AMLO ya es típico"... Es poco probable que este
video publicado en YouTube por Lety Garza Treviño su
pere la polémica de la niña bien, pero lo cierto es que la
tarde de ayer ya llevaba más de 3 mil 600 visualizaciones y
se convirtió en tendencia en redes.

Conductores a prueba
Ahora que el debate entre candidatos presidenciales está en
fase de preparación, pocos han sido los que han reparado
en el papel que jugarán los moderadores. Tres conductores
de diferentes trayectorias Denisse Maerker, Azucena
Uresti y Sergio Sarmiento tendrán la responsabilidad
de conducir un acto republicano, equilibrado y alejado del
encono. Sin duda, su carrera estará en juego el próximo
domingo. Recordemos a Mayte Noriega, cuyos errores en la
moderación en el debate de 2000 afectaron seriamente su

trayectoria en los medios.

Amieva, con guillotina en mano
El flamante jefe del Gobierno sustituto de la Ciudad de Mé
xico, José Ramón Amieva, puso a temblar a los inte
grantes del gabinete que le heredó Miguel Ángel Mancera,
pues a nadie aseguró en su actual cargo: "A todas y a todos
los reconozco y vamos a platicar cuáles serán los hombres
o las mujeres que puedan llegar a ocupar estos puestos". O
sea lo único seguro es que pongan sus barbas a remojar.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo
Riva Palacio

La mecha corta de Andrés

Dos viejos conocidos,
aliados tácticos en dife

rentes momentos, cho
caron agriamente por el tema
de la construcción del Nuevo

Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México, que se ha
convertido en la metáfora de la

campaña presidencial. Andrés
Manuel López Obrador, que ha
ejemplificado en esa obra el des
pilfarro del gobierno, su corrup
ción y tráfico de influencias, se
enfrentó con el magnate Carlos
Slim, quien en una conferencia
de prensa el lunes dijo que dete
nerla sería cancelar el desarrollo

nacional. López Obrador, de ma
nera insólita por tratarse de un
personaje que en otros momen
tos lo apoyó, perdió las formas.
Le espetó en la cara que era ma
rioneta del presidente Enrique
Peña Nieto y del expresidente
Carlos Salinas, que sólo defendía
sus intereses en la obra previa
mente ha dicho que la corrup
ción es la matriz de esa joya de
la ingeniería civil. Las reaccio
nes en la opinión pública fueron
negativas para López Obrador
y mixtas en el territorio que do
mina, el de las redes sociales.
La reacción de López Obrador

contra Slim lo pintó de cuerpo
entero. Intolerante a un punto
de vista diferente, brutal con
tra quien no piense como él.
Los contactos directos entre el

magnate y el candidato han sido
inexistentes desde hace varias

semanas, reconoció Slim en pri
vado, quien habla de lo difícil
que es cada vez más el trato con

López Obrador, porque quien
no esté de acuerdo con él se
convierte automáticamente en

su enemigo. La paranoia de Ló
pez Obrador se combina con la
soberbia. Con más de 10 puntos
de ventaja sobre su más cercano
rival en la elección presidencial,
piensa que la elección es un trá
mite porque la tiene en la bolsa,
por lo que deben trabajar sus
incondicionales para alcanzar la
mayoría calificada en el Con
greso y el Senado, a fin de que
a través de los instrumentos de

mocráticos modifique el rumbo

del país y lo ajuste a su proyecto
de nación.

Los argumentos de López
Obrador sobre el nuevo aero

puerto no son endebles sino
tramposos. El 20 de febrero
pasado se presentó sin previo
aviso en la puerta de la obra en
Texcoco, acompañado de Higi
nio Martínez y Delfina Gómez,
los operadores de Morena en
ese municipio, y de José María
Riobóo, uno de los constructo
res más beneficiados cuando

fue jefe de Gobierno de la Ciu
dad de México y siempre a su
lado cuando de proyectos de
infraestructura se trata. Lo reci

bió el ingeniero Raúl González
Apaolaza, director corpora
tivo de la construcción. López
Obrador dijo que era una obra
"faraónica", a lo que Gonzá
lez Apaolaza le respondió que
su información era incorrecta.

Le explicó la obra y lo llevó a
recorrerla. Al finalizar, López
Obrador le pidió a Riobóo que
confirmara la información y se
fue. Nunca cambió su opinión.
La obra no se hizo en Texcoco

por una improvisación. Desde
1995, cuando se comenzó a
planear seriamente un nuevo
aeropuerto internacional en la
Ciudad de México, se realizaron
numerosos estudios. El primero
lo hizo ese año la consultora Mc

Kinsey. En 1999, la administra
ción de los Aeropuertos de París
analizó la conveniencia de cons

truirlo en Tizayuca. Ese mismo
año, la Comisión Nacional del
Agua evaluó el impacto hidroló
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gico en el exvaso de Texcoco. En
2000, Felipe Ochoa y Asociados
estudiaron ocho opciones para
la ampliación del actual aero
puerto, y en octubre Mitre Cor
poration presentó los resultados
finales de estudios que comenzó
en 1997 para ubicar un nuevo
aeropuerto. Ese mismo año la
consultora COPLA analizó Tex
coco y Tizayuca. En 2001 la em
presa canadiense Bombardier
hizo el estudio de conectividad

en Tizayuca, y ese mismo año
la Asociación de Controladores
de Tránsito Aéreo analizó la ca

pacidad técnica de las opciones.
Igualmente, el Colegio de Pilo
tos de México revisó las opciones
de Texcoco y Tizayuca. En total
se realizaron 31 estudios sin

contar con el conjunto de análi
sis para el nuevo aeropuerto y
en ninguno se mencionó a Santa
Lucía. Texcoco siempre figuró
como la mejor opción.
Argumentos como la solidez

del terreno de la nueva obra son
baladíes. No sólo es más só
lido donde se encuentra la obra

frente al actual aeropuerto, sino
que hoy en día existen aeropuer
tos construidos sobre el mar.

Alegatos de corrupción en las
licitaciones han sido enfrentadas

por el responsable máximo de la
obra, Federico Patiño, con una

respuesta simple: todas las licita
ciones y los procesos de adjudi
cación están en línea y fueron
acompañados por contralores.
Hasta este día, ninguna de las
cientos de empresas involucra
das en la obra se ha quejado de
alguna irregularidad. Es decir, la
impugnación a partir de esas dos
variables choca con la documen

tación de la obra misma y los
antecedentes.

La posición de López Obra
dor no es técnica ni tampoco ve
el desarrollo de México a largo
plazo. No cabe en su lógica la
planeación estratégica porque
es inmediatista y, como en todo
lo que él plantea, con un enfo
que político. Pero en el caso del
nuevo aeropuerto hay una varia
ble poco explorada, totalmente
subjetiva: la personalidad de
López Obrador. Personas que lo
conocen de tiempo atrás y estu
diado su pensamiento, sugieren
que su ego es más poderoso que
su inteligencia. El ego es lo que
acorta su mecha y responde a
quien discrepa de él. ¿Es esto
lo que produjo su choque con
Slim? De todas las explicaciones,
la valorativa es la más proba
ble. López Obrador piensa de sí
mismo que él está antes que na
die. Incluso del país que quiere
gobernar.

"La reacción de López Obrador contra Slim
¡o pintó de cuerpo entero. Intolerante a un
punto de vista diferente..."

"En total se realizaron 31 estudios y en
ninguno se mencionó a Santa Lucía. Texcoco
siempre figuró como la mejor opción"
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LA FERIA

Salvador
Canmreriü

El tiro es por la educación
El choque de priistas y

miembros de la Coor
dinadora Nacional de

Trabajadores de la Educación,
ocurrido el sábado en Puerto

Escondido, está en ruta de con
vertirse en un hito de la cam

paña presidencial.
En un país que vive uno de

sus peores momentos de vio
lencia, puede decirse que, afor
tunadamente, la zacapela no
pasó a mayores.
Pero el incidente ha servido

para que el PRI acuse directa
mente a López Obrador de ins
tigar a la violencia. Y, todo hace
indicar, para dar el banderazo
de salida de una estrategia que
pretende hacer que el candi
dato de Morena sea visto como

un enemigo de la educación.
En los últimos días el tema del

aeropuerto capturó la atención
mediática. Luego de semanas
de desencuentros entre AMLO
y la IP por ese tema, el tabas
queño redobló su apuesta al re
chazo al publicar una historieta
contra esa obra del peñismo, y
horas después se dio la confe
rencia en defensa de ese pro
yecto por parte de Carlos Slim.
Slim dio sus argumentos,

López Obrador los descalificó.
El choque frontal entre el em
presario non de México y el de
Macuspana marca un momento
inédito en las tres campañas a
la Presidencia que ha protago
nizado el tabasqueño.
Con ese prólogo, el sector

privado parece dispuesto a dar

el siguiente paso. Como reseñó
en El Financiero el día de ayer
Georgina Morett en su columna
titulada ¿Será el principio?, el
Consejo Coordinador Empre
sarial lanzó antier en Twitter

un spot que formará parte de
unos mensajes denominados
"México Mejor Futuro", mis
mos que, reseñó Morett, están
"dirigidos a empleados de las
empresas y población en gene
ral, y señalan que las cosas no
pueden desaparecer o aparecer
como si un mejor futuro depen
diera de una varita mágica, y
piden dejar la magia para los
cuentos ya que un país no se
construye de esa manera, sino
con el trabajo de todos. Cierra
con la frase 'defendamos juntos
lo que hemos construido'".
El mensaje se puede ver en

@MexMejorFuturo, cuenta
creada el mes pasado.
¿De qué más hablarán en las

próximas semanas los empre
sarios en campañas como esta?
De defender las reformas es

tructurales, y según he podido
saber, en particular la reforma
educativa.

Y ahí es donde el incidente,
fortuito o inducido, del sábado
en Oaxaca se vuelve providen
cial para el oficialismo. No sólo
le da oportunidad al PRIgo
bierno de machacar el tema de

AMLOelviolento, sino de jun
tarlo con AMLOelenemigo
delosniños que cancelará la
reforma educativa.

Por más que se haya avan

zado en las obras, el nuevo
aeropuerto no existe aún, es in
tangible para el gran público y
el debate al respecto de ese pro
yecto puede ser de una comple
jidad endemoniada, una que
ahuyente a las masas, o que las
haga manipulables por unos y
otros por igual. Con la educa
ción básica, sin embargo, su
cede todo lo contrario.
Este martes Aurelio Ñuño

esperó hasta la ronda final, la
de las despedidas, para darle
un descontón a Mario Delgado,
representante de Morena en el
debate de ayer con Loret, con
dos reproducciones de portadas
de diarios Milenio y Reforma
que consignaban cómo AMLO
cancelará la reforma educativa
de la mano de la CNTE.
Por ahí se irán los de la

campaña de Meade. Con un
problema extra para López
Obrador. Nombró como futuro
secretario de Educación a Es

teban Moctezuma, ausente en
estos debates: en todo marzo y
abril, salvo un encuentro en la
UNAM, no tiene en su cuenta
de Twitter nada relativo a la

cartera que le encargó el líder
de Morena.

El PRI y algunos empresa
rios creen haber encontrado un

filón para dañar a AMLO. La
duda es si a los segundos no les
ganarán las ansias de comprar
espacios publicitarios, de tratar
de revivir el 2006 con la excusa
de que es por un noble fin, por
defender a la educación. El tiro

va por ahí.
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¿Bochornos, en Morena?
Literalmente, la suerte quiso que fueran

mujeres a la cabeza de las listas pluris de
Morena a la Cámara de Diputados en las

circunscripciones I, IV y V. Este modelo de de
signación —que defacto eliminaría las eleccio
nes internas— se denomina "insaculación", se
gún la terminología del Estatuto del partido de
AMLO.

La tómbola definió elgénero. Y, además, la legis
lación electoral garantiza la paridad de género y la
acción afirmativa para los jóvenes. La combinación
de esos factores permitió que Pedro Daniel Abasóle
Sánchez, un joven que acaba de cumplir 19 años y
sin experiencia política, ocupe la segunda posición
en la lista de 40 candidatos de Morena en la Quin
ta Circunscripción, que abarca al Estado de México,
Michoacán y Guerrero.
Sólo una hecatombe electoral le impedi

ría llegar dentro de seis meses a San Lázaro. No
obstante, Abasolo Sánchez acudió al INE para
impugnar la decisión de la dirigencia partidista
de quitarle a su suplente, el ex diputado federal
y experredista, Emilio Ulloa. Ambos personajes
 de acuerdo con información obtenida por la
cúpula partidista— ya habían pactado un relevo
anticipado. Y en Morena han decidido prescri
bir a los juanitos.
Ulloa —economista de origen chiapaneco

que fue cercano a Rosario Robles en su paso por
el PRD— pudo haber acudido al PT, dominado
en la entidad por su excompañero maoísta, Ós
car González Yáñez. Pero en las filas morenistas

encontró a muchos excompañeros del sol azte
ca y, sobre todo, la guía de Ricardo Monreal pa
ra hacer trabajo político con sus leales en ciudad

Nezahualcoyotl.
En territorio mexiquense, las fuerzas morenistas

tienen su bastión en Texcoco. El Grupo Acción Po
lítica —formado en torno al liderazgo del exsenador
Higinio Martínez— dejó las filas perredistas cuando
la corriente Alternativa Democrática Nacional, con
fmanciamiento oaxaqueño, tomó el control de las
estructuras partidistas. Pero ésa es otra historia.

La doble insaculación limitó las negociaciones
en Morena. Y también, el acuerdo partidistapa
ra ceder un tercio de los lugares de las listas pluris a
"candidatos externos", lo que asegura a ReynaCe
leste Ascencio, integrante de la comunidad LGTB;
al exdirigente perredista Porfirio Muñoz Ledo, a la
expanista Gabriela Cuevas y a los expriistas Ignacio
Mier y Miguel Angel Chico, una curul en el próximo
Congreso de la Unión. Los beneficiarios en la lista
nacional para el Senado son harto conocidos: Olga
Sánchez Cordero, Napoleón Gómez Urrut ia, Nes
tora Salgado, Gemían Martínez C¿izares...

El sexto lugar de la Quinta Circunscripción estaría
—en esa misma lógica reservado para un externo,
pero fue cedido a Horacio Duarte Olivares, presiden
te de Morena en el Estado de México y representante
del partido ante el Consejo General del INE.
La impugnación a su nominación fue trami

tada por Braulia Torrez Trejo y se tramitó contra
el acuerdo 299/2018 del Consejo General del INE
que validó el registro de Duarte Olivares como
candidato a diputado federal por el principio de
representación proporcional. El caso se radicó
en la Sala Superior del Tribunal Electoral en el
expediente SUPJDC235/2018 y fue turnado a

la ponencia del magistrado Felipe Alfredo Fuen
tes Barrera
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La impugnación presentada por Abasolo
Sánchez por la sustitución de Emilio Ulloa como
su compañero de fórmula recayó en el secreta
rio ejecutivo del INE, Edmundo Jacobo Molina,
quien remitió el expediente a la Sala Superior
del Tribunal Electoral "para evitar dilaciones en
la sustanciación del asunto".

El expediente SUPJDC238/2018, interpues
to por Valente Martínez Hernández y Jesús Her
nández Moreno, busca modificar la integración de
las fórmulas de candidatos pluris de Morena seis
hombres y seis mujeres que deberán ser ocupadas
por representantes de los pueblos originarios.

Las candidaturas de Morena en el Estado de
México, en última instancia, serán definidas en
los tribunales electorales. En aquella entidad,
donde habrá elecciones concurrentes a la fede

ral para renovar las 125 alcaldías y las 60 enru
les del Congreso local, tendrá que resolver
se un cúmulo de impugnaciones, presentadas
por aspirantes e integrantes de las ternas para
coordinadores de organización de una veinte
na de municipios, por la presunta vulneración a
sus derechos políticoelectorales de votar y ser
votados.

A la Sala Superior, per saltum, acudió Lore
na Río de la Loza Robles, quien buscaba la no
minación a la alcaldía de Naucalpan, para recu
rrir el acuerdo dictado por la Sala Regional con
sede en Toluca. Los magistrados de esa instan
cia reencausaron su demanda a la Comisión Na

cional de Honestidad y Justicia del partido. Este
recurso de reconsideración quedó bajo la deno 
minación SUPREC01332018.

Los quejosos tomaron la sede nacional de
Morena el pasado lunes 16. Y ante las que
jas, el presidente del Consejo de Morena en el
Edomex, Maurilio Hernández, solicitó una "reu
nión informativa" para que la dirigencia nacio
nal atienda las quejas de los inconformes. Y este
jueves 19 convocaría a una sesión extraordinaria
de ese órgano de gobierno en la que se discutiría
una moción de censura o, en caso contrario, se
emitiría un voto de confianza— para Duarte Oli
vares. Los leales a Emilio Ulloa y Daniel Serrano
han jurado que la única manera de atemperar las
afrentas es que el GAP entregue esa posición. Y a
partir de allí —insisten— todo es negociable.

EFECTOS SECUNDARIOS

RECURSOS. En campaña, el tiempo apremia,
coinciden tirios y troyanos. También hay con
senso en que para visitar a San Luis Río Colo
rado, el trayecto por tierra de las ciudades más
próximas —Nogales o Mexicali, del lado mexica
no, o Tucson, Arizona— tomaría al menos cuatro
horas. Por lo mismo, saben que los aerotaxis pa
ra cruzar el mar de Cortés y la península de Ba
ja California son comunes entre la población del
noroeste. AMLO y su equipo subieron a un ae
rotaxi —la avioneta Cessna 401, matrícula XB
HSW operada por Aviones de Sonora, propiedad
de Elvira García— el pasado lunes para transpor
tarse de la capital bajacaliforniana a la urbe san
luisina. El traslado costó 15,000 pesos por cada
uno de los cuatro pasajeros.
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Slim, el único
que ha salido
No sé de dónde sacan esa versión

auténtica, Florestán
El simple anuncio de que Carlos Slim convo

que a conferencia de prensa, ya es nota.
Por eso cuando el fin de semana citó a los

reporteros para el lunes en su oficina de Paseo
de las Palmas, surgió la inquietud: ¿Qué irá a
anunciar? Y en ese suspense nadie acertó lo que
iba a ser el centro de su declaración: la defensa
del Nuevo Aeropuerto Internacional de México
(NAIM) y menos el inmediato choque con Andrés
Manuel López Obrador, quien ha reiterado que
va a suspender la obra y trasladarlo a la base
aérea de Santa Lucía porque es un socavón de
corrupción de 300 mil millones de pesos.
La declaración de Slim, que efectivamente es

parte del consorcio constructor, fue rotunda y
más cuando le preguntaron si le preocupaba
López Obrador, a lo que respondió:
Me preocuparía y me daría miedo por ¡o demás

que siga, porque si esto va a ser el criterio, yo
creo que van a ser criterios equivocados de
administración. Hay riesgo de que se equivoque
tomando pocos factores en las decisiones.
A esto, desde Sonora, respondió López Obrador

descalificando a Slim, al decir que si era tan buen
negocio, que lo hiciera con su dinero y que sus
declaraciones forman parte de una estrategia
para contrarrestar su movimiento. Seguramente
le pidieron, Peña Nieto o Salinas, que saliera a dar
esta conferencia, pero no les va a funcionar. La
gente ya decidió acabar con el bandidaje oficial.
Sobre esto, apunto: primero, no veo a Slim de

vocero del presidente Peña Nieto ni de Carlos
Salinas; segundo, Slim está en su derecho de
declarar lo que quiera, como todos los demás
que a nivel empresarial piensan lo mismo pero

no se atreven a decirlo en voz alta, no vaya a
ser que AMLO gane, y, tercero, el tabasqueño
también está en su derecho de convertír al NAIM
en su murodeTrump.
Lo importante es que por primera vez un

empresario, y del calado de Carlos Slim, haya
salido públicamente a diferir de lo que dice López
Obrador, cuando los demás, reitero, pensando
lo mismo, callan.

RETALES
1. EMBARQUE. No sé quién embarcó, literalmente,
a Andrés Manuel López Obrador en esa Cessna
410 para viajar a Nogales, Sonora, pues ya tuvo
un accidente en Hermosillo en 2010, cuando se
despistó al fallarle el tren de aterrizaje;
2. ERROR. Lo más grave es que dice que fue un
taxi aéreo que contrató su campaña porque es
de servicio público, cuando por ley, por tener
matrícula XB, que es para aviones privados,
no se puede rentar ni usar como taxi aéreo.
Los aviones que pueden rentarse son ios que
tienen matrícula que empieza con XA, y éste es
XBHSW, reitero, avión privado. Y dos preguntas:
¿De dónde salió la avioneta y quién embarcó a
López Obrador?; y
3. DIMENSIÓN. Fue de tal peso la declaración
de Carlos Slim que se llevó la nota principal de
11 diarios, 12 si se agrega El País. Y sigue siendo
tendencia en redes. ¿Qué otro empresario va a
fijar posición ante López Obrador? No cabe duda
que con este lance Slim asume un liderazgo
empresarial, huérfano desde don Juan Sánchez
Navarro. M

Nos vemos mañana, pero en privado
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Todos Unidos Contra AMLOVE
No nos hagamos bueyes, ese va a

ser el tono del próximo debate
como momento cumbre de la tem

porada de caza de AMLOVE. Y está bien que
los candidatos que se han visto en un lejano
segundo y tercer lugar según las últimas
encuestas (salvo en ese sondeo de Reforma
hecho por universitarios de escuelas más
o menos derechosas, donde salió vencedor
Chicken Little Anaya, que es algo así como
si hicieras una encuesta entre los primates
del zoológico, donde seguro siempre
ganará el Mono Kapuscinski, y alguna otra,
perfectamente creíble, donde el dotor Mit,
prácticamente, era más popular que Messi
y Cristiano Ronaldo juntos) salgan a por
AMLO con un cuchillo entre los dientes.
Bueno, después de echarle en cara su fal

ta de respeto a la egregia e intocable figura
del ingeniero Slim, al que sus defensores
casi lo convierten en el nuevo Niño Fidencio,
y luego de señalarlo como un peligro para
la Tierra por no querer un aeropuerto que a
leguas huele a socavón de pierda socavón,

sin olvidar su atrevimiento al subirse a una
avioneta de poca monta y de no valorar
la excelsa Reforma Educativa del Ñuño
Artillero, a la que lo único que le falta a
manera de soundtrackes el clásico de Pink
Floyd, "Otro ladrillo en la pared", al Peje le
van a echar la culpa del triunfo de Donald
Trump, de la existencia misma de Chesarito
Duarte, de que Putin tiene videos secretos,
de su adicción a la lluvia dorada, de ser uno
de los 17 Aburtos, de ser prestanombres de
Ricardo Anaya, de haber diseñado las trian

gulaciones en Sedesol y Sedatu, de acarrear
fotocopias para Margarita y walkingdeads
para el Bronquitis Aguda.
Ya en el momento sensible, en la hora

chimengüenchona, en la hora cuchi cuchi,
veremos a los contrincantes quejarse amar
gamente, al estilo LabastidaLavestida,
de las majaderías de Andrej Manué. Un
melodrama ranchero profundamente con
movedor donde el dotor Mit, Ricky Ricón,
la Zavala y el Bronco (que estará boleando
zapatos), para demostrar que López es peor

que Godzilla y Javidu juntos, lo acusaran
de mandar a sus pejezombies a increparlos
porque, como bien sabemos, es imposible
que alguien en su sano juicio no los adore
cual dioses del Olimpo.
Más Margarita que, tristemente, fue

increpada por una señora que seguramente
es un apátrida, diciéndole que la narcogue
rra de su marido fue un fracaso, que las
personas no son daños colaterales, que ella
se quedó callada y por lo tanto es cómplice.
Como quiera que sea, lo único que yo digo

es que si lo van madrear, que sea de diez
en diez, que no se amontonen, que saquen
su número y hagan fila como en la cola de
las tortillas, porque así nada más en bola
no tiene chiste pues no se escucha el tronar
de huesos, no se alcanza a ver cómo brota
la sangre, no se percibe cuando saltan los
dientes ni se vislumbra la hinchazón de ojos
ni se constatan los efectos del trompón ni
de la huracarrana.

Dicen que las reglas no van ser las del
INE, sino las de la UFC. M
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Frente y PRI. Batalla pirrica
El Ñamado PRIAN libra una batalla a

muerte por el segundo lugar en las
elecciones de julio. Ha sido una batalla

pírrica. La operación del gobierno y de la
procuraduría para hundir a Ricardo Anaya
detuvo su carrera, pero no mejoró la de
José Antonio Meade, candidato del PRI, ni
la de Margarita Zavala, disidente del Frente
de Anaya, sino a la de López Obrador, que
ganó puntos en las semanas del pleito del
gobierno con Anaya.
La batalla del gobierno y del PRI contra

Anaya fue eficaz para detener a Anaya,
pero no para impulsar al candidato del PRI.
Como candidata independiente, Margarita

Zavala sigue siendo un fenómeno, pues
convoca casi 6 puntos de la intención de
voto nacional, pero es imposible que gane

y es evidente que le resta votos al PAN que
está con Anaya.
La reciente adición a la boleta de Jaime

Rodríguez, El Bronco, es una desvergüenza de
"legalidad electoral", pero en la encuesta
de Massive Caller parece haber cumplido el
objetivo gubernamental de quitarle votos
a López Obrador, tanto como 2.7%, según
la encuesta de la semana que pasó.
Puestas juntas todas las cuentas, según

la que creo es la versión más equilibrada de
suma y medición de encuestas, Oraculus.mx,
López Obrador está en un claro primer lugar
con 42.7%, Anaya en un segundo con 28.7,
Meade en un tercero con 22.6 y Margarita
Zavala en el cuarto. Jaime Rodríguez, que
acaba de entrar a la batalla legal, repre
senta solo, hasta ahora, una disminución

(2.7%) del voto de López Obrador, según
Masive Caller.

No hay que hacer demasiado caso de
los números reportados aquí ni de los que
vengan en siguientes encuestas, salvo en
esto: la mayoría de intención de voto que
tiene López Obrador en estas elecciones
(del orden de 40%) es muy alta, pero no
es mayor, en ningún caso, al de las cifras
sumadas de sus opositores (el restante 60%).
Compitiendo por los votos entre ellos,

los opositores de López Obrador libran una
de las batallas pírricas más notables de la
reciente democracia mexicana.

Como decía un amigo sobre los pleitos
de la izquierda universitaria de los 70:
confunden a sus enemigos con quienes les
caen gordos. M
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UN ANGULO RISIBLE
DE LA CONTROVERSIA

La discusión en torno al nuevo ae
ropuerto de Ciudad de México sirve
para conocer mejor los vigorosos
pros y los débiles contras de su
construcción, y para celebrar que
el malogrado proyecto que impulsó
Vicente Fox en terrenos ejidales
de Ateneo no haya prosperado,
ya que el de la inútil controversia
de hoy quedará en un campo de
5 mil hectáreas federales en Tex
coco, superficie más de siete veces
superior a las 700 del actual.
Que se hiciera allí fue apoyado

por el Instituto Tecnológico de
Massachusetts desde el último año
del zedillato y a partir de entonces
el sitio ha sido avalado por los más
confiables organismos aeronáuticos
del mundo.

Entre los argumentos más chistosos
para que se haga en otro lado (López
Obrador lo quiere en la base militar
de Santa Lucía, ¡en Zumpango!) es
que "se va a hundir". Y en efecto,
se irá hundiendo (como todo en el
Valle de México), lo que está previsto
por la ingeniería hidráulica y civil
de punta para que no se fracturen
las cinco pistas que quintuplicarán
(o más) la operación del saturado
(mil 100 aterrizajes y despegues
diarios) aeropuerto Benito Juárez.
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Astillero

"Escalar" desde el debate Modificar escenarios a AMLO

Sondeo, Primera Infancia, avioneta Amieva, bajo la lupa electoral

Julio Hernández López

El debate del proximo
domingo es asumido
en varios flancos ad
versos a Andrés Ma

nuel López Obrador como una
excepcional oportunidad de
marcar diferencias e incentivar

una plataforma de crecimiento
artificial que permita acortar
distancias respecto del actual
delantero casi en fuga.

En esencia, los equipos de
José Antonio Meade y de Ri
cardo Anaya creen posible que
el domingo se haga visible un
contraste entre la oratoria y
las propuestas del cuasipriísta
y del panista, frente a lo que
haga y diga el morenista. De
darse esa diferenciación ta

jante, los contrarios a AMLO
podrían comenzar una esca
lada mediática, demoscópica y
política en busca de "empatar"
al puntero e ir fabricando la "ha
zaña" del rebase y la superación.

En preparación de ese am
biente hostil para el tabas
queño, se han producido he
chos y declaraciones que van
de la confrontación entre cete

mistas y profesores en Puerto
Escondido, Oaxaca, hasta la
acometida verbal de Carlos
Slim en defensa del nuevo

aeropuerto internacional, pa
sando por el peculiar sondeo
de un diario capitalino entre
universitarios (sobre todo, de
instituciones de educación pri
vada), en el que por primera
vez ha aparecido a la cabeza

el panista Anaya, y la amplia
difusión de una fotografía en la
que el abanderado de Morena
aparece como viajero en un
taxi aéreo.

El sondeo en mención (no una
encuesta) tuvo como respuesta
en Internet la promoción de
una etiqueta, #Universitarios
ConAMLO, que alcanzó pri
meros lugares en el escapa
rate mundial de los temas que
hacen tendencia. Otro punto
que durante horas fue usado
en contra del tabasqueño fue
la ausencia de su firma (y de
su consecuente compromiso
gráfico) en una iniciativa im
pulsada por "más de 300 ins
tituciones (que) conforman el
Pacto por la Primera Infancia,
siendo la única iniciativa ciuda

dana que compromete a todos
los actores de la sociedad a

priorizar los derechos de la ni
ñez temprana y así, solucionar
desde la raíz las problemáticas
de impacto social que impiden
el crecimiento de México". A

la distancia geográfica, AMLO
hizo saber que suscribía los
términos de esa iniciativa pero,
aún así, en la página correspon
diente seguía apareciendo, a la
hora de cerrar esta columna, la
mención de que el tabasqueño
no se había "comprometido"
con el proyecto.
También ganó especial aten
ción mediática el caso de la

avioneta utilizada por López
Obrador para cumplir parte de
una gira por Sonora. Los oposi

tores al tabasqueño insistieron
en el carácter contradictorio

que implicaría recurrir ahora a
un taxi aéreo (cuyo uso costó
66 mil pesos), cuando durante
largo tiempo se ha sostenido
un discurso de rechazo a esos

usos y costumbres de la clase
política. Desde el flanco mo
renista se habló del ahorro que
significa el aprovechamiento
de un aparato aéreo para cubrir
distancias tan largas, y el pro
pio López Obrador puntualizó
que seguirá utilizando tales
aparatos en algunos tramos de
sus giras de proselitismo.

Visto el conjunto de ingre
dientes que se van mezclando
con destino al debate domini

cal, queda clara la resistencia
que está dispuesto a presentar
el amasijo de intereses cono
cido como "el sistema". A pe
sar de las apabullantes cifras
hasta ahora difundidas en en

cuestas de opinión, en favor de
AMLO, habrá la proporcional
resistencia, correspondiente a
los intereses enjuego.

Luego de un prolongado
lapso de forcejos y negocia
ciones entre grupos partidis
tas en la Asamblea Legisla
tiva de Ciudad de México,
ayer fue aprobada por una
nimidad la propuesta que
Miguel Ángel Mancera dejó
desde el pasado 29 de marzo
para ocupar la jefatura del
gobierno capitalino: José Ra
món Amieva Gálvez, quien

antes había sido consejero
jurídico y secretario de De
sarrollo Social en la misma
estructura mancerista.

La unanimidad partidista es,
como el conjunto del espec
tro político, engañosa. Morena
votó en favor de Amieva pero
advirtió que no debe conver
tirse este funcionario en un

instrumento que por acción o
por omisión se inscriba en el
modelo de defraudación elec
toral mediante el uso de recur

sos públicos, sobre todo los
asistenciales. En Morena se

tiene la convicción de que el
aparato mancerista ya está fun
cionando en favor de las cam

pañas de Alejandra Barrales y
de otros candidatos perredis
tas, todos con la etiqueta for
mal del frente PANPRDMC.

Un grupo de lectores hace
saber los problemas del Ser
vicio de Administración Tri

butaria (SAT) en relación con
las declaraciones de impuestos
de 2017, correspondientes a
personas físicas asalariadas.
Aportan un caso, a título de
ejemplo: "Hice mi declaración
como persona física el primer
día que estuvo disponible el
sistema del SAT. Con las de

ducciones que hice, tuve saldo
a favor, lo cual implica una
devolución de impuestos. El
11 de abril salió la respuesta
del SAT, de rechazo. En la
'Revisión SAT' dice que los
ingresos o utilidades acumu
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lables son 2.7 veces, lo cual
si está correcto en la columna

'Declaración SAT y, por lo
tanto, ahora el concepto 'Im
puesto sobre los ingresos no
acumulables' es superior a los
ingresos que tuve en el año.
Por lo que ahora en lugar de
tener una devolución, les debo
una fortuna".

Técnica contra ruda: el de

bate de hoy, entre candidatos
a gobernar Ciudad de México
tiene como estelares a Claudia

Sheinbaum (luchadora técnica)
y a Alejandra Bárrales (lucha
dora ruda). Sin nada qué per
der, el pelotari Mikel Arrióla
tratará de montarse también

en el ring principal. Los apos
tadores tienen como favorita

final, más allá de los debates, a

la científica Sheinbaum, quien
tiene en el banquillo de los
ayudantes a Alejandro Enci
nas y a Martí Batres, mientras
la sobrecargada Barrales tiene
en su esquina a Miguel Ángel
Mancera y al marrullero Héc
tor Serrano, amo de las jugadas
sucias.

Y, mientras el Sistema Na

cional Anticorrupcion ha sido
informado por la Procura
duría General de la Repú
blica de que no puede decirle
cómo va el expediente de
Odebrecht en México (y sus
implicaciones electorales con
el PRI e institucionales con

personajes de Pemex y Los
Pinos), pues ese tema está
bajo reserva, ¡hasta mañana!
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Bajo la lupa
El "día después" a los fracasados bombardeos tripartitas de EU/Francia/Gran Bretaña en Siria
Alfredo JalifeRahme
Casi un mes antes de los "misiles co

reográficos" (https://goo.gl/dh4mzZ)
de Trump contra Siria cuya mejor
noticia fue que no hubiese cobrado

ninguna víctima rusa ni iraní ni siria, el portal
Dnidge Repon había desnudado que "EU
estaba entrenando a los militantes (léase: los
yihadistas de al Nusra/Al Qaeda) para un ata
que químico de falsa bandera como coartada
para sus bombardeos" (https://goo.gl/jGdvyP).
El mismo ministerio de defensa ruso había

reportado atrás los preparativos del montaje
hollywoodense del ataque con armas quími
cas del régimen sirio en los suburbios de Da
masco donde los yihadistas estaban a punto
de rendirse lo cual ya ocurrió.

Fue más que interesante la declaración del
ex mandatario ruso Gorbachov "el ataque
contra Siria parece más bien un ensayo
antes de empezar un bombardeo de verdad"
(https://goo.gl/wauZ2n).
En la fase de la "postverdad" llama la aten
ción que el portal alemán Der Spiegel haya fus
tigado la "guerra de propaganda" del pestilente
"caso Skripal" que ha puesto al gobierno britá
nico "a la defensiva" (https://goo.gl/JnkNPB).
La atribulada primer ministra Theresa May
se ha consagrado como la reina de la menda
cidad global: desde el crapuloso Rusiagate
fabricación del espía británico del MI6,
Christhoper Steele, con facturación de los
Clinton que ha impedido el acercamiento de
EU y Rusia, hasta la falsificación de las armas
químicas difundida por los siniestros "cascos
blancos" que dirige el espía militar británico
James Le Mesurier.

Nada menos que el anterior "Primer Almi
rante Lord de los Mares" West ha exigido
"pruebas inequívocas" del supuesto ataque
químico de Siria que pudiera ser una vil "pro
paganda" (https://goo.gl/so6ZVi).

Lord West puso en tela de juicio los motivos
del supuesto ataque con armas químicas de
Siria "en la fase de una guerra que casi ha
ganado", lo cual es "ilógico'tesis de Bajo
la Lupa.
El Lord West expuso que "todos los reportes
pertenecen a gente como los Cascos Blancos,
que tienen récord de hacer propaganda para
las fuerzas de oposición en Siria", así como
los "reportes de la OMS, provienen de doc
tores (sic) que trabajan en Duma, quienes
también forman parte de la oposición allá".
¡Pues también los "doctores" tienen su cora
zoncito! Lo grave aquí es que la OMS avale
fake news que pudieron llevar al mundo a una
Tercera Guerra Mundial nuclear. Esto no es

un juego.
Existe discrepancia respecto a las armas
químicas: el sarín fue la causal del primer
bombardeo de Trump hace un año y ahora es
el gas cloro.
Lo relevante ha sido las disensiones en

EU de los partidarios del trumpismo como
en GB de los seguidores del Brexit a los
bombardeos sin evidencia alguna cuando
la prensa francesa prácticamente borró la
noticia.

The Washington Post, feroz opositor de Trump,
coloca en evidencia la postura del fanático
trumpiano Alex Jones, director de Infowars,
quien comentó que "habían quebrado (sic) a
Trump" (https://goo.gl/NVbuRE).

El político británico Nigel Farage, uno de
los máximos proponentes del Brexit y el
trumpismo, fustigó los bombardeos de la
primer ministra Iheresa May en Siria que
van "en contra del interés nacional" de GB

(https://goo.gl/J7dFdB).

Uno de los primeros efectos de la fuga ha
cia delante de los "misiles coreográficos"

de Trump versa sobre un "plan de retirada
de Siria" de parte de Estados Unidos y
que el polémico mandatario estadunidense
siempre anheló: "una fuerza de despliegue
"árabe" conjunta de Arabia Saudita (AS), los
Emiratos Árabes Unidos (EAU) y Qatar" que
sería pagada por estos tres últimos, según The
Wall Street Journal (WSJ), muy vinculado a
Trump. Se trata de "estabilizar (sic) el noreste
de Siria" (https://goo.gl/twukrN;17.04.18).

En términos geoestratégicos, Rusia e Irán
ganaron la guerra en Siria. Pero tampoco pue
den descuidar a, por lo menos, 80 por ciento
de la población que es sunnita árabe y que de
cierta manera AS/EAU/Qatar contribuirían
a su protección en la que todavía se ignora
la participación, a mi juicio indispensable,
de Egipto, máxima potencia militar y con
casi 100 millones de habitantes: la mayor
población del mundo árabe de 22 países, con
alrededor de 422 millones.

Ignoro qué tipo de maromas antigravitato
rias realizarán los estrategas estadunidenses
que cada vez ignoran más las sutilezas tanto
de los mundos islámico como árabe que le
son ajenos y que abordan con un ignaro mani
queísmo cuando el mismo Trump contribuyó
a la disputa de Qatar con AS/EAU.
¿Cómo aceptará Turquía país sunnita no
árabe y en teoría, miembro de la OTAN, pero
con un coqueteo volátil e intermitente con
Rusia, la presencia de la tripleta árabe de
AS/EAU/Qatar en su frontera sureste?

Cabe destacar que el sultán Erdogán festejó
los "misiles coreográficos" de Trump contra
Bashar.

¿Qué tanto los kurdos no árabes que abun
dan en la región nororiental de Siria aceptarán
la presencia tripartita árabe?
El numero real de soldados de EU en Siria
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es muy disputado debido a su clandestinidad,
pero se pudiera aducir un mínimo de dos mil
en dos principales puntos: al noreste, donde
predomina la Fuerza Democrática Siria
Kurda (SDF, por sus siglas en inglés) y, otro
al sur, frontera con Jordania.

WSJ comenta que el megahalcón John Bol
ton, hoy asesor de Seguridad Nacional de
Trump, llamó al jefe del espionaje egipcio,
Abbas Kamel, para palpar su pulso de que
si Egipto deseaba participar en la sustitución
del ejército de EU, lo cual demuestra que el
segundo bombardeo de Trump en el lapso
de un año fue tan estéril como "golpear una
espada contra el océano", que elegantemente
diagnosticó el rotativo libanés de habla fran
cesa L'OrientLe Jour.

A juicio del WSJ, "la misión de la fuerza
regional sería trabajar con los combatientes
locales kurdos y árabes que EU ha apoyado
para aseguraf' que los yihadistas del "Estado
islámico (El) no regresen y frenen a las fuer
zas apoyadas por Irán de ocupar el anterior
territorio del El, según funcionarios de EU".
En efecto, el plan significaría una salida
digna de EU que se encuentra en una situa

ción peligrosa en Siria y con un ejercito sin
"sustento legal".

El plan no será sencillo de aplicar ya que el
ejército de Egipto se encuentra atareado com
batiendo a los yihadistas en la península del
Sinaí, mientras vigila su extensa frontera de
mil 115 kilómetros con Libia, en pleno caos y
descuartizada por los mismos tres países EU/
Francia/GB que derrocaron a Muamar Gadafi.

Según Russia Today "AS y EAU se encuentran
preocupados con su paralizado involucramiento
en Yemen y pueden encontrar que sea política
mente torpe desplegar tropas junto a Qatar a la
que acusan de apoyar el terrorismo y de ser muy
cercana a Irán" (https://goo.gl/9NVjpo).

El libanésestadunidense Michael Maloof,
anterior analista en Seguridad del Pentágono,
aludía en los días en los que Trump ponde
raba el retiro de los dos mil soldados de EU
en Siria, antes de ordenar sus estériles bombar
deos a la "confusión de la estrategia medio
oriental de Trump" (https://goo.gl/Hupq9x).
¿Incluirá Trump en su retirada, que no gra
ciosa huida, a los hilarantes "50 James Bond'
de EU? (https://goo.gl/6ZMV76).

Ataques aéreos contra Siria, anunciados por el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, en
represalia por el presunto empleo de armas químicas ¦ Foto Ap
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Una tarde unánime
Se tardó, pero finalmente José Ramón Amieva es ya de
manera formal, con todas las de la ley, el jefe de Gobier
no de la Ciudad de México.

Lo decidido ayer por la Asamblea Legislativa es una vo
tación unánime. Sí, leyó usted bien, unánime, en el en
torno de polarización ocasionado por la rispideces de
las campañas.
Mientras los candidatos y sus equipos se están dando
con todo, hasta sillazos, los legisladores de todas las
fracciones avalaron la llegada de Amieva.
Señal de que ha sabido mantener canales de comu
nicación con tirios y troyanos, que de eso se trata en
buena medida la política.
Nadie duda que es el hombre que Miguel Mancera dejó
en el cargo, pero tampoco se olvida que ha tenido bue
nas relaciones con gente de peso en la oposición, como
Alejandro Encinas.
Lo de la unanimidad fue ayer. Hoy ya es otra cosa. La
rispidez de la contienda se dejará sentir en el Palacio
del Ayuntamiento.

Un partido, dos carriles
El gobernador panista de Chihuahua, Javier Corral,
ofreció en el Senado una conferencia de prensa en la
que se asumió como víctima de una ofensiva del go
bierno federal.

Casi al mismo, tres gobernadores panistas, los de Baja
California, Veracruz y Guanajuato se reunieron con el
secretario de Gobernación en Bucareli.
Horas antes el secretario Navarrete se había reunido

también con el gobernador de Puebla.
En el carril de Corral el diálogo se cortó. No hay seña
les de que se reanude antes de que concluya la admi
nistración.

Con el resto de los mandatarios panistas el diálogo se

ha trasformado en trabajos coordinados para cons
truir entornos de mayor seguridad en las entidades.
Se trata de coadyuvar en un tema sensible como es la
seguridad, sin dejar que los jaloneos de la competencia
electoral impongan su lógica.

El debate toma vuelo
El debate en torno al nuevo aeropuerto se eleva.
Después del posicionamiento de Carlos Slim, diver
sos organismos y actores políticos se han pronunciado.
Incluso la calificadora de inversiones Moody's aler
tó sobre las afectaciones que una eventual cancelación
traería para las empresas vinculadas al sector.
La Cámara Nacional del Aerotransporte y las secreta
rías de Turismo y Comunicaciones se manifestaron por
concluir el proyecto, así como los candidatos presiden
ciales Anaya, Meade y Zavala.
En el legislativo, el senador Jesús Casillas lamentó que
López Obrador envíe señales negativas a los inversio
nistas.

Entre tanto, el candidato de Morena anda por ahí en
taxis aéreos. Dijo que respeta a Slim, pero lo están
azuzando para que le pegue.

Sociedad civil en movimiento
Ante el embate de que han sido objeto en los últimos
días organizaciones de la sociedad civil, procede reco
nocer su papel determinante en la consolidación de la
democracia.

Aunque AMLO desconfíe de ellas, estas organizacio
nes representan los intereses de los ciudadanos que
se coordinan para participar.
La CNDH ha reconocido que la participación de las or
ganizaciones ha sido crucial en la defensa de los dere
chos humanos en la nación.
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EL CRISTA LAZO

El aeropuerto, la gran estafa

Una estafa es un acto por el cual, tortuosamente, se
tiene "el lucro como fin y el engaño o abuso de
confianza como medio (RAEf.
Y en ese sentido, Andrés Manuel López —en su
pleito ficticio por el NAIM— es un estafador en
busca del lucro político.

La discusión sobre el Nuevo Aeropuerto de México, cuya
prolongación en el tiempo (comenzó desde los lejanos años
de Echeverría), demuestra lo resistente de la estulticia nacio
nal y la imposibilidad de llegar, en este país, a acuerdos so
bre una base inteligente: es una estafa cuya manipulación na
die ha querido ver.
En este bizantino asunto ha habido quien se niega al "aterri
zaje del aeropuerto", en un torpe juego de palabras pues los
aviones aterrizan sobre sus pistas y no los aeródromos sobre
el suelo. Se sienten de chistosos, los cómicos involuntarios.
Pero más allá de los chistes está el duro lenguaje de los he
chos. Si México necesita o no el aeropuerto, este aeropuerto,
en ese lugar y con prisa, debería ser materia superada, al igual
que ese discurso estúpido sobre el porcentaje nacional de la
población con acceso frecuente al transporte aéreo.
La estafa, o sea, emplear la mentirosa palabra para lucrar, co
menzó con la rebelión de los machetes de Ateneo. Todo era

parte de una leva cuyo punto culminante, en las vecindades
de Ateneo, se logró con la candidatura de Delfina Gómez, una
maestra primaria (o de primaria), cuya mayor aportación a la
democracia mexicana fue sisar los emolumentos de sus em
pleados en la alcadía de Texcoco, para fortalecer a López y a
Morena; con quien AML ejerció el arte de la ventriloquia po
lítica. Como hace ahora en la CDMX.

Si en aquel tiempo López le puso la pierna a Fox para hacer
lo tropezar con sus botas de charol, hoy aquella queja sobre la
tierra ha dejado de existir.
Hoy, cuando más dicen sobre la blandura de los terrenos, co
mo si no hubiera (y la hay), una técnica de cimentación capaz
de hacer aeropuertos (con el mismo arquitecto de Texcoco,
Norman Foster), en las aguas del mar de la China.
Deberían llevar a López a Hong Kong y mostrarle el desarro
llo de un país —trenes, carreteras, aeropuertos, sistemas hi
droeléctricos únicos en el planeta, ciudades industriales, cen
tros tecnológicos, etc.—, donde hay severidad, seriedad y
conciencia política en las obras.

Sin consultas ni perdida de tiempo. Hacer las cosas por el
mandato de la necesidad, sin buscar pretextos para no cum
plirlas. Sin regateo aprovechado.
Pero la contaminada discusión ha llegado a los extremos del
delirio.

López, quien durante años ha tenido como "caballito de bata
lla" las privatizaciones del salinato, a las cuales llama despo
jo nacional; venta de la patria y demás, ahora se ofrece a con
cesionar la terminal aérea a Carlos Slim,

La consistencia de López no es algo novedoso. El crítico de
las privatizaciones se alió con el capitalista mayor de Méxi
co (gracias a ellas), y le "concesionó" el Centro Histórico de
la Ciudad de México cuando era Jefe de Gobierno. Hoy ri
ñen. Por eso la discusión es una estafa, porque es una men
tira tras otra.

Pero si López insiste en la satisfacción de todas las necesida
des con dos pistas adicionales en un campo aéreo militar (San
ta Lucía), limitado y sin tránsito de personas, metido (como
todas las instalaciones militares), en un sitio estratégico mal
comunicado, no tiene la más remota idea de muchas cosas.
¿Cómo se llega hoy de la Ciudad de México a Santa Lucía?
¿Alguien sabe dónde queda? ¿Cuál es el Metro más cercano,
cuántos hoteles tiene, cuántos servicios?
Pero ahora el disparate le llega a Carlos Slim, quien como
cualquiera con dos dedos de frente, sabe de la convenien
cia del NAIM. Y no porque su yerno trabaje con Foster (tam
bién lo hacen otros 500 proveedores), simplemente porque es
la mejor propuesta.
"A decir de Slim (Expansión) la derrama económica alcanza
120 mil millones de pesos en insumos para la construcción,
y hasta 60 mil en sueldos y salarios....
"...López Obrador, quien lidera las encuestas en la carrera
presidencial, ha dicho que revisará la viabilidad técnica, eco
nómica y social del Nuevo Aeropuerto Internacional de Mé
xico (NAIM), y ha sido convocado por el sector empresarial
para debatir el tema".
Aquí el delirio se duplica.
¿De cuándo a acá el sector privado debe, primero, interve
nir, y luego, someterse a los caprichos de una campaña pre
sidencial para debatir o no una obra pública con un candidato
sin personalidad jurídica para nada?
Le negativa de López no es asunto técnico. Es una oferta po
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litica y ni siquiera eso, una promesa de campaña, como esa de
traer al papa Francisco a decir sobre la violencia en México o
convencer a Trump de amar a los mexicanos y no hacer el mu
ro. López delira y con él, millones de personas, algunas de las
cuales ya le aplaudían cuando se ponía una falsa banda pre
sidencial y se proclamaba, teatral y carnavalesco. Presidente
Legítimo de México, rodeado de corifeos ridículos y ridiculas.
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C R ? N I C /\ CONFIDENCIAL

AMLO, el papa, Venezuela y la idiotez
LeopoldoMendívil

DON ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 0.:
+Todo lo que se come sin necesidad
se roba al estómago de los pobres

Mahatma Gandhí

Obvio es que el papa Francisco
no habría de jugar a las ideítas
con usted para la paz.., cuando
con toda oportunidad el pontífice

dio a conocer la naturaleza de sus políti
cas para las diversas ideologías de todas las
naturalezas, en boga, para que cada quien
ocupara su lugar.

En el criterio papal, usted, don AMLO,
debe ser una oveja poco ortodoxa y ya, pe
ro siempre dispuesta a parecer una capra
pyrenaica...

¿Quiere usted jugar a la capra?
Juntémoslo con los de su estatura...
Aún anda en el movimiento revolucio

nario venezolano un personaje cuya in
teligencia hasta la adolescencia impresio
nó más allá de la Patria, incluso a diver
sas universidades estadunidenses donde se

preparó como si fuera a ser más sucesor de
Washington que de Bolívar y ha conserva
do el impacto de su personalidad al grado de
que, habiendo sido uno de los grandes per
sonajes alrededor de Hugo Chávez, cierto
día, el comandante le dio instrucciones pa
ra ir a Cuba porque Fidel quería conocerlo.

Es hora de decirles el nombre de nues

tro personaje:
Guaicaipuro Lameda Montero...
Sin duda sus padres identificaron des

de recién nacido su capacidad mental y de
cidieron montarle una gran personalidad,
comenzando con un nombre inolvidable
hasta por el mismo Fidel, quien ya en aquel

primer encuentro se sintió tan conquistado
por el poderío mental del venezolano que
decidió darle su confianza desde ya, sobre
algunos temas que enseguida le cuento en
una narración personal:

"Yo fui a Cuba durante 5 días. Fue una
visita solicitada por Fidel a Chávez, pri
mero, para convencerme de la necesidad
que tenía Cuba de recibir ayuda desde Ve
nezuela; y segundo, someterme a un pro
ceso de 'inducción revolucionaria'. Chá

vez me había presentado a Fidel en los si
guientes términos: 'Lameda será el presi
dente de PDVSA mientras yo sea el Presi
dente de Venezuela'.

"En la conversación Fidel me dijo de
manera clara y sin rodeos:

"'Para mantenernos, necesitamos unos
4.000 millones de dólares al año. Más de

eso 'estorba', la gente empieza a vivir bien
y se acaba el discurso de la pobreza...' Des
conozco cuál es la cantidad más allá de la
cual el dinero estorba aquí. Pero lo cierto
es que por eso se regala la plata al exterior,
sacándole doble provecho: 'Se quema el di
nero' y se compra apoyo y silencio político
internacional. Por eso se le ha pagado a las
transnacionales, para que se vayan. Así no
hay producción nueva sino que se usa el di
nero para hacernos dueños de un negocio
que ya existe...

"Yo le venía insistiendo al presidente
Chávez —prosigue la historia del general
Lameda Montero— que lo engañaban en
el tema económico, ya que las proyecciones
a cinco años mostraban un creciente défi
cit fiscal, necesidad de endeudamiento o de
valuación y, por tanto, era necesario aten
der el tema de la producción para que Ve

nezuela pudiera hacerse independiente de
la renta petrolera, tal y como se había pro
metido en la campaña electoral y como me
lo habían presentado en el proyecto para el
cual estábamos trabajando.

"Era la época en que se le decía al país
que nos estábamos quitando los inversio
nistas a sombrerazos y que el submarino
estaba a flote. Sin embargo, los inversio
nistas venían al país y no conseguían un
interlocutor válido que les explicara cuá
les eran las oportunidades de negocio y se
iban decepcionados porque habían inverti
do tiempo y dinero sin recibir nada, ¡NI SI
QUIERA UN NO! Se iban con dudas y pro
mesas vagas..."

Y bueno, ¿por qué no utilizar los recur
sos monetarios restantes en mantener vigen
te el discurso de la pobreza, si la lógica econó
mica camina en sentido contrario y según
la propaganda de cualquier parte del pla
neta, es el desarrollo y no la pobreza, el ob
jetivo a lograr...?

Porque el socialismocomunismo cas
trista, para sobrevivir, necesitaba otras po
líticas y otras carencias...
(Prosigue el viernes).
(Presento disculpas a los lectores

de este espacio por una ausencia ur
gente en que debí incurrir para susti
tuir la válvula pulmonar del corazón.
Regresaré paulatinamente a la coti
dianeidad semanal, en un lapso de un
mes y medio).

Internet: Lmendivil2 010@gmail.com
Facebook: Leopoldo Mendivil
Twitter: @Lmendivil2015

Blog: leopoldomendivil.com
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arriba

Antonio Zepeda Sánchez
El docente con
sejero encabezó

a alumnos y egresados de
la Facultad de Ingeniería
de la UNAM que desarro
llaron un velomóvil —ve
hículo de tracción humana
con carrocería— con el
cual obtuvieron el primer
lugar en diseño en el Hu
man Powerecl Vehicle
Challenge (HPVC), la com
petencia académica más
importante de vehículos
alternativos, que se cele
bró en California, Estados
Unidos. El equipo repre
senta a una generación in
teresada en las nuevas
tecnologías y el respeto
ambiental.

áaio

Andrés Manuel López
"L. El candidato a la

Presidencia de
México por parte de la coa
lición Juntos Haremos His
toria, ha criticado incesan
temente la manera en que
se transporta el Presidente
déla República para cum
plir con compromisos ofi
ciales y más de una vez
aseguró que él no utilizaría
equipos privados y elitistas
para sus viajes. Pues puso
de manifiesto su incon
gruencia otra vez, al utilizar
en dos ocasiones una avio
neta privada para ir a dos
eventos en Sonora, argu
mentando que de otra ma
nera hubiera recorrido 600
kilómetros en carretera.
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ASI LO DICE
LA MONT
Otra vez Anaya
FEDERICO LA MONT
Ver: El candidato de la Coalición Por México al Frente a la
Presidencia Ricardo Anaya visitó Veracruz un año des
pués de la extradición del exgobernador Javier Duarte
oculto en Guatemala, donde el expresidente Alfonso Por
tillo fue procesado por el delito de lavado dinero durante
su mandato. En la entidad gobernada por su correligiona
rio Miguel Angel Yunes Linares se comprometió con los
veracruzanos a cumplir las cuatro propuestas contra la
corrupción.

¿Quién llevó a Duarte?: En mayo del 2013 el gobierno
federal fue informado de los claroscuros del ex diputado
y vicecoordinador económico de la bancada del PRI ante
la LXII Cámara de Diputados ante lo cual Duarte preparó
una bancada a modo, compuesta por quienes fueron in
tegrantes de su gabinete: el tuxpeño Alberto Silva y el ex
secretario de Tesorería Tarek Abdalá, acusado por la Fis
calía del Estado de desviar 23 mil millones.

Sección instructora: Inexplicablemente la sanción a
Abdalá se limitó a una inhabilitación por 10 años para
ejercer cargos públicos impuesta por la Contralorla al ser
omiso en la integridad de los recursos públicos. La tarea
asignada a Abdalá pago a maestros, policías y empleados
del gobierno. Hasta el 30 de agosto Abdalá, Silva y el di
putado "yates Boca del Río" contarán con fuero federal
que impedirá su consigna
ción pero el 1 de septiem
bre, podrían ser
detenidos.

Otros: De acuerdo con
la bancada albiazul en San
Lázaro en la misma condi

ción de Silva y Abdala se
encuentra el diputado local
Vicente Benítez González

por desvío de recursos a
través de empresas fantas
ma y Jorge Carvallo Delfín,
quien con la consigna de un
exgobernador afín acusó a

los senadores Héctor y losé
Yunes de tener "plagiado"
al tricolor para su benefi
cio. En 2016 y 2018 Carvallo apostó su capital en Juan
Manuel Diez Francos.

Mensaje Anaya: En el IV padrón del país Ricardo Ana
ya insistió en crear un nuevo sistema de fiscalización de
dinero en la política que sanciones el uso de recursos de
procedencia ilícita, rebase de topes de campaña que per
mita dar seguimiento al dinero con herramientas de inte
ligencia financiera en todo tiempo no solo electoral junto
con una plataforma virtual que siga permanente los re
cursos públicos.

Reforma 102: Anaya recordó que en 2017 la corrupción
se sitúo en segundo lugar de los problemas que inciden
en los mexicanos y México fue el país con elevada per
cepción de corrupción de los que integran la OCDE y se
gún Transparencia Internacional mayor número de so
bornos entre todos los de América Latina y El Caribe.

ENTRE OTRAS COSAS...
Más de mil asistentes: El Coro Polifónico del Estado de
México presentó, de forma gratuita, en el Centro Cultural
Mexiquense Bicentenario (CCMB), el concierto Cuentos y
canciones de CriCri y Walt Disney.

De acuerdo con
la bancada albiazul

en San Lázaro en ]a
misma condición de

Silva y Abdala se
encuentra el diputado
local Vicente Benítez

González por desvio
de recursos a través

de empresas fantas
ma y Jorge Carvallo
Delfín
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La avioneta que no tiene ni Obama (o Trump);
Peña no habló con Slim por NAIM; debate CDMX
Esa avioneta no la tiene ni Obama.

Olhimp.
El objetivo es Andrés Manuel López Obrador.

El lunes, la conferencia de Carlos Sllm Helú.
Ayer, el uso de la aeronave.
El tabasqueño publicó en facebook un video a bordo de la nave que utilizó

durante su gira por Sonora.
Esta avioneta no la tiene ni Trump, dice en la grabación que dura poco más

de dos minutos.

La ruta fue MexicaliNogales.
Una avioneta rentada Cesna 401.

Cuatro pasajeros: Marcelo Ebrard, coordinador de la región; Alfonso
Durazo, candidato a senador; César Yáñez, vocero, y López.

Fueron 66 mil pesos; 13 mil 200 pesos por cráneo.
Mil 200 kilómetros ida y vuelta.
Y se incendiaron las redes.

Y es que la semana pasada, en la reunión con American Chamber México, reite
ró que venderá el avión presidencial, que compró Felipe Calderón en 7 mil 500 millo
nes de pesos y que aún hoy se paga y que usará aerolíneas comerciales... si gana.

Pues no llegué, contestó cuando fue cuestionado en torno a si, como presi
dente, pierde un vuelo.

Sus competidores, evidentemente, no podían dejar pasar ese bombón.
José Antonio Meade dijo que se terminó la época de la austeridad y el Tsuru y

comenzó la de las Suburban y los aviones privados.
Ricardo Anaya afirmó que se cayó otra mentira del tabasqueño.
Pero esta no es la primera vez que López usa una avioneta.
El 4 de mayo de 2017 publicó igualmente en en el feisbuc un video a bordo de

una aeronave en la que se dirigía a La Yesca, región de los Huicholes.
Un día antes fue a Jesús María, donde habitan los Coras.
Por cierto, entonces generó polémica porque una alarma de la nave se acti

vó, lo que, según expertos en aviación, puso en riesgo el vuelo.
Primero que no llego. Ahora, que para llegar contratamos una avioneta, no les

gusta. Sería muy bueno un reportaje. Que vayan a Hermosillo y se les permita en
trar a la avioneta en que me trasladé y que les permitan entrar al avión de Pefta.
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Comparen.
Y asegura que lo volverá a hacer.
Si voy a la sierra o son distancias muy grandes. Ayer eran más de mil kiló

metros. Es un servicio público, ¿por qué no?, dice.

Fake News

Eduardo Sánchez, vocero de Presidencia, negó ayer que Enrique Pefta Nieto
se haya reunido con Carlos Slim para pedirle que saliera en defensa del nuevo
aeropuerto.

Estamos ante un argumento falso: 'Fake news' otra vez. El presidente
Enrique Peña Nieto no ha tenido comunicación con el Ingeniero Silm con este
propósito, ni mucho menos, d(jo en conferencia en Los Pinos.

López Obrador acusó el lunes que a Slim lo enviaron "Salinas o Pefta" a fre
narlo en su ruta a la elección presidencial.

Ayer, el tabasqueño retomó el tema y dijo que al dueño de grup Carso lo
están cucando provocando.

En ese sentido, el senador del tricolor Jesús Casillas acusó a López Obrador
de poner en duda las declaraciones de Slim.

Un mexicano ejemplar, que se la ha jugado por nuestro país y poner en
sospecha el interés que como mexicano tiene en la construcción del nuevo ae
ropuerto sólo genera encono y odio, dijo.

Gastan 124 millones

En 18 días de campaña, los candidatos a Los Pinoles han gastado 138.5 millones
de pesos.

Según el INE, Ricardo Anaya ha tirado a la basura gastado, pues109.5 millo
nes de pesos.

A punto de cumplirse un mes de campaña son tres, ha quemado casi el 30
por ciento del tope 429.6 millones de pesos, así que está en los tiempos.

José Antonio Meade ha gastado 27.4 millones de pesos.
López Obrador apenas ha reportado 889 mil 202 pesos, no obstante que

anda, como él dice, donde los otros no van para no asolearse y de que, como
ya se vio, renta avioneta.

Zonas Económicas Especiales
Enrique Pefta Nieto estuvo ayer en Campeche.

Acudió a la tercera declaratoria de zonas económicas especiales y a la en
trega del acueducto hobomó.

En Champotón, donde se comen deliciosos mariscos a la orilla del mar, el
gobernador Alejandro Moreno Cárdenas, Alito, aseguró que con la ayuda pre
sidencial el estado ha sorteado momentos difíciles y que ha recibido más de 21
mil 400 millones de pesos de inversión.

Destacó la creación de las Zonas Económicas Especiales, lo que impactará
a dos puertos: el Puerto de Ciudad del Carmen y el Puerto de Seybaplaya.

El primero se fortalecerá para seguir siendo el municipio y la capital pe
trolera de México y fortalecerá al sector energético. El segundo permitirá el
desarrollo industrial, turístico y comercial.

A/lto entregó el drenaje, agua potable y alcantarillado de Campeche y reite
ró que el Puente de La Unidad será inaugurado en octubre.

Lo inauguraremos juntos, dijo.
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Debate CDMX

Esta noche será el primero de tres debates de las candidatas y el candidato al
gobierno de la Ciudad de México.

Será un tiro de tú a tú.

Claudia Shelnbaum, de Morena, y Alejandra Bárrales, de Por la CDMX al
Frente, con Mlkel Arrióla como sparring, porque sabe que no ganará jamás.

Es más fácil que México gane el Mundial de Rusia a que el joven pelotari se
imponga en la capirucha.

Y lo sabe.

Shelnbaum tiene cuentas pendientes y Bárrales debe aprovechar.

Ratifican a Amieva

José Ramón Amieva Gálvoz fue ratificado ayer por la Asamblea Legislativa
como jefe de Gobierno de la Ciudad de México, en sustitución de Miguel Angel
Mancera, quien solicitó la licencia definitiva al cargo.

Leonel Luna, presidente de la Comisión de Gobierno, agradeció la disposi
ción de los distintos grupos parlamentarios para lograr un dictamen por con
senso y envió buena vibra al nuevo encargado del Ejecutivo Local.

Vámonos: Prepare la botana, las bebidas y la pantalla.
El domingo será el primer debate de los presidenciables.

Fecha: 18/04/2018

Página: 2

Area cm2: 511

3 / 3

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 11,037

Página 45



EL DEBATE
DE ESTA NOCHE

Lo confrontación más fuerte en
el debate de esta noche se espera
entre Arrióla y Hórrales

MARTHA
ANÁYÁ

==¡j erminaron los roímos de sombra.
Esta noche, en las instalaciones de

T Canal 11 y bajo la conducción de
Javier Solórzano, los siete candi
datos al Gobierno de la Ciudad de

II México sostendrán su primer debate
oficial. Y sí, todos andan nerviosones.

Todos tienen algo qué ganar o qué perder. La mo
renista Claudia Sheinbaum, al frente en las encuestas

dos a uno frente a su más cercana rival, Alejandra
Barrales no la lleva fácil. En su equipo bromean:
"Esperamos que sea un debate de ideas, de con

traste de proyectos..., en un mundo ideal". Lo cierto es
que están preparándose para responder los posibles
ataques que le lancen a la consentida de A VIIX). En
el mejor de los casos esperan mantener su ventaja,
no perder puntos. Y para ello, Sheinbaum procurará
evitar golpear a sus adversarios o ensartarse en una
discusión innecesariamente. Sólo res

ponderá lo indispensable. La lucha más
encarnada se espera entonces entre la
candidata del PANPRD y el abanderado
del PRI, Mikel Arrióla, porque ahí sí el
pelotari anda con hambre de triunfo y
busca deshancar del segundo puesto a
Barrales. Tal es el optimismo en el Cuarto de Guerra
tricolor que su estratega de lujo, Fernando Zárate,
apuesta que para el viernes próximo Mikel estará ya
en segundo lugar en las encuestas. ¿Cómo piensan
lograrlo? Pues tienen preparados "cuatro obuses,
grandes, enormes, disruptivos'' y están analizando
en qué momento utilizarlos. Vaya, bromean incluso
con que para preparar a Mikel para el debate se
fueron ¡a Santa Martha Acatitla! Ese es el ánimo con
que acudirán esta noche. Del lado de la perredista
reiteran que Alejandra "es la más preparada, tiene
trayectoria, conoce la ciudad y experiencia para
gobernar". Nada, hasta ahora, que sorprenda ele su
parte. Por el contrario, le pesa el derrumbe de la
marca del PRD en la CDMX. Por lo demás, Marco
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Rascón ha logrado llamar la atención con algunas de
sus propuestas desde el rinconcito que significa el
Partido Humanista en la capital del país. Podría ganar
algunos puntos en este debate. Mariana Boy, del
Partido Verde, Purificación Carpinteyro. de Nueva
Alianza, y la independiente Osornio Elizondo hasta
ahora no han mostrado gran cosa. Esta noche quizás
descubramos qué proponen o con quién juegan más
allá de sus membretes.

M ARGARITA, CÓMPLICE SILENCIO
SA. Comenzó la hora de la verdad para la
candidata sin partido Margarita Zavala
Ayer recibió los dolorosos reclamos de
Irma Leticia Hidalgo Rea, fundadora
de Fuerzas Unidas por Nuestros Des

aparecidos en Nuevo León (FUNDENL) y cuyo hijo
fue desaparecido por policías municipales en 2011. "El
silencio es cómplice, Margarita ¿Con qué cara quieres
llegar a la presidencia después del daño que nos hiciste
pasar? "¿Qué vas a hacer Margarita? ¿Iniciarías una
investigación a la administración actual y a la anterior
que nos ha dejado 100 mil muertos y más de 34 mil
desaparecidos? Tú viniste y abrazaste los desapareci
dos del Casino Royal, Margarita, ¿qué hiciste? ¿Qué
hiciste por ellos? No moviste ni una uña...".

TODOS TIENEN

ALGO QUÉ GANAR
O ALGO QUÉ
PERDER
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AMLO, ¿SI O NO A LA CNTE?
¿Qué busco Andrés Manuel?
Porque la CNTE quiere seguir
con su botín y la opacidad

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

na cosa es tener una pro
U puesta y defenderla con

argumentos, y otra es res
paldar a quienes lo hacen a

l| través de la violencia. Una es
convencer con ideas; otra,

muy distinta, apoyar a quienes pretenden
hacerlo por la fuerza.

AMLO ha dicho que no le gusta la Reforma
Educativa. Está en su derecho. Válido. Enseña

sus cartas. Cada quien votará
sabiendo si se identifica o no

con lo que propone.
Yo creo que ni la educa

tiva ni otras son reformas

perfectas, pero ésta repre
senta un avance: permite la
evaluación docente, premia
la capacitación, concursa las plazas, quita a
los liderazgos sindicales el control de millo
narios recursos...

No coincido con quienes quieren echarla
atrás, pero pienso que deben ser escuchados.
A quienes no respeto es a los que buscan
destruirla con tal de no perder privilegios ni
jugosos botines.

López Obrador está en una delgada línea
entre buscar, por la vía constitucional, dar
marcha atrás a la Reforma Educativa y con
vencer a la mayoría en el Congreso de hacerlo.

y proteger a un grupo acostumbrado a hacer
lo que quiere, cuando quiere y como quiere,
dentro o fuera de la ley: la CNTE.
Hace unos días, integrantes de la Coordi

nadora Nacional de Trabajadores de la Educa
ción se manifestaron afuera de un evento de
José Antonio Meade, en Oaxaca. El derecho a
la protesta debe estar garantizado. Lo que no
debe permitirse es la agresión que siguió. La
sección 22 utilizó piedras y palos. Los golpes
alcanzaron a reporteros. En septiembre pasa
do, integrantes de la CNTE lanzaron cohetones
a helicópteros donde viajaban Peña Nieto y
su comitiva, también en Oaxaca. Uno alcanzó
a periodistas. El objetivo de golpear con palos
y piedras es lastimar; el de quien dispara un
proyectil es derribar una aeronave.

La Coordinadora lleva años haciendo todo,
menos dar clases, con el pretexto de matar la
Reforma Educativa. En Oaxaca, han generado
pérdidas millonarias y que un millón 300 mil
alumnos no tengan clases. La entidad está en
el fondo déla tabla en calidad de la educación.

¿Andrés Manuel los apoya?
Parece que sí, cuando les tiende
la mano y no condena sus agre
siones. Parece que no, cuando
habla un hombre preparado e
íntegro como Esteban Mocte
zuma, quien sería titular de la
SEP si sana el tabasaueño:"(...)
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En la propuesta de AMLO está primero la
capacitación, y no sólo de los maestros, sino
también de los directores y supervisores, para
que tengamos a todo un cuerpo modernizado
en cuanto a la enseñanza, nuevas técnicas de
aprendizaje y nuevos modelos pedagógicos",
dijo en un video en redes.
Moctezuma no plantea tumbar la reforma

sino perfeccionarla. ¿Qué busca realmente
AMLO? Porque la CNTE quiere mantener su
botín y la opacidad de los recursos, sin rendir
cuentas a nadie...

El puntero está en una encrucijada. Puede
evadirla en época electoral, pero se topará
con ella si gana. Sabemos que intentará hacer
ajustes a la Reforma Educativa. OK. ¿Lo hará
sin desmarcarse y condenar la violencia de
la CNTE? ¿O lo hará sin dejarse atrapar por
quienes tratarán de acorralarlo, como lo han
hecho desde hace años?

EL PUNTERO EN
LAS ENCUESTAS
ESTÁ EN UNA
ENCRUCIJADA
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PRIMER
CUADRO

PRIMER ROUND
POR LA CIUDAD
Con Sheinbaum y Bórrales como
punteras, y con Arrióla tratando de no
quedarse al margen, hoy es el debate

ESPERANZA
BARAJAS

ficialmente será el primer debate entre
Oíos aspirantes a gobernar la Ciudad de

México y la contienda está centrada en
dos mujeres: Claudia Sheinbaum y Ale
jandra Barrales; ambas con fortalezas
y debilidades. Mientras el priista Mikel
Arrióla hace todo lo posible por no que

darse al margen.
Claudia Sheinbaum arrancó la campaña como puntera;

Morena en su aparición electoral en 2 015 obtuvo la votación
más alta en la ciudad debido al efecto que tiene Andrés
Manuel López Obrador en los habitantes de la capital y la
migración de cuadros perredistas al nuevo partido.
Sheinbaum Pardo centra su fortaleza en la figura del

tabasqueño, ha desplegado espectaculares por la ciudad
y en todos, su imagen está junto a la de López Obrador; su
oferta de gobierno es recuperar lo que él hizo, los progra
mas y proyectos. En 2000, el gobierno llamó al Distrito
Federal La ciudad de la esperanza, ahora la propuesta se
denomina Innovación y esperanza.

Para la candi data de Morena, la ciudad necesita restau
rar la libertad y los derechos sociales que los habitantes
han perdido; recuperar la seguridad pública y revertir

la prioridad urbana, donde los
beneficiarios fueron las desa
rrollad o ras inmobiliarias en el
último sexenio. Sin embargo,
deja de lado que su nuevo par
tido se nutrió de los perredistas,
que son responsables del ejer
cicio de gobierno de los últimos
tres sexenios.

Claudia Sheinbaum asegura en sus mítines que el go

bierno capitalino le quitó programas sociales a la gente y
que la pensión a adultos mayores ahora se retrasa por dos
o tres años, empero, los responsables de la política social
de la última década son Martí Batres, durante el gobierno
de Marcelo Ebrard, y Rosa Icela Rodríguez, Ulular del área
durante la administración de Miguel Ángel Mancera.

Hoy Batres Guadarrama es candidato al Senado y Ro
dríguez Velázquez es coordinadora de Gobierno dentro
de la campaña de Sheinbaum. Sería interesante saber su
opinión frente a los señalamientos directos que hacen
dentro de su partido a la política social.

Sheinabum deja pasar las acusaciones que le han hecho,
no ha entrado al intercambio de señalamientos y evita la
respuesta directa a sus contrincantes.
Alejandra Barrales carga con dos aspectos, el primero

son sus propiedades y el segundo son las consecuencias
por el ejercicio de gobierno perredista que tan molesta
tiene a la población.
Barrales Magdaleno no puede hacerse a un lado de

las condiciones en que se encuentra la ciudad porque los
índices de inseguridad crecieron; el servicio de transpor
te público empeoró; se favoreció a los desarrolladores
inmobiliarios; el desabasto de agua; las inundaciones, la
contaminación, el abuso.
En cada mitin le recuerda a la gente que a ella "no la

mandó nadie", que no es candidata "producto de una tóm
bola", es más frontal, eso la hace atractiva, pero también
responde a la lógica de que se encuentra en segu ndo lugar.
Suena la campaña.
BARRALES

ARRASTRA EL

DESGASTE DEL

GOBIERNO
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Sacapuntas
Premio a Slim
Mucho dará de qué hablar el reconocimiento que el
Presidente Enrique Peña entregará a Carlos Slim,
este viernes: el Premio Nacional del Deporte, por
promocional* actividades deportivas. Esto, en medio
de las acusaciones de Andrés Manuel López Obrador
de que usaron al ingeniero para defender el NAIM, que
quiere frenar el candidato presidencial.

Zauala va creciendo
En el equipo de Margarita Zavala están más que
optimistas, porque en algunas encuestas fe dan hasta
13% de las preferencias electorales. Nos cuentan
que la candidata independiente está convenciendo a
indecisos, panistas, algunos desilusionados de Morena
y otros del PRD. Y no piensa desperdiciar el debate, el
domingo, para ganar más puntos.

Preparativos para el debate
Tan equitativa quiso hacer la distribución de turnos y
demás logística en el debate, que el Instituto Electoral
de la CDMX rifó hasta los lugares de estacionamiento.
Cuentan que dos oficinas de los siete candidatos no
tienen baño, y una fe tocó a la frentista Alejandra
Barrates. Pretendían, incluso, rifar las horas de
llegada; sin embargo, todos se opusieron, y se
determinó un rango para evitar complicaciones.

Alcaldes piden protección
Cansados de las agresiones en su contra, alcaldes
del país acudieron a Gobernación para pedir que se
elabore un protocolo de protección. Luego de que
Alfonso Navarrete anunció un mecanismo de seguridad
a candidatos presidenciales, los edites no quisieron
quedarse atrás y ayer te pidieron trabajar de la mano
para brindar protección a los alcaldes en riesgo.

No se libran de Romo
Entre los morenistas de la CDMX hay descontento pol
la candidatura que dieron a Víctor Hugo Romo para
alcalde de la Miguel Hidalgo. Muchos quejosos son ex
perredistas que dejaron precisamente el sol azteca pol
lo que consideran "corruptelas" de Romo, y ahora en
su nuevo partido tes vuelven a meter a ese personaje.
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¡AH CHIHUAHUA!

De mañero compulsivo y al amparo de su
estructura de Gobierno, al mandatario no
le importó violar ahora la ley electoral.

LUIS
SOTO

One more time", el gobernador de Chi
huahua, Javier Corral, arremetió contra

ié el gobierno federal al que acusó de incum
plir los acuerdos políticos alcanzados el
pasado 3 de febrero, lo que motivó que
el secretario de Gobernación, Alfonso
Navarrete Prida, le volviera a responder:

falso de toda falsedad. El domingo pasado, el mandatario
estatal convocó a una asamblea informativa en la Plaza del
Ángel de la Ciudad de Chihuahua, para decir a sus gober
nados que el gobierno federal no les había entregado toda
la lana, y que en el caso del exgobernador César Duarte
no han hecho nada por extraditarlo.

De manera compulsiva y al amparo de su estructura de
gobierno, al mandatario no le importó violar ahora la ley
electoral e incurrir en un deliberado acto de proselitismo
personal, para arremeter con renovadas falsedades en el
asunto de su antecesor. Corral omite reconocer que el
diálogo que sostuvo en su calidad de gobernador con la
Secretaría de Gobernación derivó en acuerdos políticos,
mismos que irrestrictamente deben ceñirse a la obser
vancia plena de la ley. Por eso, Alfonso Navarrete Prida
no dejó pasar la oportunidad para responderle, enfático,
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y espetarle en propia cara que
a través de la SHCP se le hizo

entrega de 900 millones de
pesos correspondientes a parti
cipaciones federales, incluso un
poco más, de los que planteaba
su demanda original. ¿Dónde
está esa lana? Habría que pre
guntarle a Corral.

También le recordó Navarrete, que, a la fecha, la ins
tancia responsable de la política interior del país que la
firma del citado acuerdo daba cuenta de 11 órdenes de

aprehensión vigentes, una federal y 10 locales en contra
de César Duarte Jáquez por diversos delitos. Hoy en día
existen 12 órdenes de aprehensión vigentes, ya que el
gobierno de Chihuahua presentó una más a la PGR para la
solicitud de extradición internacional de Estados Unidos a

México, al tiempo que se han solicitado al gobierno de EU
8 peticiones de extradición, 1 federal y 7 del fuero común.
Cualquier observador podría concluir que el gobierno

federal no ha sido omiso y menos aún ha pretendido ge
nerar un manto de impunidad alguno en este caso. ¡A ver
mañana, con qué otra mentira sale Corral!

AGENDA PREVIA: El senador Jesús Casillas dijo que
¡os priistas recibieron con agrado las declaraciones de
Carlos Slim. en el espinoso tema del nuevo aeropuer
to. Coinciden con él y reprueban los señalamientos de
López Obrador, quien puso en tela de juicio la honor
abilidad del empresario. ¡Eso sí ofende! Exclamaron
los perplejos. Casillas afirmó que el discurso de odio

de López busca dividir a los mexicanos, y es el mismo
que uiene pronunciando desde hace 18 años, pero hoy

preocupa más que nunca. Ya encarrerado el ratón,
perdón, el senador, mencionó la agresión de la CENTE
a periodistas en Oaxaca. y lamentó el reclamo que le
hicieron al honesto Fox por lo de su pensión. Sólo falta
que en cualquier chico rato Slim sea increpado por su

postura de que no se debe suspender dicha obra.

¡A VER MAÑANA,
CON QUÉ OTRA
MENTIRA SALE

CORRAL!
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Rozones
Los múltiples tropiezos de Corral
Vaya que Javier Corral no sale de una y ya está en otra.

Y es que ayer, siendo día laboral, estuvo en la CDMX
haciendo grilla, y mientras daba una conferencia en el

Senado fue duramente cuestionado por no quedarse a trabajar
en Chihuahua, sobre todo en temas de inseguridad, pues en las
últimas semanas ha habido múltiples matanzas; pero con la des
fachatez que lo caracteriza contestó que no hace falta su presencia
y que está al pendiente. Pues sí, ¡de lejitos!

Pérez Magaña refuerza su equipo
uien se ha dedicado a seguir buscando los mejores per
files para todas las carteras de la Sedesol es su titular,>Q:Eviel Pérez Magaña. Y es que, aprovechando la veda

electoral y que hay pocos eventos públicos, el oaxaqueño nombró
esta semana al nuevo director del Instituto de la Juventud, al
coordinador de Prospera y a nuevos delegados estatales. Todo
para garantizar que la dependencia funcione al 100 por ciento.

Néstor Núñez pone a temblar
alospriistas
Ya se supo que el escándalo que le armó a Néstor Núnez

la dirigente del Comité Ciudadano en Tlatelolco, Jua
na Canales, por los supuestos apoyos postsismo, tuvo

tintes electorales. Y es que, con el arrastre que trae el morenista,
provocó que se prendieran los focos de alerta del tricolor capi
talino, porque saben que les puede hacer perder el poco poder
político que traen.

Guevara pone en alto
el nombre de México
Quien está haciendo un papel excepcional en el extran

jero es la extitular de Sectur, Gloria Guevara, pues
ahora, como presidenta y CEO del Consejo Mundial de

Viajes y Turismo, dio el banderazo de salida a la Cumbre Mundial
en Buenos Aires, Argentina, donde, por cierto, se han roto todos
los récords de convocatoria, pues asisten más de 100 presidentes
y directivos de las empresas más importantes de este sector, 30
ministros de Turismo y tres expresidentes.

PRI denuncia a malosos

unque hace más de un año el dirigente nacional del>AiPRI, Enrique Ochoa, ya había alertado de unos viva
Jes pidiendo dinero a empresarios, supuestamente a

nombre de su partido, ahora, en plena campaña electoral, llega
ron informes al tricolor de una nueva andanada de pillos que se
hacen pasar por enviados del candidato presidencial, y por eso
Ochoa Reza ya advirtió que los denunciará por extorsionar, pues
nadie está autorizado para eso.

INE veta aparatos en debate
unque hubo peticiones de casi todos los representantes>A:de los candidatos presidenciales para usar teléfonos

/iii.inteligentes y tabletas durante el debate del próximo
domingo, los consejeros lo rechazaron, pues aseguran que existe
el riesgo de que obtengan ayuda de sus asesores. Por tanto, se
tendrán que conformar con el método a la antigüita: con tarjetas,
pancartas y la buena suerte...
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Esta noche empieza la ronda
ué tanto influyen los debates en
las decisiones de los electores? Por

más estudios que se hayan hecho,
la respuesta sigue teniendo una al

ta dosis de enigma.
Independientemente de que nos la pasemos por los siempre

atractivos terrenos de la especulación y las conjeturas, no se ha
podido determinar con certeza cuáles son los resortes que llevan
a un ciudadano a tomar una decisión u otra. Sin duda hay pistas,
pero también hay muchos enigmas.
Hay tal cantidad de información en nuestro entorno, que un

buen debate para un candidato no le da votos en automático. A
menudo, los posdebates pueden ser, paradójicamente, más cla
ros para los ciudadanos que los propios debates.

En 1994, la muy buena participación de Diego Fernández de
Cevallos en el debate le vino a dar un impulso significativo entre
los votantes. Sin embargo, semanas después se diluyó. Sigue ha
biendo mucha especulación sobre esto; lo cierto es que el deba
te, por más bien que Diego haya estado, no le dio para ganar la
presidencia.
Algunos especialistas aseguran que sólo que haya una especie

de catástrofe, lo más que puede perder un candidato con una
mala actuación en un debate, termina por restarle entre 3 y 4
puntos porcentuales.
Está visto que pueden presentarse otras situaciones para los

candidatos, las cuales terminen quitándoles una buena cantidad
de puntos, más que un mal debate. La "visita" de Peña Nieto a la
Ibero es ejemplo de ello. En medio del caos y las desafortunadas
declaraciones de sus cercanos, el incidente ie vino a restar cerca
de 10 puntos, los cuales marcaron el resultado final, a pesar de que
haya triunfado el hoy Presidente. Recordemos que la ventaja que
tenía Peña Nieto era mayor, por mucho, que la que al final obtuvo.
Las y los candidatas (os) llegan cada vez mejor preparados

para los debates. Les dedican horas de preparación, se podrán
equivocar sobre la marcha e incluso, salir de su guión original;
pero si algo saben es qué no deben decir y en qué escenarios y
provocaciones no deben caer.

El debate de esta noche entre las candidatas y el candidato (son
5 mujeres y 2 hombres) al Gobierno de la CDMX debe resultar atrac
tivo. Si bien son muchos para un encuentro de ideas y propuestas
de dos horas, va a ser importante verlos en acción y ver cómo reac
cionan ante las críticas, pero, sobre todo, ante los ataques.

Habrá que ver cómo actúa Claudia Sheinbaum. Es obvio que
va a ser uno de los centros de atención y ataques. Llega con ven
taja, pero también con la marca Morena y López Obrador, lo cual,
si bien ayuda, también la coloca en rango de perder capacidad de
maniobra y le resta autonomía. Alejandra Barrales se ha encargado
de propagarlo, pues asegura que su verdadero adversario es AMLO.
Los debates invariablemente están en los candidatos. Son

quienes deciden qué enfrentar, qué riesgos correr y hasta dónde
llegar. Es el primero de tres y deberán saber cómo administrarse

Empieza la ronda.
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RESQUICIOS. Así nos lo dijeron.
José Barba. Exlegionario de Cristo.
La huella y el daño de Marcial Maciel es profunda. No

es de sorprender que se siga hablando de lo que hizo, porque las
secuelas están entre nosotros.

En este marco se hizo una solicitud a los Legionarios de parte
de afectados y violentados por Maciel. Después de ir sumando
información han surgido nuevos casos. La carta que entregamos
busca, sobre todo, justicia y el perdón; además de una compen
sación por lo que les hicieron.

Los afectados quieren una disculpa privada y que se reconoz
ca lo que hicieron; que hubo mala fe y que se encubrió. Cuando
se pudo hacer algo, respondieron de manera sinuosa; lo que se
busca ahora es que se haga de forma directa.

La compensación se basa en que, a falta de un reconocimien
to de responsabilidad y tomando en cuenta que los daños han
permeado en la vida de los afectados, pedimos que se forme una
comisión de laicos que estudie e investigue qué hacer.

No se puede pensar sólo en el pecado; hay que hacer justicia
en el mundo terrenal.
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Ubicado en el ojo del hura
cán de críticas por insistir
en que si llega a ser Pre
sidente va a cancelar la

construcción del Nuevo Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México,
actitud que ya lo llevó a un enfrenta
miento con el ingeniero Carlos Sliffi,
uno de los principales inversionistas
nacionales en esa obra y con quien
sostenía una buena relación personal,
Andrés Manuel López Obrador reci
bió otras contundentes respuestas.

Una de la calificadora Moody's Investors Ser
vice, que advirtió que la pretensión del candidato
presidencial de la coalición Juntos Haremos Histo
ria tendría implicaciones crediticias negativas para
el sector aeroportuario del país, y otra del vocero
presidencial, Eduardo Sánchez, quien rechazó que
haya existido comunicación entre el Ejecutivo fe

deral y el fundador del Grupo Carso para que éste
saliera en defensa del NAICM.

DE ESTO Y DE AQUELLO

Excepto Andrés Manuel López Obrador, los otros
candidatos presidenciales suscribieron el Pacto por
la Primera Infancia para que quien gane la elección
del l de julio lo incorpore en el Plan Nacional de De
sarrollo para atender y proteger a los niños desde
recién nacidos hasta los cinco años a fin de garanti
zarles salud, educación de calidad y seguridad.
Ese documento fue firmado por José Antonio
Meade y Ricardo Anaya Cortés, postulados por las
coaliciones Todos por México y Por México al Fren
te, así como por Margarita Zavalay Jaime Rodríguez
Calderón, quienes se comprometieron a cumplir el
contenido de ese pacto.
Al fin hubo acuerdo y el pleno de la Asamblea Le
gislativa capitalina designó por unanimidad a José
Ramón Amieva Gálvez como nuevo Jefe de Gobierno
en sustitución de Miguel Ángel Mancera, hoy can
didato plurinominal a senador de la coalición Por
México al Frente.

El ahora titular del gobierno de la CDMX estaba a
cargo del despacho y cuenta con una amplia trayec
toria en el mismo, ya que anteriormente fue secreta
rio de Desarrollo Social y Consejero Jurídico y cuyo
desempeño en ambos cargos le valió reemplazar a
quien fuera su jefe en lo que va del sexenio.
Hasta César Cravioto, coordinador de la bancada de
Morena, reconoció que Amieva Gálvez ha demostra
do que puede trabajar sin inclinación partidista al
guna, ya que mostró siempre apertura para dialogar
con la oposición, por lo que dijo que le dio su voto de
confianza, "pero no así un cheque en blanco", lo que
con el lopezobradorismo ya es ganancia.
Tras de que Andrés Manuel López Obrador utili
zó una avioneta privada en su gira por el norte de la
república, José Antonio Meade pidió al INE y a las
autoridades fiscales investigar el uso de ese aparato
y a quien dice que "vive de donativos y no declara ni
paga impuestos".
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/T"ív Más que apoyos a Carlos SlimHelú, en la bancada del PRI
( ¦) en el Senado están preocupados porque Andrés Manuel

López Obrador le soltó la correa al tigre de la CNTE y el
dueño del Grupo Carso puede ser blanco de agresiones como la del
ex presidente Vicente Fox Quesada enunvueloa Estados u nidos.

A nombre de la bancada de Emilio Gamboa Patrón, el senador
Jesús Casillas apoyó la postura del Ingeniero Slim, sin embargo,
alertó sobre el discurso de odio de Andrés Manuel, enmarcado
en las amenazas de boicot y choques de los maestros de la CNTE
contra los candidatos José Antonio Meade Kuribreña y Ricar
do Anaya Cortés.

Y aun cuando el candidato de Morena intentó suavizar el enfrenta
miento con Slim al mostrar respeto por la diferencia de ideas, en
redes se dispararon las agresiones contra el Forbes, mientras tan
to, el candidato del PRIPVEMPanal y la independiente Margarita
Zavala Gómez del Campo pidieron a la autoridad federal refor
zar su seguridad.

©Cuenta la leyenda urbana que casi sufre un Infarto Carlos
Slim Helú al escuchar la frase de Andrés Manuel López
Obrador "si es tan buen negocio el nuevo aeropuerto, que
Slim lo haga con su propio dinero"; "¡con mi propio dine

ro..!", exclamó... ¿pues cómo compró Telmex?

¡Ya en serio..! En mal momento del debate del NAICM salieron las
fotografías de López Obrador y Marcelo Ebrard Casaubón, en la
gira MexlcaliEnsenada, en unaavioneta Cessna PRIVADA, nocomer
cial, de esas que si NO paga vuelo comercial le da urticaria al can
didato de Morena.

Y es que, tarde o temprano, el tabasqueño caería en su propia tram
pa de radicalismos donde es difícil mantenerse cuando uno no es
dueño de su propia agenda y no hay forma de cubrir los compromi
sos por otro medio "más popular" que vuelos privados, así que más
rápido cae un López Obrador que un cojo.

Pero, al final del día, Andrés Manuel bajó del pedestal; pidió per
dón al dueño del Grupo Carso, bueno, casi: "Respetamos al señor
Carlos Slim porque tiene derecho a manifestarse y defender sus
ideas; vamos a ser respetuosos".

0 ¡Blasfemia..!, gritaron los fieles de Andrés Manuel López
Obrador. No era para menos el atrevimiento del periódico
Reforma al bajarlo, por primera vez, de los cielos con una

encuesta,y aun cuandose aplicó en 15 universidades públlcasy priva
das déla CDMX, Monterrey y Guadalajara, la irreverencia los ofendió.

Los universitarios dieron 45% a Ricardo Anaya Cortés, más del
doble que a López Obrador (21%), y la maldición del tercer lugar
a José Antonio Meade Kuribreña, con 16%, y 10% para Marga
rita Zavala. No aparece Jaime Rodríguez por ser aplicada antes
del registro del INE.

Pero antes del cantar victorioso de la alianza Por México al Fren
te, los números no son una muestra representativa del universo de
votantes, pero el gusto nadie se lo quita al queretano.

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://ow.ly/S7Ho30igRJ7
Blog: http://losnialosox.blog.tpot.m.r/

Blog: http://losmalosos.bh)gspot.m.i/
Twitter: http://twitter.com/malosos
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Barreiropagó un favor aAnaya con otro favor
Al descubierto la red de prestanombres
y empresas fantasmas que beneficiaron
a Ricardo Anaya.

La recopilación de la información
disponible, realizada por IMPACTO, so
bre la trama financiera armada en torno
a la venta de una nave industrial propie
dad de Anaya en Querétaro no es lo úni
co sospechoso del caso; afloran indicios
de diversos delitos, que van desde con
flicto de interés, tráfico de influencias,
enriquecimiento ilícito y hasta lavado de
dinero.

Las declaraciones emitidas ante la
autoridad ministerial por Luis Alberto
López, chofer del empresario Manuel
Barreiro, vienen a confirmar una historia
que comenzó en 2008, cuando, a partir
de información oficial privilegiada, el hoy
candidato presidencial de Por México al
Frente entonces secretario particular
del gobernador Francisco Garrido Pa
trón diseñó la estructura para construir
un negocio que le dejó ingresos del or
den de los 43 millones de pesos.

El chofer de Barreiro evidenció la
existencia de este entramado criminal
cuando declaró que su jefe le dio órde
nes para firmar documentos que lo con
virtieron en el representante legal de
Manhattan Master Plan Development, la
empresa "fantasma" que se constituyó
para comprar a Anaya, en 53 millones de
pesos, la bodega ubicada en el "Parque
Tecnológico Innovación Querétaro" que
había comprado antes en 10 millones.

El origen del recurso no ha quedado
claro porque la empresa que le compró
la bodega al candidato presidencial del
PAN, PRD y Movimiento Ciudadano es
tá constituida a partir de prestanombres
del empresario amigo de Anaya, el mis
mo que le vendió el terreno donde se hi
zo el edificio comercial en una cantidad
fuera del alcance de los ingresos del en
tonces secretario particular del goberna
dor queretano.

La recopilación de IMPACTO (sinteti
zada en un video disponible para el lector
con la liga http://impacto.mx/wpadmin/
oost.php?post=214302&action*edit ) re
vela que, en su condición de empleado
de confianza de Garrido Patrón, el presi
denciable frentista conoció información
y traficó influencias para que la venta de
los terrenos donde se construyeron las
naves del Parque Tecnológico se hiciera
a dos prestanombres de Manuel Barrei
ro, quien, pagando el favor a Anaya, le
vendió uno de los lotes.

Un caso claro de pagar un favor con
otro.

Años después, el terreno se convirtió
en una enorme construcción comercial
en torno a la que las autoridades realizan
investigaciones porque la trama financie
ra armada para su compra, en beneficio
de Anaya, se equipara al 'modus operan
di' de las actividades que se realizan con
dinero de procedencia ¡lícita, dicho de
otra manera, con el lavado de dinero.

Manhattan Master Plan es una

empresa considerada como "fantasma"
por el Sistema de Administración Tribu
taria (SAT), pues no tiene una actividad
definida; no compra, no vende, no enaje
na o exporta productos; tampoco presta
servicios, no tiene empleados y su domi
cilio fiscal es un terreno baldío.

De esa empresa, cuyos accionistas
son un chofer y la esposa de un conta
dor del empresario Barreiro, salieron los
53 millones de pesos para comprarle al
candidato presidencial una bodega que
le costó 10 millones de pesos.

A lo largo de las investigaciones que
realizan las autoridades se han encon
trado muchas inconsistencias; por ejem
plo, el presidenciable de Por México al
Frente dijo que quien le entregó los 53
millones de pesos no fue Barreiro, a tra
vés de Manhattan Master Plan, sino el
arquitecto Juan Carlos Reyes García; es
to ha sido desmentido en el desarrollo
de un expediente abierto a instancias,
justamente, del propio Anaya, quien, sin
embargo, al verse descubierto como be
neficiario directo de diversos delitos no
ha dudado en decir que el caso es una
persecución política en su contra.

La realidad y las pruebas en su con
tra dicen otra cosa. Se trata de un caso
donde coinciden varias figuras delictivas
en un entorno de corrupción.

Y el pago de favores.

«SóloParalniciados
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Todo indica que en el debate
capitalino habrá patadas entre
cada propuesta.

Con varios expedientes
bajo el brazo llegarán Claudia
Sheinbaum, Alejandra Barra
Ies y Mikel Arrióla, listos para
descalificar a sus oponentes...
en caso de que aquello de las
propuestas no dé buen rating.

De hecho, los jaloneos
empezaron antes por... ¡los
camerinos! Cuentan que hubo
fuertes discusiones entre los
representantes de la morenis
ta y la perredista con el IECM
por ver a quién le tocaba el
vestidor de estrella en el Ca
nal 11.

Dirán que las dos son me
ras ciudadanas cuyo único in
terés es servirle ai pueblo con
el sudor de su frente... ¡pero
hay niveles!

Por cierto, apunten en su
agenda el 7 de mayo, porque
ese d(a habrá un nuevo deba
te, pero esta vez será organi
zado por ciudadanos.

La organización civil La
Voz de Polanco logró que
los tres aspirantes principales
aceptaran acudir al Club de
Industriales para presentar sus
propuestas y contrastar ideas
ante más de 300 empresarios
y vecinos.

El moderador del debate
será el periodista Leonardo
Kourchenko y un dato inte
resante es que este ejercicio
será transmitido en tiempo
real a través de diversas pla
taformas.

Bien por los ciudadanos
que se movieron para conocer
de primera mano a quienes
quieren gobernarlos... y por el
valor de los candidatos de dar
la cara por sus propuestas.

demisfuentes <a reforrna.com
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BINOCULARES
Primer mensaje
José Ramón Amieva, jefe de
Gobierno de la Ciudad de Mé
xico, dejó las puertas abiertas
para que Morena y todos par
tidos políticos, participen de la
reunión que sostendrá la pró
xima semana para dar se
guimiento al Pacto de Civi
lidad. Amieva dijo que la ini
ciativa es incluyente, lo que
significa que cualquier auto
ridad y cualquier partido pue
de incorporarse cuando así lo
desee; es transparente, las
decisiones que se toman se
hacen del conocimiento pú
blico. Durante su primera
conferencia de prensa, luego
de asumir el cargo y acom
pañado por todos los inte
grantes del gabinete legal y
ampliado del Gobierno de la
Ciudad, el jefe de Gobierno
aseguró que el Pacto de Ci
vilidad ha dado resultados y
se mantendrá vigente.

Hace cartita
Para que los problemas que
existen entre México y Es
tados Unidos puedan supe
rarse, es necesaria la coo

peracion a todos los niveles,
consideró la embajadora de la
Unión Americana en territorio
mexicano, Roberta Jacob
son. En mayo próximo, la di
plomática dejará la embajada
estadounidense, la cual en
cabezó durante dos años y
donde le tocó la salida del
presidente Barack Obama y
la llegada del nuevo manda
tario, Donald Trump. Roberta
Jacobson consideró que deja
una relación fuerte entre Mé
xico y Estados Unidos, aun
que con todo y discrepancias
que existen entre los man
datarios.

Mucha colaboración
El secretario de Gobernación,
Alfonso Navarrete Prida, se
reunió con gobernadores
emanados del PAN. Ello, en
seguimiento al diálogo que
comenzó con los mandatarios
estatales sobre el tema de
seguridad. La Secretaría de
Gobernación informó que Na
varrete Prida y los manda
tarios estatales analizaron los

avances y acciones a imple
mentar, con el fin de garan
tizar tranquilidad.
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Red
Compartida
Ayer por la mañana Rodolfo

González Valderrama, jefe
delegacional en Cuauhtémoc, se reu
nió con autoridades de la seguridad
de Gobernación para hacer diversos
análisis del tema en la demarcación.

Para la zona, el caso de la inci
dencia delictiva es muy importante
por todo el desorden que va cre
ciendo. El punto medular es la
extorsión en el Centro Histórico,
donde "La Unión" del legendario
barrio bravo, es uno de los cinco
grupos que se quieren desactivar.
Por cierto, el pasado viernes

13 de abril, AMLO visitó
Tlalnepantla de Baz y, pese a que
Raciel Pérez Cruz, candidato a la
presidencia de ese municipio,
difundió activamente su visita,
durante el evento permaneció entre
el público y no se le invitó a subir al
templete, como sí ocurrió con su
hermana Rocío Pérez Cruz, regidora
de Tlalnepantla.
Esto incrementa la sospecha de

que al interior del que se supone es
su partido, no existe una unidad
para impulsar a Raciel como candi
dato... en una de ésas lo bajan.
En el PRI de la Delegación

Alvaro Obregón, ayer hubo un
cisma y Juan Carlos Gazca Castro,
exdirigente local, hizo drama y se fue
porque, dice, se ignoró a la militancia
a la hora de designar candidatos.
En compañía de líderes territo

riales del PRI, el hasta ayer

dirigente partidista y quien encabezó
el comité delegacional desde el año
2013, señaló que junto con la gente
que lo ha acompañado, seguirá
luchando por las causas sociales de
los habitantes de esta delegación.
Atrás quedaron sus 10 años de

militancia y ahora analiza cuál pro
puesta realmente ayudará a los
habitantes de Alvaro Obregón y de
la CDMX, aunque todo mundo sabe
que en su camino está Morena y
para allá va.
El lío en la Concanaco sigue.

Este miércoles, de acuerdo
con Juan Carlos Pérez Góngora del
Grupo Nueva Visión Concanaco, se
llevará a cabo una audiencia públi
ca en la sala dos del Centro de

Justicia Penal Federal del Reclusorio
Norte, en la que deberán compare
cer los empresarios y directivos de
la organización Enrique Solana,
Ricardo Navarro, Raúl Cervantes,
Jorge Abularach y Virginia Ortega
para responder sobre una denuncia
por el caso de uso inadecuado de
recursos públicos del Programa de
Tabletas INADEM.
El expediente está en manos

del juez de Distrito Marco Antonio
Fuerte Tapia, quien podría dar una
resolución final al caso que ha sido
de interés por más de un año.
PD: al final de la sesión del

Senado, Silvia Garza pidió
licencia para irse de campaña y
lograr un cargo como diputada.
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por f£n a 18 días de que
Miguel Ángel Man cera deja

ra la Jefatura de Gobierno, el pleno de
la Asamblea designó a José Ramón
Amieva Jefe de Gobierno sustituto.

En la sesión hubo 52 votos a favor,
cero en contra y cero abstenciones.
Hay que recordar que el ex secretario
de Gobierno había quedado como
encargado de despacho, tras la salida
de Mancera.
Ai recinto de Donceles se dio cita e!

gabinete legal y ampliado, quien ates
tiguó la toma de protesta.
Amieva será el encargado de cerrar ía
actual Administración, que culminará
el 5 de diciembre cuando la nueua

Administración asuma el cargo,
Y por ahí nos enteramos que en el
transcurso de hoy, podrían darse los
primeros cambios en el gabinete de
Amieva con Guillermo Orozco en la

Secretaría de Gobierno, y Martha
Laura Almaraz Domínguez, en Se
de sol.. Veremos y comentaremos.

Piden seguridad al INE
Por otra parte, Margarita Zavaia, José

Antonio Meade y Cuauhtemoc Blanco
solicitaron al ÍJVE que Segob les ofrez
ca protección y segundad durante sus
campañas.
El consejero Marco Baños, presidente
de la Comisión de Capacitación j
Organización electoral, detalló que,
adenitis de los dos candidatos presi
denciales y el candidato a la guherna
tura de Morelos, ocho candidatos a

diputados/ederaíes también han soli
citado que se les brinde seguridad.

AMLO usó avioneta

sin permiso
Para concluir, Andrés Manuel López

Obrador, candidato presidencial de la
coalición "Juntos Haremos Histo

ria". utilizó un ainón privado no auto
rizado para transporte de personas,
acusó el Partido Acción Nacional

(PAN) en la Cámara de Diputados.
De acuerdo con la matrícula XB

HSW, se trata de una aeronave que no
tiene permiso de taxi, lo que es una
incongruencia y una mentira más de
.López Obrador, acusó ei coordinador
de ios diputados de i PAN, Marko Cor
tés. El lunes pasado, López Obrador
dio a conocer que utilizaba un taxi
aéreo en su trasiado de Aíexicali, Baja
California, a Nogales, Sonora, acom
pañado de Marcelo Ebrard, Alfonso
Durazo y César Yáñez.

cholin49@gmail. com
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PREVALECE Y AGRAVA EN EDOMEX
DESABASTO DE MEDICAMENTOS

Parece mentira, querido lector, pero el
problema de desabasto de medicamen
tos e insumo» hospitalarios continúa

siendo un grave problema en el Instituto de
Seguridad Social del Estado de México y Mu
nicipios (ISSEMyM), peor aún, este problema
se extendió hacia las farmacias subrogadas,
donde las dependientas de ésas ya no saben ni
qué contestar a los derechohabientes.
Por lo pronto, los derechohabientes de la clí

nica ISSEMyM Alfredo del Mazo, ubicada en
la colonia Vicente Guerrero, en Toluca, son
los que han denunciado ese desabasta de me
dicinas, y aseguran los afectados que ello les
dificulta y atrasa el tratamiento de sus enfer
medades.

Al parecer, en ninguna de las farmacias que
trabajan con el ISSEMyM hay medicamentos»
ni lo más necesario, como sería el paraceta
moL Cabe comentar que los derechohabien
tes, al no encontrar las medicinas en la clíni
ca, reciben un vale por las mismas, el cual tie
nen que cambiar en las farmacias, y ahí tam
poco hay. Eso hace que los pacientes tengan
que ir buscándolas de un lugar a otro, para
que les digan "no hay".
Para los derechohabientes, es un vía crucis

tener que hacer eso, ya que muchos de ellos
son personas de la tercera edad que tienen
que trasladarse en transporte público, lo cual
les genera un costo que muchas de las veces
no tienen contemplado, y eso, sumado con la
falta del medicamento, se ha convertido en un
verdadero problema país ellos que se pregun
tan; ¿y quién me va a pagar el transporte? Y

con justa cazón,
Recordemos que el ISSEMyM es un servi

cio médico que sólo se presta en el Estado de
México, pero la mayor parte de las clínicas se
encuentran en la capital del estado, y es aquí
en donde en las farmacias subrogadas ubica
das sobre todo en el primer cuadro de la ciu
dad, carecen de muchas de las claves faltan

tes (como ellos les llaman), como insisto es
el paracetamoL
En otros casos, luego de haber visitado to

das las farmacias subrogadas en las que no hay
el medicamento, los derechohabientes tienen
que comprarlo de patente, el cual sale mucho
más caro para ellos y, peor aún, para eso se
supone que pagan una cuota quincenal y para
eso se supone que les dan vales, para no tener
que desembolsar efectivo que a veces ni traen.
Y si eso no fuera suficiente, en fechas re

cientes, un importante número de médicos
denunció también falta de medicinas, pero
esta vez es más grave, pues se trata del Centro
Oncológico del ISSEMyM, que reporta un dé
ficit de fármacos especializados.
De lo anterior, pacientes diagnosticadas con

cáncer de mama» el más letal en las mujeres
mexicanas de acuerdo con datos de la Se

cretaría de Salud (SSa), tuvieron que manifes
tarse en las instalaciones del Centro Onco

lógico del ISSEMyM por el desabasto de me
dicamentos, problema que frena según los
propios médicos la labor de los profesionales
de 1a salud mexiquenses.
Por lo anterior, los derechohabientes del
ISSEMyM vuelven a sufrir retraso o cancela
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clon de las cirugías programadas para este
tipo de pacientes en el centro de alta especia
lidad y, cuando se trata de quimioterapias, la
atención es exageradamente tardada, pues no
se cuenta con los medicamentos completos
para cada una de las etapas del tratamiento.
La quimioterapia, como se sabe, se divide en
dos etapas, cada una con cuatro ciclos, en
tonces con algunas pacientes se decidió co
menzar con la segunda fase en espera del abas
to del fármaco referido, lo cual podría ser un
problema paira la detención de la enfermedad.
Hace unos días, incluso, líderes sindicales

del Valle de México se mostraron preocupa
dos por este problema, más aun cuando los
derechohabientes, al recibir sus recetas
médicas, tienen cinco días para poder surtir
las pero* de no hacerlo en ese plazo, resulta
que ya no sirve, el paciente se queda sin me
dicina o, en su caso, tiene que desembolsar
para comprar de patente, dinero que, por cier
to, no le es restituido jamás.

Esto ha provocado que los trabajadores
derechohabientes del ISSEMyM soliciten el
apoyo de los sindicatos para que intervengan
y presionen a las autoridades para que abas
tezcan de los fármacos necesarios, sea cual
fuere la enfermedad a tratar, pero no han teni
do respuesta alguna. Es más, desilusionados
y molestos, muchos de los afectados recla
man a las autoridades cumplan con su traba
jo, y sobre todo con el compromiso, adquirido
en campaña, del gobernador de la entidad, de
mejorar la calidad del servicio en el ISSEMyM
de manera integral y no se ha cumplido, pues
¿cómo «Hdeolar el servicio si no se time
con qué hacerlo?
Por lo pronto, en febrero de este año, se dio

a conocer que, pese a que la normatividad que
rige al programa de Compras Consolidadas
de Medicamentos, y pese a que los adeudos
sigan participando en el proceso de allegarse

de medicinas, tanto gobiernos estatales, asi
como la Federación y el ISSSTE, no han paga
do mas de 5 mil millones de pesos.
Entonces, se dijo que el Estado de México

adeuda [no se sabe qne haya pagos a esta
deuda) a los proveedores 530 millones, sien
do la deuda más antigua, y el Estado de Mé
xico el que más se ha retrasado en sus pagos.
Por lo pronto, parece no haber dado buenos

resultados los recortes de personal que ya
debió haber llevado a cabo el secretario de
Salud en el Estado de México, Gabriel
O'Shea, mismo que anunció desde octubre de
2017,

Entonces, dijo que la dependencia tenía que
realizar un recorte de personal urgente, toda
vez que a su llegada a la Secretaría de Salud,
se encontró con un aumento de 22 mil traba

jadores administrativos en los último® cinco
años, lo cual consideró excesivo e innecesario
para la operación del sector; sin embaigo, no
se sabe si se llevó a cabo el recorte y peor aún,
si ello en verdad generó un ahorro, pues, de
octubre a la fecha han pasado seis meses, y
lejos de mejorar, se agrava el desabasto de
medicamentos y, por ende, el tratamiento de
padecimientos como el cáncer, que puede ser
demasiado grave para quienes sufren ese mal
y que, como derechohabientes del ISSEMyM.
o sólo pacientes del Sector Salud al no recibir
sus tratamientos.

Por lo pronto, de estas denuncias, la auto
ridad responsable no ha dicho "ni pío",
pues seguramente está "trabajando una
respuesta" que la proteja, aunque se lleve
entre las patos a los pacientes mexiquen
ses.

TE INVITO A PARTICIPAR COMICO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina_rochal968@yahoo.com,mx
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Diálogo
Luego deL Lío armado ayer por Los mo
renistas inconformes por Las candi
daturas en Edomex, se convocó a una
marcha de protesta este martes en
Las instaLaciones deL Comité Ejecutivo
NacionaL de MORENA, pero aL final
se acordó una mesa de diálogo para
revisar inconformidades esta misma

semana. No pues se van a llevar va
rios días en esa revisión, porque las in
conformidades están por todos lados.
De hecho este mismo martes hubo

renuncias de morenistas en Atizapán
de Zaragoza, que se incorporaron al
proyecto de la panista Ana Balderas.
En Cuautitlán Izcalli, por ejemplo, hay
molestia en el equipo de Marco Ra
mírez por la candidatura de Ricardo
Núñez, quien ha sido señalado por
actos anticipados de campaña, tras
haberasistido al mitin delcandida

to Andrés Manuel López Obrador
apenas el viernes IB. En Cuautitlán
la Llegada de Ariel Juárez como
precandidato también ha provocado
reaccione negativas y así por todo el
estado hay gente molesta por los su
puestos dedazos de Horacio Duarte
e Higinio Martínez. Bueno hasta en
TLaLnepantLa, en donde Raciel Pérez
Cruz sí es un hombre de izquierda,

quizá de Los pocos precandidatos
con ese perfil en el Valle de México,
hubo impugnaciones, qué se espera
en otros municipios. Pero tendrán
que acatar, porque su líder ya dijo La
otra vez que van por su proyecto de
cambio, no por puestos.

EL candidato de PRI a la diputación
federal Gustavo Parra, es apoyado
por La comunidad otomí de Naucal
pan, de acuerdo a testimonios que se
difunden en redes sociales.

La Llegada de Juan Millán en el nú
mero 1 de la lista de diputados plu
rinominales a La Cámara mexiquen
se muestra la confianza que le tiene
el gobernador Alfredo del Mazo,
por su capacidad como conciliador y
operador. Juan Millán es un hombre
de confianza de Alfredo Del Mazo y
será clave en eL Congreso Local.

DeL Lado deL PAN, todo parece
indicar que Anuar Azar Figueroa
volverá a ser el líder de la bancada,

aunque Edgar Olvera anunció hace
algunas semanas que él también
buscaría ese espacio de ganar la
elección.
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fste...son II

Por Sócrates A. Campos Lemus
O se ponen changos o se ponen

broncos...

Oaxaca, Oax. Nos dice Roberto Cruz:
"Ei chango dejó de ser Bronco y "el Bron
co" se puso chango" y entra como el quin
to malo a la contienda presidencial por la
obra y gracia de cualquier espíritu no santo
que se atraviesa, siempre, en éstos asuntos.
Ahora falta, como señalan ya muchos perio
distas, grillos, políticos, empresarios, banque
ros, policías y demás hiervas buenas y malas
que, al "ya sabes quién", se le atraviese una
bala de esas que usan los sicarios de Felipe
Calderón, y entonces, sí que la chingamos...
Hace apenas unos días algún amigo del

café me preguntaba: "¿Qué sucederá a Oa
xaca en el caso de que pierda Meade y gané
"ya sabes quién", porque no hay la menor
duda de que Alejandro Murat es uno de los
hombres sólidos de esa relación con Peña

Nieto? y Bueno, nadie es adivino, por muy
inteligente que sea, la política es de tiempos
y de circunstancias y no podremos olvidar

que a pesar de la juventud de Alejandro,
cuenta con un buen maestro y ha sido cala
do en varios puestos, y ahora, como gober
nador, sabe lo que es capotear a los diferen
tes grupos que con toda maldad y violencia
se manifiestan en la entidad, y sabe, porque
lo ha vivido que hay que reaccionar antes
de que los conflictos reales o manipulados
se conviertan en banderas de la oposición
y de la imposición y sobre todo que, esas
banderas, caigan en manos de los "derro
tados" que tienen mucho dinero y muchos
intereses en la región, y nos referimos con
cretamente a Gabino Cué, que no está soli
tito como el generalito sino que cuenta con
miles de millones de pesos manejados por el
hampón de Jorge, el coco, Castillo ,y ligado
a muchos otros políticos del sistema y de
los que andan en las guerritas con el PAN

poblano para hacer que descarrile el tren
político del PR.I, y tan es así que las fichas
se mueven rápidas y se generan conflictos
espantosos que llegan a tomar niveles na

cionales, a pesar de que no sean apegados
a la ley, pero en la política todo se vale y
entran los chingadazos al por mayor, y como
decían o gritaban en Lecumberrí:"EI que no
se ponga vivo, chingó a su madre y el que se
chingó, se chingó...".
Y bueno, no es cuestión de adivinar, no, la

realidad es que si bien Alejandro, tiene una
leal y abierta relación con Peña, que digan
lo que digan ha servido bien a Oaxaca en
los momentos de gran crisis y aliviana las
tragedias porque se ha notado y se siente
y se ve, también es cierto que él, tiene que
conformar mejor sus cuadros, ya no se trata
de los cuates o de los amigos y leales cola
boradores, no, no se necesitan incondicio
nales, se requieren de gentes que sientan la
camiseta, que quieran con lealtad al amigo y
al proyecto, y sobre todo, que se dediquen
en cuerpo y alma a servir a los oaxaque
ños que ya se quemaron con leche, y ahora
,hasta al jocoque le soplan, y pocos creen
en las instituciones y en los hombres de la

política, así que no se requieren cuates que
vayan a dónde diga el señor, sino a donde se
requieran las soluciones a los muchos, pero
muchos problemas y conflictos que viven
los oaxaqueños, recordando, para que no
se olvide, que Oaxaca se recibe después del
gabinazo y del 2006 en una crisis, brutal y
despojada de sus bienes y robada en sus fi
nanzas, de tal suerte que, además de esa tra
gedia producida por la política, se tiene que
resolver el problema de las inundaciones y
de los terremotos que dejan sin casa y sin
nada a miles de oaxaqueños que, además de
todo, tienen que lidiar con los grupos de po

der que se mantienen actuantes para hacer
chingaderas y producir golpes mediáticos o
reales para generar las guerras directamen
te y cara a cara, no, en Oaxaca, desde hace
algunos años, los grillos y hampones que han
vivido de los problemas, de ¡os conflictos y
de los puestos y presupuestos, no dan cara
y apuñalan por la espalda, y es por ello que
son los tiempos de dejar el aprendizaje y en
trar a las acciones con los equipos, y si los
equipos no jalan pues hay que dejar a los
cuates a un lado y convocar a los que saben,
quieren y pueden...
Creo que si gana Meade tendrá un buen

camino y apoyos, si gana "ya sabes quién"
pues podrá negociar y convencer en sus
proyectos con resultados y con acciones
que beneficien a la gente y dejen a un lado
a los viejos caciques que tanto daño le han
causado a la entidad, y para ello, tendrá que
hacer un gobierno fuerte, con resultados, y
sobre todo, que tenga la aprobación de la
gente, el cariño, el reconocimiento, su leal
tad, porque saben que lo que se hace se
hace no solamente de buena fe y se hace
con honestidad y para servirles a los demás,
esto provocaría la construcción de un go
bierno fuerte y valioso, y con esa relación
no se tiene ni que transar ni negociar, sino
entrar a los proyectos para beneficiar a los
demás, a los muchos, a los jodidos, a los
miembros del infeliciaje nacional y estatal.
No es tarea sencilla sobre todo pensando
en los pocos meses que se tienen y no se
deben desperdiciar en las campañas, sino
en las acciones, y para ello, cada hombre y
mujer que ha sido seleccionado al proceso
electoral tendrá que demostrar su valía y
capacidad, porque no estamos en los tiem
pos donde el gobernador puede dar apoyos
fuera de la ley, y ahora sí, el que gana gana y
el que no, pues como decían en Lecumberri:
se lo lleva la tiznada...
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[ ¿SERÁ? ]
Le piden cuentas a Morena
Luego de una desbandada de la militancia de Morena en
Chiapas, quienes se quedaron en el partido pidieron a su
dirigencia estatal que transparente las encuestas con las que
eligió a los candidatos en aquel estado; en especial, con la
que determinó enviar al Senado al ex ecologista Eduardo
Ramírez Aguilar. Dicen los enterados que, cuando estén
listas las constancias, los morenistas piensan impugnar
la candidatura del llamado Jaguar Negro ante el Tribunal
Electoral, toda vez que, nos aseguran, el instituto político en
aquella entidad no registró ante el INE a la encuesta como el
método de selección de aspirantes. ¿Será?

Problemas para registro
Nos cuentan que, en Guanajuato, la coalición Juntos Haremos
Historia ha tenido problemas para registrar a sus candidatos
a presidentes municipales en el Instituto Electoral del estado,
pues el organismo que encabeza Mauricio Enrique Guzmán
informó que al menos siete de sus abanderadas no cumplie
ron con los requisitos para obtener sus constancias. La alianza
que conforman Morena, PTy PES llevó ya el tema hasta la Sala
Regional de Monterrey, toda vez que, acusan, la negativa del
organismo electoral rompe el esquema de equidad de género
que deben cumplir los partidos políticos; por loque, en paque
te, afecta a los 3 7 postulantes que se apuntaron para competir
por las alcaldías que se encuentran en disputa en la entidad.

Lo traiciona el subconsciente
A ver, cómo está eso de que si Carlos Slim invierte su dinero,
"se le podría dar una concesión", pues cómo otorgaba Andrés
Manuel López las concesiones en su gobierno, en la Ciudad
de México. Algunos dicen que le pregunten a uno de sus
empresarios consentidos, José MaríaRioobó, quienle cons
truyó el segundo piso (en completa opacidad) y que ahora
aparece como uno de los "especialistas en aeropuertos" que
no ha erigido ninguno, por cierto y que realizó el proyecto
par a la terminal aérea de S anta Lucía. Algunos comentan que
sus palabras debieron ser: "Si Slim quiere invertir su dinero,
que participe en una licitación o que presente el proyecto, y
si cumple con los requisitos, tal vez, podría llevarlo a cabo".
Pero tal vez sólo son cosas de purismo dellenguajey no de
prácticas pasadas que llegan al subconsciente. ¿ Será?

Y en el debate...
Es penoso que después de la controversia por el Nuevo Aero
puerto Internacional de México, no se aborde el tema en el
debate de los candidatos alaPresidencia. Sin embargo, ha
brá preguntas de los ciudadanos a través de redes sociales, a
ver si ahí surgenlos cuestionamientos. ¿Será?

¡YelTeccalla...!
La comunidad del Tecnológico de Monterrey, campus
Ciudad de México, se pregunta qué ha pasado conlas obras
escultóricas que los identifican, pues ahora con los trabajos
de reconstrucción se duda de su destino, y máxime que, se
dice, no han consultado a los autores ni a los familiares para
mover las piezas. Algunos académicos exigen transparen
cia en el desplazamiento de las obras y en su permanencia
enesta sede delTec. ¿Será?
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El ejército de Elba para AMLO está listo
Andrés Manuel López debe tran

quilizarse.
Estará bien cubierto en las elec

ciones.

No tendrá los vacíos de 2006y 2012, cuan
do según él lo robaron por no tener un ej ército
de representantes enlos centros electorales.
Esa vez tendrá gente de sobra.
Su nueva aliada en el tercer reto por cum

plir su obsesión presidencial, Elba Esther
Gordillo, opera con evidente suficiencia des
de la coloni a Polanco.
El INE estima en 155 mil las casillas a ins

talar el 1 de julio para facilitar la afluencia de
casi 86 millones de convocados.

En teoría, las tres alianzas tendrán un re
presentante y un suplente para evitar anoma
lías, unas 310 mil personas en total.
Cifra imposible de alcanzar por los candida

tos ciudadanos por su falta de ascendencia, de
recursoy de capacidad de movilización.

MAESTROS DEL SNTEYDE LA CNTE

Distinta suerte tiene Andrés Ma n uel López.
Su pragmatismo, opuesto a sus principios

retóricos, le aporta una extensa red de mi
nistros de culto y no nada del PES, de sello
evangélico para hacer campaña y vigilancia.

Pero de todas ellas la mas productiva es
Elba Esther Gordillo.

La ex presidenta del SNTE supo negociar a
detalle su participación con el tabasqueño, a
quien combatió con furor hace 12.
Entonces le dio la victoria al panista Felipe

Calderón con varios objetivos:
Vengarse de Roberto Madrazo, quien la

marginó del PRI y la defenestró como coordi
nadora parlamentaria en 2004.
2. Evitar el arribo a la Presidencia de ese

peligro para México llamado Andrés Manuel
López.
Operó en todos los frentes e histórico es

su convencimiento a gobernadores priistas
para dar la espalda a Madrazo y encumbrar
a Calderón.
En esta ocasión el acuerdo de Elba Esther

con Andrés es cubrirle todas las casillas del

país con maestros de uno y otro bando, el
SNTE y la Coordinadora.
Y está lista: tiene un número superior, los

suficientes para garantizar al menos la pre
sencia de dos vigilantes por casillamás de
300 mil y reportar cualquier incidente.

EL IFETEL VA OTRA VEZ VS. TELEVISA

1. Alos consejeros del Ifetel les gustan las con

frontaciones.

No termina su lucha por dividir Telmex y
su presidente Gabriel Contreras ya volvió a
amenazar a Televisa.
Anunció su intención de abrir una nueva

investigación contra el consorcio de Emilio
Azcárraga en aras de declararlo con poder
sustancial en el mercado de televisión de paga.
No se resignó con el mandato de la Corte,

cuyos ministros no encontraron elementos
para declarar a Televisa con poder sustan
cial en ese sector y le ordenaron revertir esa
decisión.

2. Ayer Alejandro Moreno desmintió a
quienes hablan de estancamiento y falta de
apoyo federal.
Campeche, dijo el gobernador al presiden

te Enrique Peña, en dos años ha recibido 21
mil millones de pesosel doble de lo aportado
por las dos administraciones federales panis
tas y en agenda están tres mil millones más.
Con ese apoyo, insistió Alito, se tendrá "el

mejor Campeche de la historia" y también
mejor futuro porque, asentó, un mandata
rio "no gobierna para seis años, sino para el
futuro".

¿Para qué pensar en quienes quieren gober
nar con el pasado?

Fecha: 18/04/2018

Página: 4

Area cm2: 226

1 / 1

Columnas Políticas

José Ureña Telefono Rojo

José Ureña

Costo: 34,148

Página 70



DESBALANCE

Kelly
King

Televisa también se sube al ring
AT&T México, que lidera Kelly King.
anunció el lunes su entrada al negocio de
internet fijo, en un segmento que domina
Telmex, pero ayer el escenario para ese ne
gocio tuvo otra novedad. AT&T ya no sola
mente enfrentará a Telmex, que tienen 9.2
millones de clientes en banda ancha fija,
sino también a Televisa, la cual tiene ocho
millones de usuarios en Sky, más 2.1 millo
nes en telefonía fija a través de sus filiales.
Ayer, Televisa se subió al ring, al igual que
AT&T, tras anunciar que Blue Telecomm,
empresa hermana de Sky y VeTV que co
mercializa Corporación Novavisión, dará
exactamente el mismo servicio de internet

fijo, aunque ligeramente mas caro. Otra diferencia importante ra
dica en que Blue Telecomm usará la red de Telmex, a través de
la desagregación del bucle local, que no es más que usar las re
des de la empresa de Carlos Slim Helú desde la central telefónica
hasta los hogares de los clientes finales.

Louise

Goeser

Siemens se deslinda del
Clásico Tapatío
Siemens, encabezada por Louise Goeser
para la región de Mesoamérica, presentó su
nuevo motor Simotics SD200 NEMA, pro
ducto desarrollado al 100% por mexicanos
en su planta en Guadalajara, donde se pro
duce este tipo de motores de baja tensión.
El objetivo era ofrecer un producto con
una capacidad de aproximadamente 700
caballos de fuerza, nos comentan, pero
gracias a los ingenieros locales, su capaci
dad llegó hasta 800 caballos. Pero, más allá
de los retos tecnológicos, nos cuentan que
el desarrollo enfrentó un problema singu
lar, considerando que originalmente fue

denominado como Trayecto Atlas , algo que podna pasar desa
percibido en cualquier otra ciudad del país. En Guadalajara, sin
embargo la mitad de los trabajadores de la fábrica no queria par
ticipar, tomando en cuenta la rivalidad local entre el Club Atlas y
el Club Deportivo Guadalajara. Al final, bastó con cambiarle de
nombre a Proyecto FS500, para evitar polémicas.
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Sede del Banco
Mundial

6M, con protesta a domicilio
Las protestas y manifestaciones en Estados
Unidos están a la orden del día. Nos dicen

que ni el clima gélido en plena primavera
ha impedido que la gente se exprese en las calles. Nos cuentan
que en vísperas de las reuniones de primavera del Fondo Mone
tario Internacional (1'MI¡ y el Banco Mundial (BM) en Washin
gton, un grupo de cuando menos 20 personas se manifestó a las
afueras de la sede del banco, que tiene como presidente a Jim
Yong Kini. Nos dicen que en esta ocasión la inconformidad del
grupo de ciudadanos tenía que ver con su oposición a imponer
un salario de 2.86 dólares al día por jornadas de ocho horas. Su
presencia en las afueras de la sede del Banco Mundial, nos cuen ¦
tan, radica en llamar la atención del organismo que se caracteri
za por luchar en contra de la pobreza y la desigualdad Nos re
portan que la protesta se llevó a cabo en calma.

El TLCAN presiona a Trump
Ante la expectativa sobre un posible acuer
do preliminar entre México, Estados Uni
dos y Canadá en la renegociación del Tra
tado de Libre Comercio de América del

Norte (TLCAN), que podría darse en los
primeros días de mayo, nos cuentan que el
equipo negociador estadounidense tiene
prisa. Y es que cualquier cambio deberá ser
ratificado por los Congresos de EU y Méxi
co, mismos que se renovarán en noviem
bre y julio, respectivamente. Pero, el caso
estadounidense es más complejo, pues la
intención de voto apunta hacia los demó
cratas, lo que podría complicar la aproba

ción de la modernización del acuerdo. Las campañas para reno
var el Senado estadounidense arrancan el 2 de mayo y, sin avan
ces sustanciosos en el TLCAN, los republicanos podrían perder
simpatizantes, nos dicen. Además, el presidente Donald Trump
debe notificar al Congreso el acuerdo preliminar del TLCAN seis
meses antes de la firma trilateral, por lo que el tiempo se agota si
quiere que la actual mayoría republicana apruebe los cambios
antes de noviembre. Por lo pronto, esta semana todavía se espe
ran indicios sobre los tiempos para cerrar la renegociación.

Donald

Trump
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Vapuleado el dirigente del Consejo Coordinador Empresarial, Juan
Pablo Castañón, por el grave delito de plantear la instalación de
mesas de trabajo para analizar la viabilidad del Nuevo Aeropuerto
Internacional de México, se lanzó a la palestra al magnate Carlos
Slim para defender unilateralmente el proyecto
La señal es simple. Dialogar con el equi

po del candidato de la coalición Jun
tos Haremos Historia, Andrés Manuel

López Obrador, sobre su propuesta de sede
alterna implicaría, de facto, considerarlo
vencedor de los comicios.

De ahí que en su larga alocución de hora
y media el rico más rico de México no lo
haya mencionado una sola vez. De ahí la
convocatoria a un diálogo con todos los
candidatos planteada por un grupo de or
ganizaciones encabezado por la Conca
min, "para despejarles sus dudas sobre el
nuevo aeropuerto".
El problema es que Carlos Slim se coloca

como juez y parte en el asunto.
Desde un ángulo, en el diseño del proyecto

participó su yerno, Fernando Romero, crea
dor del Acuario Inbursa y del Museo Sou
maya, al lado del británico Norman Foster,
a su vez creador del aeropuerto de Beijing.
Más allá, el brazo financiero del imperio

Slim adquirió una parte sensible de los pa
peles de deuda emitidos por una Fibra para
financiar la construcción de la terminal.
Y si le seguimos, la Operadora Ciesa,

propiedad del magnate, alcanzó con la es
pañola FCC Construcción dos contratos
para la construcción, concretamente el
propio edificio terminal y la pista 3, cuya
contraprestación araña los 100 mil millo
nes de pesos.
Propuesto originalmente como director ge

neral del proyecto, el ex director general de la
Comisión Federal de Electricidad, Alfredo

Elias Ayub, este declino ante sus problemas de
salud que afectan su capacidad locomotora
Sin embargo, se quedó como una suerte de
asesor y consultor en materia de ingeniería.
Este es hermano de Arturo Elias Ayub, otro

de los yernos de Slim.
En su lugar se colocó al ex gobernador

de Hidalgo, Manuel Ángel Núñez, quien
a pesar de haber aplanado la posibilidad
de conflictos sociales con los propietarios
de parte de las 5 mil hectáreas en que se
asentaría la terminal, fue prácticamente
obligado a renunciar.
De entrada sufrió unasuerte de boicot pre

supuestal por parte del entonces secretario
de Hacienda, Luis Videgaray, La puntilla lle
gó cuando le dijeron que no acordaría más
con el presidente Enrique Peña Nieto, ni con

el secretario de Gobernación, entonces Mi
guel Osorio Chong.
Sus acuerdos, pues, serían con el secreta

rio de Comunicaciones y Transportes, Ge
rardo Ruiz Esparza.
Aunque desde el fin de semana había in

vitado auna rueda de prensaelmagnate Car
los Slim, esta llegó simultánea a la aparición
en redes sociales de una historieta en que se
critica la viabilidad del terreno de Texcoco:

"Un aeropuerto que no debe aterrizar y una
alternativa de solución".

En las 12 páginas se habla, por ejemplo, de
que el costo original de la terminal, calculado
en 169 mil millones de pesos, ya se elevó a
250 mil debido al rellenado del terreno.

Se calcula que en la carretera PeñónTex

coco circularon al menos 20 mil vehículos de

carga repletos de cascajo.
El cómic editado según ello por el equi

po que produjo el socavón, ahora el "so
cavión", habla de que según técnicos del
Instituto de Ingenieríade laUNAM, el te
rreno se hunde dos metros por año, al
confluir con nueve ríos, lo que reclama
ría complejas obras hidráulicas, viales y
de transporte que no aseguran su funcio
namiento.

Aeropuerto de la discordia.

Balance general. De acuerdo con un estu
dio mandado a realizar por el Sindicato de
Telefonistas de la República Mexicana, la
exigencia de separar funcionalmente a Te
léfonos de México colocada en la mesa por
el Instituto Federal de Telecomunicaciones
es arbitraria e innecesaria.
El organismo, se aduce, no realizó evalua

ciones de impacto financiero o laboral, ni un
análisis de costos y beneficios.
El IFT tuvo a su alcance otros instrumentos

regulatorios que habrían permitido equilibrar
a las firmas Telmex y Telnor bajo principios
no discriminatorios, como equivalencia de in
sumos o separación contable por servicios.
No hubo análisis con relación al sector de

telecomunicaciones en su conjunto, de cara,
por ejemplo, a los incentivos para invertir; el
desarrollo de la competencia y el efecto so
bre los consumidores.

La conclusión habla de que el órgano re
gulador perdió la oportunidad de corregir de
forma efectiva al mercado mayorista.
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Multas en el limbo. ¿Se acuerda usted del
escándalo provocado por imposición de
multas por mil 100 millones de pesos a cua
tro administradoras de fondos para el retiro,
acusadas de prácticas monopólicas absolu
tas en su modalidad de colusion, para retra
sar los cambios de intermediarias solicitados

por los usuarios?
Bien, pues hasta el momento, más de un

año después, el dinero de las sanciones no ha
llegado a las arcas de la Tesorería de la Fe
deración.

El asunto lo siguen litigando los afectados,
es decir Sura, XXI Barrarte, Principal y Pro
fiituro GNP, alegando que es inconstitucio
nal el fallo de la Comisión Federal de Com
petencia Económica.

Sigue la mata... En mas de lo mismo de la
nebulosidad en que se desarrollan las li

citaciones publicas, hete aquí que la Se
cretaría de Educación Pública le acaba de

levantar el brazo a las empresas Gott und
Glück y Micmar para recibir un contrato
de Servicio Integral de Aseo y Limpieza de
sus unidades administrativas y órganos
desconcentrados.

El problema es que las Armas incum
plieron con algunos puntos de la convo
catoria, concretamente el numeral 6.1,
que obligaba a precisar el monto de la
oferta con moneda nacional a dos deci

males y con IVA desglosado.
El numeral 9.3 advertía que la evaluación

de las ofertas sólo era factible cuando los in

teresados se apegaran a las condiciones ex
presadas en la convocatoria.
Los inconformes ya presentaron una de

nuncia ante el Órgano Interno de Control de

la dependencia.

Bloguero, Quien ha resultado una revela
ción comobloguero es el empresario Ricardo
Salinas Pliego, presidente del Grupo Salinas.
A10 años de que abriera su sitio de internet
ha publicado 320 entradas, con 4.8 millones
de visitas y 10 mil 500 comentarios.
En la última colaboración, Salinas Pliego

habla de su lucha por las libertades indivi
duales y la libre expresión de las ideas, en
fatizando la necesidad de diálogo ante todos
los sectores de la sociedad.

En la bitácora se ha hablado del gasto pú
blico, la rentabilidad social de las microfi
nancieras, y la búsqueda de alternativas para
combatir la pobreza •

Fecha: 18/04/2018

Página: 4

Area cm2: 355

2 / 2

Columnas Económicas

Alberto Barranco, Empresa

Alberto Barranco

Costo: 39,937

Página 4



Capitanes
Más Apoyos por NAIM

Javier Arrigunaga, presidente del Consejo de Admi
nistración del Grupo Aeroméxico, también entró

a la defensa del Nuevo Aeropuerto Internacional l
de México (NAIM).

Lo hizo al interior de su empresa, a través de una >
carta enviada a sus empleados firmada por él y su direc *
tor general, Andrés Conesa, para que conozcan la posi
ción de la aerolínea.

Les recuerda que la construcción debió iniciar hace
10 años ante la saturación del actual AICM y sin mencio
nar a Andrés Manuel López Obrador, les asegura que
la ubicación del NAIM, en Texcoco, se basó en una deci
sión técnica.

Recordó que el análisis técnico y recomendación de
ubicación, los hizo desde hace 20 años MITRE, la insti
tución internacional de investigación y desarrollo de in
geniería de sistemas aeroportuario y de control de tráfi
co aéreo más grande del mundo.

Además, les dice que la conclusión del NAIM es fun
damental para continuar con su plan de vuelo. Recuerde
que esta empresa anunció una inversión de 11 mil millo
nes de dólares para renovar su flota.

Y también el Colegio de Pilotos Aviadores de Méxi
co, que preside Eric Mayett Moreno, tomo pista. Ase
guró que por la saturación que presenta el AICM, con
449 mil 664 operaciones en 2017, se encuentra a su lími
te, por lo que las operaciones pudiesen presentarse bajo
una alta escala de riesgo y por ello urge otro aeropuerto.
Hacia el Bajío

ExxonMobil avanza firme a
conquistar el Bajío.

El negocio de combus
tibles de la empresa que en
México encabeza Carlos
Rivas ha respondido bien,
tanto que ya se espera la lle
gada, para fines de este mes,
del primer cargamento de
combustible importado des

de EU a su terminal de al
macenamiento de San José
iUirbide, Guanajuato.

Con esto, ExxonMobil
cerrará la pinza en su cade
na de suministro de com
bustible que ofreció en ma
yo del año pasado.

Además, la cadena de
gasolineras inaugura hoy
cuatro de las 17 estaciones
que planea abrir en Gua
najuato, entidad que se con
vertirá en la tercera plaza
donde tendrá presencia

Apenas en marzo pasa
do abrió dos estaciones en
San Luis Potosí en alianza

con Combured, de Roberto
Díaz de León, de un total
de 35 que planea en el año,
y en diciembre inició opera
ciones en Querétaro, inau
gurando ocho estaciones de
50 que están proyectadas.

ExxonMobil anunció
hace casi un año su entrada
al mercado mexicano con
una inversión de 300 millo
nes de dólares como parte
de un plan a 10 años.

Un Año Más

Hablando del sector de las
gasolinas, ayer los líderes de
este mercado agrupados en
la Organización Nacional de
Expendedores de Petróleo
(Onexpo), se reunieron en
la Ciudad de México y reeli
gieron por otro año a Ro
berto Díaz de León como
su capitán.

El potosino estará al fren
te del organismo más grande
del sector hasta abril de 2019.

La decisión se da en
medio de un año de trans
formaciones para este mer
cado, el cual pasó de tener
una sola marca de combus
tibles a 40, entre las que es
tán extranjeras como Shell,
BP y Chevron.

En su primer año de
gestión, el capitán de Onex
po empujó por la compe
tencia en el sector y siguió
de cerca la liberalización
de los precios.

Incluso se firmó un Có
digo de Etica del Sector
Gasolinera antes de que se
concretara la liberalización
de precios en todo el País,
en noviembre del año
pasado.

Ahora el siguiente pa
so para el sector gasolinera
será la diferenciación en la
cadena de suminisü'o, pues
Pemex sigue siendo el prin
cipal proveedor hasta ahora

Se estima que este mer
cado vende al día 772 millo
nes de litros de gasolinas y
diesel.

A Tomar Café

La cadena de cafeterías Cie
lito Querido está estrenando
directora. Se trata de Alma
Rosa García Puig, quien
lleva varios años liderando
empresas de gran tamaño

Fecha: 18/04/2018

Página: 3

Area cm2: 432

1 / 2

Columnas Económicas

Capitanes

Redacción

Costo: 94,176

Página 5



en el sector consumo.
Con 35 años de edad y

luego de 14 laborando en
la empresa García Puig se
convirtió en mayo de 2008
en la CEO de Cinemex.

Unas cuantas sema

nas después de su nom
bramiento debió recibir los
procesos de due diligence
que siete posibles compra
dores hicieron a Cinemex,
que finalmente fue vendida
a Grupo México, de Ger
mán Larrea.

Alma Rosa se mantuvo
como directora de la cadena

que, a partir de su venta, se
convirtió en la segunda más
grande del País.

En 2010, llegó a la direc
ción general adjunta de la
cadena de tiendas hard dis
count 3B, que cuentan con
más de 750 sucursales en el
territorio mexicano.

Tras su paso como CEO
de Alta Retail, dueño y ope
rador de las tiendas de
proximidad Mambo, García
Puig llegó a la dirección
comercial de la cadena
Círculo K.

Ahora Grupo ADO, de

José Antonio Pérez An
tón y dueño de Cielito Que
rido, ha apostado por ella
para dirigir la expansión de
sus cafeterías, que suman 73
en la región centro del País.
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Pan y circo
Crecí oyendo y leyendo discursos de grandes

mexicanos como Pablo Emilio Madero; los
libros que hacía Luis Pazos sobre economía
eran lectura común en mí casa; gran parte de
mi vocación porlaradío surgió de escuchar al
muy valiente Francisco Huerta, quien en la
época de la censura que ejercían, entre otros,

Manuel Bartlett, tenía el increíble valor de criticar las malas
acciones de los gobiernos populistas y totalitarios.

Con gran interés seguí la campaña de Manuel Clouthier
y durante mis estudios de periodismo veía una y otra vez las
marchas que hacían Cuauhtémoc Cárdenas y sus seguido
res buscando libertad.

Entre las consignas que más repetían estaba que el gobier
no quería un pueblo sin educación, dependiente de los subsi
dios y de las ayudas publicas; culpaban a la televisión abierta
de idiotizar a la gente; gritaban que el gobierno ofrecía pan y
circo como una vía para controlar a la población empobreci
da, pero entretenida.

Opositores en los medios, como Tomás Mojarra (de quien
tuve el honor que años después criticara mi trabajo perio
dístico), invitaban una y otra vez al pueblo a que se infor
mara. Que no se dejara engañar. En los dos extremos de la
oposición al PRI, que en aquella época sí era autoritario y no
toleraba la crítica, se hablaba de la importancia de tener in
formación. De hecho, en los mítines de la izquierda era co
mún decir "infórmate compañero".

Lo dijeron los opositores en la primera visita de Juan
Pablo II o cuando se realizó el Mundial de Fútbol de 1986,

Se criticaba, con gran fiereza, cuando algún gobernante se
acercaba a la Iglesia católica de manera pública.

PÉNDULO PARADÓJICO
En este proceso electoral parecería que el péndulo se fue al
otro lado. Que el gobierno está representado por un PRI que
se parece en muy poco al que encumbró a Luis Echeverría y
José López Portillo, un par de populistas irresponsables que
en su momento debieron ser juzgados por el daño que causa
ron al pueblo con sus medidas económicas irracionales.

En 2018 parecería que el péndulo se fue hacia el otro lado.
Hoy el gobierno es el que quiere que la población esté infor
mada, que haga cuentas y que tenga acceso a la información
gubernamental; que no únicamente tolera, sino respeta a los

opositores, a quienes
en ningún momento ha
descalificado por sus
opiniones. Esa libertad se
comenzó a construir en

el gobierno de Ernesto
Zedillo y, a no dudar, se
consolidó durante el go
bierno de Vicente Fox.

El gobierno ha impul
sado una Reforma Edu

cativa que tiene como
corazón dar la mejor
educación posible a los
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niños, con maestros de calidad, quienes por eso son recom
pensados para que crezcan teniendo herramientas para salir
de la pobreza sin estar sujetos a dávidas y el control político.

El candidato del partido gobernante, José Antonio Meade,
promueve un debate de ideas. No busca lo que algunos lla
man operación política que no es otra cosa que capturar alas
personas aprovechándose de sus necesidades básicas.
OPOSICION

Tanto en la extrema izquierda como en la coalición que re
presenta el Frente están tirados al populismo que combatie
ron durante las últimas décadas del siglo pasado.

Prometen lo mismo aumentar el salario mínimo por decre
to que un subsidio generalizado a todos los mexicanos. Incre
mento a los programas sociales. Disminuciones de impuestos,
congelación de precios de todos los productos energéticos,
autosuficiencia alimentaria y sustitución de importaciones.

Ofrecen un presidencialismo cerrado a cualquier crítica,
puesto que quien se atreve a opinar diferente es una mezcla
entre mandadero de Enrique Peña Nieto o Carlos Salinas
o aquéllos a quienes se descalificaba como riquillos compra
dólares, vende patrias, hambreciclores del pueblo... Hoy esa
violencia ha renacido, pero desde la oposición hacia el go
bierno, dividiendo entre pueblo bueno y los miembros de la
mafia del poder.
Han regresado quienes intentan gobernar con recetas

mágicas cómo aquéllos quienes hacen creer que si se cons
truyen dos refinerías bajará automáticamente el precio de la
gasolina. El martes, Carlos Slim dijo que como la inversión
en el NAICM era tan rentable, la debieron haber concesio

nado. Hoy no existe ninguna restricción para que un privado
construya una refinería y nadie ha mostrado interés en hacer
lo, puesto que no es un buen negocio.

Ofrecen otra vez visitas del jerarca de la Iglesia católica
y un regreso a lo que en otras épocas se llamaba austeridad
republicana. Hace unos días, el asesor de Morena, Javier
Jiménez, dijo que en caso de ganar, harían un aeropuerto
austero, pero digno.

Quizá recuerde aquellapelícula llamada Embuto, en la que
un periodista es golpeado durante la matanza del 10 de junio
de 1971 (ordenada por Echeverría para reprimir a quienes te
nían una opinión diferente. Para los que dicen que esa época
fue mejor) y despierta del coma 20 años después.

Si alguien hubiera despertado del coma este año, luego de
25 dormido, no ent.er.de na el mapa político. Los libertarios se
volvieron populistas y los populistas libertarios.

Hoy el gobierno
es el que quiere
que la población
esté informada,
que haga cuentas
y que tenga acceso
ala información

gubernamental.
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Identifican líderes las claves
del crecimiento turístico
Dos de los empresarios más

relevantes del sector turís
tico, un reconocido aca
démico y un experto en
aviación coinciden: Segu
ridad, el Nuevo Aeropuerto
Internacional de la Ciudad

de México, la promoción y la apertura migra
toria son claves para que esta actividad siga
creciendo.

En el Tianguis Turistico México, que se rea
liza en este puerto, Alejandro Zozaya, CEO de
Apple Leisure Group; Ernesto Coppel, pre
sidente del Grupo Hotelero Pueblo Bonito;
Francisco Madrid, director de la facultad de
turismo de la Universidad Anáhuac y Sergio
Allard, presidente de Canaero participaron
en una mesa convocada por Imágenes del
Turismo.

El propósito de la misma según la carta que
envió Laura Rodríguez, quien conduce dicho
programa con el autor de este espacio, fue
identificar una agenda de decisiones guberna
mentales para que el turismo siga creciendo el
próximo sexenio.
La seguridad, desde la perspectiva de

Zozaya, es el aspecto más importante; mis
mo que tuvo algunos momentos críticos estos
años cuando el gobierno de EU emitió alertas
de viajes que han sido menos limitantes para
sus viajeros tras la creación de su actual siste
ma de semáforo. Mientras que Coppel, con la
mayoría de sus hoteles ubicados en Mazatlán
y Los Cabos, sostuvo que la alianza entre go
bierno e miciativa privada ha sido fundamen
tal para combatir esta problemáticay destacó
cómo los eventos de violencia se han reducido
sustancialmente en Los Cabos durante los úl
timos meses.

En segundo lugar está la construcción de
NAICM pues, desde la perspectiva de Allard,
es crucial para que los pasajeros transporta
dos por vía aérea en México sigan acercándo
se a niveles internacionales, pues a pesar de
los avances de los últimos años el país sigue

rezagado, incluso, respecto a otros que tienen

niveles parecidos de desarrollo.
Las posiciones populistas, dijo Zozaya, po

nen en riesgo no sólo las inversiones, sino la
creación de puestos de trabajo y la estabilidad
de la economía en su conjunto.

Además manifestó su preocupación por los
efectos altamente negativos que podrían tener
sobre el turismo algunos cambios en la política
migratoria, como exigir reciprocidad a todos
los viajeros internacionales.

También consideró que es muy impor
tante seguir avanzando en el manejo profe
sional del Consejo de Promoción Turística
de México (CPTM), que en sus orígenes fue
planteado como un organismo mixto, es decir
públicoprivado.

Madrid, en tanto, destacó que el populis
mo de izquierda puede ser tan negativo para
el turismo como el de derecha.

Puso por ejemplo la caída que hoy registra
la llegada de los turistas extranjeros a Estados
Unidos, hasta el punto que el Departamento
de Comercio de ese país acaba de suspender
el acceso a la información estadística que has
ta hace poco estaba disponible.
DIVISADERO

INVERSIONES. Como se esperaba, el Tian
guis ha sido un escaparate para mostrar los
atractivos de Mazatlán, pero también están en
marcha algunas operaciones potencialmente
importantes.

Inversionistas locales tuvieron reuniones
con directivos de cadenas hoteleras, como
Grupo Real Turismo, y en mayo está prevista
una visita ala plaza de Simón Pedro Barceló,
presidente de la cadena hotelera española que
lleva ese apellido.

Seguridad, nuevo
aeropuerto, promoción y
apertura migratoria son
indispensables.
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Grifols, otra
controversia
Dentro del sector farmacéutico se ubica la

española Grifols Worldwide Operations,
que fundó Víctor Grifols. Basada en Bar
celona. eslaterceramayordelmundo en
el sector de hemoderivados y la número
uno en Europa. Líder en el suministro de
hospitales, factura al año unos cuatro mil

300 millones de euros.
Tiene 75 años de historia, presencia en más de 90 países

y plantas industriales en Estados Unidos, Suiza, Australia y
México. Aquí se ubica en Guadalajara, donde manufactura
productos que atacan tres rubros, que a su vez dan sustento
a tres divisiones de negocios.

Nos referimos a la hemoterapia, o tratamiento de enfer
medades mediante la sangre o los componentes sanguí
neos; los instrumentos y reactivos, muy socorridos para los
análisis clínicos y diagnóstico, y finalmente el suministro de
productos y dispositivos médicos.

Sin embargo, su reputación podría verse comprometida
por una controversia que enfrenta en el estado de More
los y que ha propiciado diversas demandas de Laboratorios
Imperiales, que la acusa de despojo de manera ilegal y en
presunta colusión con la autoridad Judicial de la entidad.

Hay denuncias ante la Fiscalía Especializada parala Inves
tigación de Hechos de Corrupción contra del ]uez Tercero de
lo Civil en Jiutepec. Antonio Pérez Ascencio. También una

queja ante el Consejo de la Judicatura local, que lleva Nadia
Luz María Lara, a quien se le solicita investigar el caso.
Las irregularidades se evidencian en el expediente

127/20173 que inició la Grifols Worldwide, tras haberse
saltado el paso de dictar providencia sobre la defensa de
derechos que intentó presentar el apoderado legal de La
boratorios Imperiales, a efecto de defender sus derechos en
un juicio paraprocesal.

No se explica cómo es que sin sustento por escrito se
pasó de una etapa de Medios Preparatorios a un Juicio Eje
cutivo Mercantil, y en consecuencia al ordenamiento del
despojo del inmueble. Por ello intervino la Sala Auxiliar del
Tribunal Superior de Justicia del Estado de Morelos, que in
validó la sentencia.

Pero el asunto no paró ahí, pues la firma española vol
vió a demandar, ahora bajo el expediente 751/20173,
e increíblemente consiguió que el mismo juez Pérez
Ascencio ordenara de nueva cuenta el embargo de los bie
nes de Laboratorios Imperiales sin esperar a que el juicio
anterior fuera cancelado.

Así, y a reserva de lo que se concluya en la investigación,
este caso bien podría entrar en la lista de firmas españo
las beneficiadas por las autoridades mexicanas. Grifols es
pública, pues cotiza tanto en el Nasdaq de Nueva York y la
Bolsa de Madrid. ¿Qué dirán sus accionistas de su accionar
en los negocios?
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BX+ VS. SANTANDER

Y ya que hablamos de la urbe de hierro y empresas hispa
nas, ya está prácticamente todo dispuesto para que inicie el
arbitraje entre Bx+ y Santander. ¿Se acuerda que el primero
demandó al segundo por lo que consideran la compra frau
dulenta del Banco Popular de España?

Las huestes de Antonio del Valle están resueltas a rever

tir la adquisición que les generó un perjuicio de unos 460
millones de euros. Aquí en México éstos ya se anotaron un
triunfo, pues lograron sacar de los juzgados locales el caso y
radicarlo en Estados Unidos. El revés fue para el bufete Ga
licia Abogados, de Manuel Galicia, contratado por Santan
der, en particular para el jefe jurídico del grupo, Fernando
Borja, ex Banamex.

En paralelo Bx+ inició otro arbitraje contra el Estado es
pañol, al que acusan de beneficiar al banco de Ana Botín
por facilitarles la compra. Esta querella de Del Valle es par
ticularmente sensible para algunos de sus socios en esta
fallida inversión, como María Asunción Aramburuzabala
y Valentín Diez Morodo. quienes ya habrían aceptado su
respectivo quebranto y optado por no subirse a las deman
das. No quieren pleito con el gobierno de Mariano Rajoy.
APARECE LIBRE

Ayer la Secretaría de Movilidad de la CDMX, que lleva Carlos
Meneses, hizo el anuncio de obligatoriedad para que este
año y 2019 se complete el proceso de modernización de los
cerca de 138 mil taxis que operan en la metrópoli. Con ello

se da el banderazo de salida a LIBRE, una plataforma digital
que sustituirá los tradicionales taxímetros que permitirán a
los conductores ser igual de competitivos frente aUber, que
dirige Federico Ranero, y Cabify, que maneja Alejandro
Sisniega.

Desde el 2106 la compañía que comanda Luis Elecherriga
instaló, a manera de piloto, sus taxímetros digitales en mil
200 taxis de la ciudad. LIBRE beneficiará a usuarios y con
ductores, resolviendo temas de seguridad, movilidad, com
petitividad y transparencia y libertad, promoviendo un
servicio de alta calidad con la tarifa más competitiva.

IMSSSE BLINDA

La novedad es que el IMSS, que capitanea Tuffic Miguel, va
adelantar este año la compra consolidada de medicamen
tos. Lógico, si nos atenemos a que habrá elecciones presi
denciales el 1 de julio y la administración de Enrique Peña
ya alista el proceso de entrega que se profundizará en una
transición ordenada que se dará inmediatamente después
que conozcamos al ganador.
Y si llega a ser Andrés Manuel López Obrador no dude

que querrá cancelar ese ejercicio que el Seguro Social echó
a andar desde el gobierno de Felipe Calderón. Este año las
megalicitaciones para la adquisición de medicamentos e
insumos de salud, que incluirán al ISSSSTE de Florentino
Castro, algunas dependencias federales y gobiernos esta
tales, arrancarán en junio, cuatro meses antes, y deberán
concluir en septiembre. Perfectamente blindado, pues.
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NAICM: ¿el Waterloo
de AMLO?
Siguen las críticas a Andrés Manuel López

Obrador por su necedad de dar marcha atrás
al nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciu
dad México. El secretario de Comunicaciones
y Transportes, Gerardo Ruiz Esparza, quien
participó ayer en el Tianguis Turístico, aseguró
que cancelar el NAICM castigaría el desarrollo

económico y turístico del país.
Y un reporte de Moody's Investors Service advirtió que

cancelar el NAICM tendría implicaciones crediticias nega
tivas para todo el sector aeroportuario mexicano.
Por su parte, el vocero de la Presidencia, Eduardo

Sánchez, negó que Carlos Slim Helú, presidente de Grupo
Carso, haya defendido el NAICM a petición del presidente
Enrique Peña Nieto. "Ta/ce news', dijo Eduardo Sánchez
al señalar que Peña Nieto no ha hablado con Slim Helú so
bre el tema del nuevo aeropuerto y lamentó que la respues
ta ante una argumentación tan sólida como la que presentó
Slim Helú haya sido la descalificación personal.
Y en efecto, ante la falta de nuevos argumentos, López

Obrador optó por tratar de descalificar a Slim Helú y acu
sarlo de estar manipulado por Peña Nieto, lo que es un
absurdo.

La polémica sobre
el NAICM crece diaria

mente y no es un en
frentamiento de López
Obrador con Slim
Helú, sino con el sec
tor empresarial. En su
nerviosismo empezó
ya también —como en
sus anteriores campa
ñas presidenciales— a
caer en contradicciones

porque, por un lado,
se mieia del costo dei
lI

avión de la Presidencia de la República, que dice que va
a vender para viajar en líneas comerciales, pero al mismo
tiempo no duda en defender el alquiler de una avioneta pri
vada para trasladarse a un mitin en Nogales, Sonora, olvi
dando su promesa de austeridad en el gasto.

MODERNIZACIÓN DE MAZATLÁN
En el Tianguis Turístico, Ruiz Esparza firmó con el gober
nador de Sinaloa, Quirino Ordaz. el Acuerdo para la mo
dernización del Puerto de Mazatlán, con una inversión de
mil 300 millones de pesos para permitir la llegada de em
barcaciones de mayor tamaño; y el Convenio de adhesión
de Sinaloa a la política inmobiliaria del gobierno federal en
materia de Telecomunicaciones.
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ARRANCA HOY CUMBRE DEL WTTC
El secretario de Turismo, Enrique de la Madrid, viajó ayer a
Buenos Aires para participar en la Cumbre Mundial 2018 del
World Travel and Tourism Council, que dirige la mexicana
Gloria Guevara, extitular de Sectur el sexenio pasado. La
Cumbre que inicia hoy y concluye mañana romperá récord
de asistencia en el WTTC porque participan 100 directores
generales de las empresas más grandes del sector de más
de 50 países; 30 ministros de Turismo y tres expresidentes,
incluido Felipe Calderón, quien fue invitado directamente
por Guevara Manzo.

Los otros dos expresidentes que participan en la cum
bre del WTTC son José María Aznar, de España, y Laura
Chinchilla, de Costa Rica. Calderón, como se recordará, in
tentó primero desaparecer a la Secretaría de Turismo, pero
al impedirlo el Congreso, nombró como titular a Gloria
Guevara y se volvió promotor del turismo y de iniciativas
como la itinerancia de los Tianguis Turísticos, impulsó a la
gastronomía y nuevas rutas turísticas a nivel nacional.

Entre los ponentes están también la excanciller mexicana
Patricia Espinosa, quien es hoy la secretaria ejecutiva de la
Convención Marco de las Naciones Unidas sobre Cambio Cli

mático, UNFCCC; Fang Liu, secretaria general de la Organi
zación de Aviación Civil Internacional; Zurab Pololikashvili.
secretario general de la Organización Mundial de Turismo; y
John E. Scanlon, secretario general de Cites.

El tema de la Cumbre es: "Nuestra gente, nuestro mun
do, nuestro futuro" y se analizarán los principales retos que
enfrenta el sector a nivel mundial para continuar con su
crecimiento, y temas como medidas de seguridad, cuidado
del medio ambiente y el creciente uso de nuevas tecnolo
gías en turismo.
Desde luego, Mauricio Macri, presidente argentino,

buscará reposicionar a Argentina como destino turístico,
porque la cumbre Mundial del WTTC es la reunión de más
alto nivel en el sector.

MAÑANA, REUNIÓN MINISTERIAL TLCAN
Gran expectativa ha generado sobre el futuro del TLCAN la
reunión ministerial que se realizará mañana en Washing
ton entre el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo,
la canciller canadiense, Chrystia Freeland, y el represen
tante comercial de Estados Unidos, Robert Lighthizer.
Se esperan el cierre de nuevos capítulos y el anuncio de
acuerdos en los temas álgidos, como reglas de origen en el
sector automotriz, que permitan concluir en forma exitosa
las negociaciones.

El vocero de la

Presidencia,
Eduardo Sánchez,
negó que Carlos
Slim haya defendido
el NAICM a petición
del mandatario
mexicano.
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Recuperando
la marca
MazatlánSinaloa
MAZATLÁN.— El Tianguis Turístico de este

año, del ultimo de la administración de
Peña Nieto, trata de recuperar la marca
MazatlánSinaloa.

El gobernador de Sinaloa, Quirino
Ordaz, conoce el reto de cambiar la
imagen de un estado violentoy transfor

marse en un estado turístico. El primer paso, en ese sentido, ha
sido transformarMazatlán, lapuntadelanzaturísticade Sinaloa.

QUIRINO, MALECON Y CENTRO HISTORICO
¿Cómo cambiar la imagen de Mazatlán? Invirtiendo. Transfor
maron el malecón, uno de 27 kilómetros, pero, en particular,
los 9 kilómetros más concurridos: Tiene excelente luz, nuevo
adoquín y pista para bicicletas. De entrada, es un atractivo.

Después se fueron con el centro histórico: 30 calles fueron
remodeladas, preservando las fachadas originales, muchas del
siglo XIX, instalando luz para favorecer las fachadas, quitando
ambulantaje, dándole vida de cafés, restaurantes y actividades
culturales. Además, viene el que consideran será el segundo
acuario más grande del mundo, que tomará como modelo el
de Monterey, en California, con una inversión públicoprivada
de 45 millones de dólares. Y se está reconstruyendo el que es
el segundo faro más alto del mundo. Y se construye un parque

público que tendrá 10 hectáreas.
Total, Sinaloa tiró la casa por la ventana en este Tianguis Tu

rístico para presentar a los touroperadores (agencias de viaje)
y las aerolíneas que está lista para empezar a crecer turística
mente. El siguiente paso: Traer a las cadenas hoteleras.

El gobernador Quirino Ordaz nos dice que ellos esperan
traer cadenas hoteleras y reactivar Mazatlán como un destino
moderno para los visitantes.

DE LA MADRID: MAZATLAN
FUERA DE ALERTAS

El tema con Mazatlán, y Sinaloa en general, es sacarlo de su
imagen de estado conflictivo. Quirino nos dice que los hechos
de violencia son focalizados. Incluso, el secretario de Turismo,
Enrique de la Madrid, nos recuerda que Mazatlán está fuera
de las alertas para turistas estadunidenses. Y que se apoyó a la
reconstrucción del malecón y el centro del destino, pero tam
bién con la autopista que une Durango a Mazatlán, dándole
una conectividad que no se tenía.

Estamos frente a un relanzamiento de Mazatlán, pero que
va más allá Es el relanzamiento de Sinaloa, como estado turís
tico, pues hasta la fecha ha sido una entidad totalmente agro
pecuaria. Y ahora busca tener vocación turística con Mazatlán
como punta de lanza, aprovechando sus costumbres, su gente
y su deliciosa gastronomía. Los primeros pasos ya se dieron.
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TIANGUIS: AMIKOOVISA, CONCANACO
SERVYTUR, CNET, ASETUR
Más que feliz estaba Ángel Rodríguez, quien junto con su so
cio Carlos Peralta, firmaron en Mazatlán un convenio con Visa
para su parque temático Amikoo. en la Riviera Maya.

El exbanquero, ya transfonnado en un hotelero desde hace
dos décadas, nos dice que se trata de un parque temático basa
do en la cultura maya. Pues Visa confía en dicho parque. Y Luz
Adriana Ramírez, directora de Visa, ve potencial en su alianza
para medios de pago. Visa busca el turismo de América Latina
como actividad en la que los medios de pago son clave.

Por otro lado, José Manuel López Campos, el nuevo presi
dente de ConcanacoServytur, vino al Tianguis Turístico para
recuperarla influencia que tenían como representantes turísti
cos. Y es que con sus luchas intestinas, los de la Confederación
de comerciantes y servicios turísticos cedieron los espacios. Y
ya ve lo que dicen: Los vacíos se llenan.
El que no desaprovechó la oportunidad fue Pablo

Azcárraga, del Consejo Nacional Empresarial Turístico, quien
ha logrado posicionarse como un intermediario representa
tivo con el gobierno. Y Pablo tomó la palabra para apoyar la
construcción del nuevo aeropuerto capitalino, por eso ya sabes
quién. De igual manera, Fernando Olivera, presidente de la
Unión de Secretarios de Turismo de México (Asetur), pidió que
se mantenga la construcción del actual aeropuerto.

Será el sereno, pero el apoyo para continuar con la cons
trucción del nuevo aeropuerto fue el tema de comidilla de toda
la reunión, donde, por cierto, el secretario de Turismo. Enrique
de la Madrid, abundó en la necesidad de contar con más avia
ción para el turismo, máxime cuando ya somos el sexto país
más visitado del mundo. Todos a favor de mantener la cons
trucción. Y no estaban de acuerdo con Carlos Slim.

PACTO POR LA PRIMERA INFANCIA,
CLAVE EN POLÍTICAS PÚBLICAS
Bien por los candidatos presidenciales Meade, Anaya, Zavala,
y El Bronco, quienes ya firmaron el Pacto por la Primera In
fancia. Se trata de diez puntos clave para diseñar una política
pública a favor de lo más importante que tenemos, los niños.
Es una iniciativa promovida por 300 organizaciones civiles que
debe estar en el centro de las políticas públicas. Lástima que
López Obrador todavía no lo ha firmado.
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Airbnb, ¿se puede competir?
MAZATLÁN. El reto

que impone a la ac
tividad turística
formal la penetra
ción creciente de
los servicios "extra

hoteleros" que co
nectan a demandantes y oferentes de es
tancias cortas en diferentes países, llegó
hasta la Conago, que preside el goberna
dor de Tabasco, Arturo Núñez.
Le puedo confirmar que la Unión

de Secretarios de Desarrollo Turísti
co (Asetur), que preside el secretario
de Turismo de Guanajuato, Fernando
Olivera, pidió que se incorpore en la Ley
de Turismo Federal una legislación clara
sobre las llamadas economías colaborati
vas como Airbnb. para que la renta de de
partamentos y casas paguen impuestos,
como lo hacen los hoteles y moteles.

Es un modelo de viaje de gran acepta
ción global, nova a cambiar y está tenien
do éxito; es indispensable conocer cómo
se ha aceptado en otros países, pues la
mayoría de los gobiernos y sus oferentes
de servicios no consideran que sea parejo
el piso con la competencia extra hotelera.

De hecho, los gobiernos de la Ciudad
de México, que a partir de este martes en
cabezará por unos meses José Ramón
Amieva, y Quintana Roo, de Carlos
Joaquín González, firmaron un convenio

con Airbnb, representado por Chris Leha
ne, líder de Global Policy y Public Aífairs
para esta plataforma global de contacto,
para que en cada operación de reserva y
pago, se retenga 3% del impuesto de hos
pedaje y se entere a los estados.

De acuerdo con la información dispo
nible, los viajeros mexicanos que usaron
Airbnb, crecieron en 169% y en llegada
de viajeros internacionales la expansión
fue de 152%.; Los anfitriones que los re
ciben tienen una edad promedio de 41
años, 50% son mujeres, y la edad pro
medio del huésped, de 35 años, y perma
nece alrededor de 3.6 noches. El ingreso
total registrado por los anfitriones fue de

243.8 millones de dolare: además, de sep
tiembre de 2016 a septiembre de 2017, los
huéspedes de Airbnb gastaron 36 millones
de dólares en restaurantes en la CDMX.

Lo que trascendió es que Lehane y
Olvera acordaron revisar las condicio

nes de operación de estas platafomias de
contacto, porque Quintana Roo y la CDMX
fueron los primeros de América Latina en
llegar a acuerdos con Airbnb y ya se han
suscrito acuerdos de colaboración con
Colima, Yucatán, Baja California Sur, Ja
lisco, Guerrero y desde el domingo con
Sinaloa. Aún el grueso de los estados que
son destino turístico está resistente porque
no es lo mismo recaudar 3% del impuesto

al hospedaje, que el que esta oferta tenga
una adecuada regulación en la Ley Gene
ral de Turismo, ya que los anfitriones no
pagan ni IVA ni ISR ni tampoco tienen el
uso de suelo para destinar sus casas habi
tación como vivienda en renta temporal.
El tema será abordado en la reunión

anual que se inicia este miércoles en Ar
gentina del World Travel Tourism Council,
que dirige la mexicana Gloria Guevara,
como parte de las tendencias globales que
este organismo, que representa al sector
privado mundial, junto con la Organiza
ción Mundial de Turismo, que encabeza
Zurab Pololikashvili, están discutiendo
para definir líneas generales que marquen
la regulación global de la oferta no hotele
ra, que se expande a pasos agigantados en
esta era digital.
DE FONDOSAFONDO

#SinaloaSeSuma... Ayer, Sinaloa, que go
bierna Quirino Ordaz Coppel, se sumó
a la lista de estados pioneros en adherir
se a la política inmobiliaria del gobierno
federal, que busca impulsar un mayor
despliegue de infraestructura de teleco
municaciones mediante el Programa de
Arrendamiento de Inmuebles (públicos).

Forma parte de los proyectos de In
fraestructura Pasiva ordenados por la Re
forma de Telecomunicaciones y permite
que los operadores arrienden espacios

Fecha: 18/04/2018

Página: 5

Area cm2: 347

1 / 2

Columnas Económicas

Alicia Salgado; Cuenta corriente

Alicia Salgado

Costo: 27,100

Página 16



en inmuebles públicos para colocar su in
fraestructuray ampliar la cobertura de sus
redes. Las rentas ofrecidas por el gobierno
federal y los gobiernos estatales son hasta
cuatro veces más baratas que las ofrecidas
en el sector privado, lo que se traducirá en
menores precios para los usuarios finales.

Sinaloa, Colima, Querétaro, San Luis
Potosí, México, Zacatecas, Oaxaca y Yu
catán han comprendido la necesidad de
contar con una mayor cobertura de ser
vicios de telecom para sus habitantes y lo
que esto beneficia a sus estados en térmi
nos de productividad y competitividad.

Con los inmuebles aportados por Si
naloa ya son más de 16 mil los que serán
ofrecidos a los operadores a través del Sis
tema de Arrendamiento de Espacios ARES,
desarrollado y operado por el INDAABIN,
mediante un trámite 100% en línea.

No hay que olvidar que este progra
ma fue galardonado el mes pasado por la
Cumbre Mundial de la Sociedad de la In
formación de las Naciones Unidas, como
el mejor programa del mundo para pro
mover el despliegue de infraestructura de
telecomunicaciones.

#FinalDe... la llamada Diarrea Legisla
tiva... Increíble la propuesta que se presen
ta al cierre de esta LXIII Legislatura por el
presidente de la Cámara de Diputados, el
priista Edgar Romo García, para reformar
el Reglamento de la Cámara baja, a fin de
crear un Sistema de Evaluación de Dipu
tados, que sea completamente público y
tenga por objeto evaluar el desempeño del
trabajo legislativo de todas las y los dipu
tados, también que permita determinar la
calidad y contenido de las propuestas que
se presentan ante el pleno por los diputa
dos (los que integrarán la LXIV Legislatura

serán reelegibles por un segundo periodo),
para que tengan la sustentabilidad legal y
política que mejore el tránsito de leyes y
evite la dictaminación negativa masiva
que observamos en estos días.

Puede resultar complicado, pero el sis
tema deberá difundirse permanentemen
te en el sitio electrónico de la Cámara de

Diputados y las conclusiones de las eva
luaciones serían actualizadas al término
de cada periodo de sesiones. ¿Cree que
exista sensibilidad legislativa para auto
rregularse? ¡Si no es hoy, no será nunca!

Si le reelección está a la puerta, ¿por
qué no asegurarse de la profesionali
zación legislativa, con la evaluación del
desempeño de los diputados, de manera
que no se juzgue su trabajo por asistencia
o ausencia, sino por el trabajo que realizan
representando a sus ciudadanos o grupos
sociales o económicos.
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FUERADELACAJA

Macario
Schettino

Informalidady capital
humano
Sesenta por ciento de los

mexicanos tiene ingresos
equivalentes a menos de

10 dólares diarios, medidos por
capacidad de compra. Traducido
a pesos normales, son 100 pesos
diarios, 3 mil al mes, que es un
poco más de un salario mínimo.
Ese es nuestro principal pro
blema económico hoy: ese 60%
de los mexicanos no tiene acceso

a una vida cómoda y segura.
Por otra parte, el 60 por ciento

de los trabajadores mexicanos
se encuentra en informalidad, lo
que significa que no tiene seguri
dad social (pensión). De acuerdo
con la medición multidimensio

nal de la pobreza, es al menos
vulnerable. Pero no es sólo la

falta de una pensión para cuando
envejezcan, sino que desde hoy
no les alcanza. Mientras que sólo
1 de cada 4 trabajadores for
males gana menos de 2 salarios
mínimos (y parte de ellos tiene
ingresos adicionales), en la infor
malidad esta proporción llega a 2
de cada 3, es decir 66 por ciento.
Más todavía, con base en los

datos publicados por INEGI que
llegan a gran nivel de detalle en
informalidad, podemos estimar
que 40 por ciento de los mexica
nos trabajan de manera infor
mal en sólo cuatro actividades:

campo, construcción, servicio
doméstico y comercio, con ingre
sos que, en el mejor de los casos,
rondan dos salarios mínimos.

En suma, informalidad y po
breza son prácticamente sinó
nimos en México, y es absurdo

creer que uno de los dos términos
se resolverá sin resolver el otro.

Por ello, todas las propuestas
orientadas a reducir la pobreza
que no sean compatibles con la
formalización de los trabajadores
serán inútiles, ymuyprobable
mente contraproducentes. San
tiago Levy ha insistido mucho en
que la informalidad está asociada
a la improductividad, y ambas al
reducido tamaño de las unida

des de negocio: las microempre
sas tienen una productividad tan
reducida que no pueden enfren
tar los costos de la formalidad

(impuestos, pero sobre todo
pensiones).
A esta columna le parece que

el origen del problema es de ca
pital humano. No me refiero con
ello sólo al problema del conoci
miento, que ilustran los datos de
PISA que comentamos ayer. Me
refiero también a la falta de vo

luntad de emprendimiento, a la
ausencia de liderazgo, a la creati
vidad misma, características que
el sistema educativo mexicano

destruye, en ese afán de homo
geneización que le caracteriza
desde su fundación como meca

nismo legitimador del régimen de
la Revolución.

No ignoro que siempre hay
ejemplos de personas que han
logrado sobrevivir a ese sistema
para convertirse en destacados
representantes de nuestro país en
diversos ámbitos. Pero no finja
mos, son un puñado.
La reforma educativa ha sido

un gran avance en varias dimen
siones. Quitarle al sindicato el

control fue un gran paso, promo
ver la evaluación y mejoramiento
continuo de los maestros es otro.

Pero el énfasis en igualar a los
alumnos es un problema mayor,
y ni siquiera es explícito. Puesto
que la única forma de igualar es a
la baja, no es de extrañar que Mé
xico tenga un resultado prome
dio en PISA sólo inferior a Chile y
Uruguay, pero en porcentaje de
jóvenes en excelencia, casi toda
América Latina esté por encima
de nosotros. Gran promedio, cero
liderazgo.
Pero el discurso nacional si

gue siendo en contra de líderes
y emprendedores, en contra del
éxito individual. Se trata de un

discurso colectivista que sigue
vigente en la escuela y se aprende
a conciencia. Y cuando la acción

colectiva es un fracaso, como nos
ocurre en los deportes, y ahora
en la política, nos invade el pesi
mismo y la depresión. Tenemos
que entender que el futuro del
país depende esencialmente de la
producción de líderes en todos los
ámbitos. Y para ello, de verdad
hay que transformar la escuela.
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Nuevo aeropuerto:¿el 'cállate, Chachalaca"del 2018?
Era el año de 2015. En septiembre de 2014 se

había dado a conocer el proyecto del nuevo
aeropuerto de la Ciudad de México (NAIM).

La idea provino originalmente de un ingeniero
agrónomo, especialista en zootecnia de la Univer
sidad de Chapingo, Sergio Samaniego.
Su trayectoria profesional estaba relacionada

principalmente con el tema de avalúos, tanto en el
Indabin como en su despacho, Agrourbano.
Samaniego accedió a José María Riobóo, presi

dente del grupo constructor que lleva su apellido.
Riobóo, como lo sabe el gremio de constructo

res, había desarrollado proyectos diversos para
el sector privado, con clientes como El Palacio de
Hierro y el ITAM. Pero gradualmente se especia
lizó en vialidades y construyó por ejemplo los
pasos a desnivel de Emiliano Zapata y Municipio
Libre, sobre Calzada de Tlalpan.
Sin embargo, la obra por la que fue mayormente

conocido fue el distribuidor vial de San Anto
nio, y los segundos pisos de libre acceso, desa
rrollados durante la administración de AMLO en
elDF.
La localización del NAIM fue analizada desde

el sexenio de Felipe Calderón. La SCT desarrolló
estudios y análisis que definieron desde enton
ces que Texcoco era el lugar óptimo para su ubi
cación. De hecho, un alto funcionario de la SCT de
entonces me dijo que la única razón por la que no
se anunciaba el arranque del proyecto era porque
consideraban que no era prudente hacerlo en el úl
timo año del gobierno de Calderón.
Uno de los criterios fundamentales para la elec

ción del lugar fue la disponibilidad de terrenos,
algunos federales y otros adquiridos en la admi
nistración de Felipe Calderón.
El proyecto de Ateneo se canceló en 2002, de

bido a los problemas con los ejidatarios del muni
cipio y al titubeo del gobierno de Fox, que no quiso

desgastarse con el problema social que se desató.
Sergio Samaniego, como agrónomo, cuestionó

la viabilidad de la localización porque el nuevo
proyecto estaba en terreno blando, lo que gene
raba complicaciones y costos en su construcción y
mantenimiento.

Durante 2015, trabajó con Riobóo en la idea de
un proyecto alterno, para operar simultánea
mente dos aeropuertos: el actual y Santa Lucía.
En noviembre de ese año, junto con legisladores

de Morena, que debutaban en la Cámara de Dipu
tados, presentaron el proyecto a las autoridades.
Desde el arranque se mostró su inviabilidad

desde el punto de vista aeronáutico, por el con
flicto en las trayectorias de aproximación de
los aviones, a los dos aeropuertos en operación
simultánea.

Bernando Lisker, de la agencia Mitre, líder
mundial en investigación aeronáutica, ha seña
lado una y otra vez la inviabilidad del proyecto de
AMLO por el conflicto en las rutas de aproxima
ción de las aeronaves a los dos aeropuertos en el
marco de una operación comercial.
Lisker, imparcial como es, ha dicho que el de

AMLO "es un proyecto de buena fe, pero sin viabi
lidad aeronáutica".

La obstinación de AMLO con un tema que cla
ramente está incorrecto puede costarle más de lo
que cree, tanto que su equipo ha buscado matizar
el discurso.

Ayer Tatiana Clouthier, su coordinadora, habló
de suspender temporalmente las obras para re
visar contratos y luego decidir si siguen o no.
La realidad es que los costos de pararlo serían

gigantescos, mucho más que los ahorros que pre
tende obtener.

Convertir un proyecto equivocado en el em
blema de la campaña podría ser para López Obra
dor el: "¡Cállate, Chachalaca!" del 2018.
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¿Histerias o historietas
para gobernar?
La decisión del NAIM110 se puede
reducir a un cuentito tendencioso
Cuando López Obrador estaba en su primera cam

paña, Carlos Slim ya estaba ahí como un exitoso y
respetado empresario.

Y mientras el tabasqueño no tenía ni buscaba traba
jo, a la espera de la siguiente campaña, el ingeniero se
guía trabajando para hacer crecer sus empresas y su
fundación.

Vamos, Slim no necesita ni de López, ni de Meade,
ni de Anaya, ni de nadie para mantener sus actividades
empresariales. Lo que necesita Carlos Slim, Pepe y Toño,
el resto de los empresarios y todos los mexicanos es cer
teza, respeto a la ley, garantías de que no va a llegar al
guien a querer imponer su voluntad por encima de todos
los demás.

A Slim no lo manda nadie (quizá sus nietos), nadie lo
obliga a salir a defender la lógica de un país que ha dado
con la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional
de México (NAIM) un verdadero primer paso hacia el es
tatus de economía desarrollada.

Hace ya varios años que se pidió la opinión de los que
estuvieran a favor y en contra del proyecto de un nuevo
aeropuerto, y la conclusión de las mesas de discusión que
ya se llevaron a cabo fue que a pesar de que el terreno es
impropiado para construir una terminal aérea, sí existe
la tecnología para llevarlo a cabo de una manera exitosa.
Se concluyó que no había otro terreno donde se pu

diera construir un nuevo aeropuerto que fuera viable por
distancia, conectividad y sobre todo rutas aéreas. Eso se
decidió y se puso manos a la obra.
Pero la peor parte de esa muestra de lo encolerizado y

autoritario que es Andrés Manuel López Obrador fue su

confesion de parte de que el decide a quien le daría con
cesiones, él decide a quién le quitaría los contratos otor
gados, él decide que se cancelaría un aeropuerto para
construirlo donde él quiere.
Que Carlos Slim haga con su dinero el aeropuerto, le

otorgamos la concesión. Una frase que proyecta una po 
sición autoritaria. La coartada de la asamblea del pueblo
para decidir a mano alzada es una simple mascarada pa
ra decisiones preconcebidas.
La estrategia de querer llevar una decisión que corre

por esos carriles de la legalidad, la inversión, las decisio
nes técnicas al terreno de la emoción de su pueblo bueno
es muy peligrosa.
No se puede reducir una decisión tan importante, co

mo cancelar una obra en curso como en NAIM, a un
cuentito con ilustraciones tendenciosas y acusaciones
huecas.

La historieta "Un aeropuerto que no debe aterrizar"
demuestra que todo el tinglado antiNAIM no tiene otro
objetivo que hacer campaña.
La propaganda busca polarizar, tocar las fibras emo

cionales de quien tenga ese panfleto en sus manos para
llegar a la conclusión de que el NAIM es para ricos y que
ellos están del lado del pobre pueblo bueno.
El problema de López Obrador en esta estrategia, que

parecía impecable por parte de sus expertos en propa
ganda goebbeliana, es que no pudo resistir sacar al ver
dadero Andrés Manuel que lleva dentro.
El ataque a Carlos Slim pasa por su intolerancia con

las opiniones de un hombre respetado en el mundo, pero
sobre todo deja ver que aquello de las leyes, la certeza y
la confianza no son asuntos de su más mínimo interés.
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Los otros planes de la señora de la Bolsa
No hace falta decir que el mundo finan

ciero es muy masculino; que bancos,
aseguradoras, casas de bolsa y fondos

de inversión cuentan con muy pocas mujeres
en sus equipos. Lo mismo, en los consejos
de administración de las empresas que hoy
cotizan en BMV.
Será por eso que sorprendió a muchos en el

sector que la futura segunda Bolsa (BiVA) haya
nombrado a María Ariza como su directora
general. Ella será la primera en dirigir un piso
de remates en la historia del país y de América
Latina. Tampoco hay muchas más en el resto
del mundo: sus pares son la presidenta de la
Bolsa de Bombay, la de Arabia Saudita y la
del Nasdaq.
"Soy una gran impulsora de las mujeres en el

sector financiero", dice Araiza, quien mientras
prepara el debut de BIVA para fines de julio,
combina esta tarea con el lanzamiento del primer
Comité de Mujeres Inversionistas de México.
Hasta marzo de este año, Ariza había acumu

lado cinco años de experiencia como directora
general de la Asociación Mexicana de Capital
Privado (Amexcap), un organismo dedicado a
fomentar este sector en el país. Además fundó
su propia empresa (Facial Design) de productos
para las mujeres. Y desde ese espacio comenzó
primero de manera informal y luego con más
institucionalidad, como parte de la propia
Amexcap, la idea de darle visibilidad y apoyo
al bando femenino. "Hoy apenas 2 por ciento
de los fondos de capital privado cuenta con
mujeres y solo en 10 por ciento de los proyectos
que han recibido recursos de los fondos de
v/enture capita!', afirma Ariza.
La intención de este comité es la de crear

una red de mujeres inversionistas, generar
estadísticas acerca del balance de género en
este sector y aumentar la presencia de mujeres
en las decisiones financieras de las empresas.
"Arrancamos con esta idea hace dos años y en

diciembre de 2017 el Consejo de la Asociación
nos aprobó la creación del comité", agrega.

Las otras pioneras que la acompañaron
en esta cruzada son Christine Kenna, socia
del fondo de inversión Ignia; Sofía Garrido,
del fondo General Atlantic; Daphne Salinas,
socia de 500 Startups, y la ángel investor
Anna Raptis.
Sin duda estamos viviendo un women moment,

que arrancó en EU con denuncias de acoso y
que afortunadamente abrió la discusión de
género a otros ámbitos.
Mientras Ariza y Kenna terminaban en enero

de diseñar su comité, Magdalena Carral lanzó el
capítulo mexicano de la Asociación de Mujeres
Consejeras. Según esta nueva organización,
seguimos siendo uno de los países más reza
gados de la región con apenas 6.1 por ciento
de presencia femenina.
El 23 de julio se pondrá en marcha BIVA y

desde este nuevo rol María Ariza seguirá im
pulsando que las mujeres volteen a este sector
y que las empresas generen los espacios y los
apoyos para su genuina inclusión. M
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IN
VERSIONES

:: De manteles
largos
Grupo Lala tiene dos cosas
que festejar: uno, la colo
cación exitosa de 3 mil mdp
en certificados bursátiles

en el mercado mexicano, y
dos, que se ubicó como la
mejor empresa mexicana en
el ranking RepTrak 2018 que
divulgó el Reputation Insti
tute. Y es que la firma nacida
en la Comarca Lagunera que
comanda Eduardo Tricio,
en una escala de O a 100

obtuvo 74 puntos, en el que
las firmas extranjeras ocupan
los primeros sitios, y que
lideró Sony con 79.2 puntos.
Sin duda que este avance
compromete a Lala, pero
también al resto de las firmas

mexicanas para pelear de tú
a tú con las extranjeras que
operan en nuestro país.

:: Televisa, por
internet
En la competencia por el
mercado de telecomunica

ciones Televisa no se queda
atrás y entrará con todo al
internet para el hogar con
Blue Telecomm Inalámbrico,
una conexión a la red que no
requiere cables ni instalado

res. Este servicio se antoja
por demás accesible, ya que
está enfocado en hogares que
no tienen una conexión de ca

ble o fibra óptica porque los
proveedores no llegan a su
zona o no tienen capacidad.

:: Inversión atunera
LAP Latín American Part

ners e Ignia anunciaron la
conclusión de una inversión

por parte de Central Ameri
can Mezzanine Infrastructure
Fund II LP en Procesamiento

Especializado de Alimentos
(Grupo Procesa), un produc
tor de atún fundado en 2003

en Chiapas, México. Como
parte de la transacción,
Central American adquirió la
totalidad de la participación
de IGNIA en Grupo Procesa.
Esta inversión diversifica el

portafolio de la compañía,
y le permite participar en el
mercado mexicano.

:: Reelecto
Asociaciones de empresa
rios gasolineros de 32 enti
dades del país, integrantes
de la Organización Nacional
de Expendedores de Petróleo
(Onexpo) Nacional, reeligie
ron a Roberto Díaz de León

para un segundo periodo
anual como su presidente.
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México SA
w Slim, el menos autorizado

NAICM: negocio del adiós I ¿Beneficios para millones?
Carlos FernándezVega

En Los Pinos dicen que el modelo
es maravilloso (lo propio aseguran
los multimillonarios empresarios

involucrados) y de ahí su permanente de
fensa, pero, como siempre, la versión ofi
cial es de dudosa credibilidad, porque el
discurso no se ha modificado un ápice en
36 años, ni los resultados: la concesión
y/o cesión al capital privado de los bienes
de la nación, los jugosos contratos de obra
pública, las coinversiones públicopriva
das, etcétera, etcétera, de tal o cual nego
cio o proyecto (a costillas del país) que se
les ocurra "representa un beneficio para
millones de mexicanos".

A lo largo de dicho periodo son ya incal
culables las defensas en tal sentido (siem
pre dejan a deber el beneficio para millo
nes, aunque la corrupción está
garantizada), pero la más reciente de ellas
se enfoca a la construcción del Nuevo Ae

ropuerto Internacional de Ciudad de Mé
xico (NAICM), jugosísimo negocio en el
que participan unos cuantos empresarios,
todos ellos ligados al poder político y con
(crecientes) fortunas de cuento de hadas.

Resulta que el candidato con apodo de
pez ha cuestionado no sólo el voluminoso
cuan creciente presupuesto para la cons
trucción de la citada terminal aérea, sino
la ínfima calidad de los terrenos en los

que se construye y el peligro que ello im
plica, dado el permanente hundimiento de
la zona.

Ante tal posicionamiento la reacción gu
bernamental ha sido histérica, y entre lo
más reciente se cuenta la salida pública de
Carlos Slim, empresario consentido desde
los tiempos salinistas: "Si se cancela la
construcción del NAICM se frenará el

desarrollo del país, porque la obra repre
senta bienestar para 5 millones de habitan

tes de la parte mas marginada de la Zona
Metropolitana del Valle de México... (los
candidatos) no tienen por qué meterse
(¿¿¿???); es una decisión que se tomó hace
cinco años, es más, estaba tomada desde el
gobierno de Fox; no veo qué discuten"
(por cierto, Aurelio Ñuño repite como pe
rico lo dicho por el empresario).
Existen señalamientos de que Slim tomó
el micrófono (solo él; ¿dónde quedaron
los demás beneficiarios de los contratos?)
por instrucciones de Peña Nieto (versión
que niega el vocero presidencial, pero que
nadie cree) y Carlos Salinas, pero los ar
gumentos del empresario son una mezcla
de defensa del negocio ("es una obra que
tal vez sólo sea comparable con el Canal
de Panamá, no por la inversión, sino por
sus efectos económicos y sociales) y peta
te del muerto en contra del candidato mo

renista ("me daría miedo si se aplican cri
terios equivocados para las inversiones").

El horror, pues, pero si se trata de crite
rios equivocados la historia de esos 36
años es prolífica: rescates por doquier (to
dos a cargo del erario), como en los casos
de la banca, carreteras, líneas aéreas, in
genios azucareros y un larguísimo etcéte
ra que los mexicanos han pagado y segui
rán haciéndolo durante cuando menos los

próximos 30 años, mientras los beneficios
para millones se mantienen prófugos. Y a
ello se suman obras inservibles, inacaba
das, inexistentes, permanentemente repa
radas, socavones aquí y allá, y muchísi
mo más, siempre con presupuestos
inflados y resultados desastrosos para la
nación. Por cierto, ¿quiénes son los pro
pietarios de los terrenos en donde se cons
truye el nuevo aeropuerto?

Lo anterior ha costado cuesta miles y
miles de millones de pesos y, desde luego,
la permanente cancelación de los siempre
prometidos beneficios para millones.
Pero versión Slim, ¿ello sería producto
de criterios equivocados o simplemente
producto de una práctica que forma parte
del modelo que él usufructúa y defiende?
¿Cuál de las dos? Porque todo indica que
si la primera de ellas lo beneficia todo es
correcto, pero si lo dejan afuera de las
mieles entonces es lo contrario.

En tiempos de Carlos Salinas de Gortari,
Carlos Slim se quedó, entre otras muchas
cosas, con Teléfonos de México y para to
mar el control sólo necesitó 20 por ciento
de las acciones. A cambio, el gobierno le
garantizó un negocio cerrado (léase el
monopolio del Estado se convirtió en un
monopolio privado), que fue tomando
otro rumbo con la aparición de la telefo
nía celular, negocio en el que el empresa
rio es el mandamás. De acuerdo con las

cifras oficiales, las líneas telefónicas fijas
se pararon en 20 millones en toda la Re
pública, pero a estas alturas hay alrededor
de 120 millones de celulares. El primer
negocio le sigue dejando muy buenas ga
nancias, pero ya no crece, porque el se
gundo es una catarata de utilidades.

Y también recibió y recibe concesio
nes mineras, jugosos contratos de obra
pública, acceso al petróleo, negocios fi
nancieros y lo que se les ocurra, que le
han generado utilidades de cuento de ha
das. Entonces, ¿eso fue producto de crite
rios equivocados, de negocios público
privados, de influencias políticas o sim
plemente de un modelo económico con
sus códigos y vales de despensa que todo
lo permite, siempre y cuando se salpique
donde debe?
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El empresario (uno de los mayores bene
ficiarios del modelito) se fue hasta la coci
na y reivindica su derecho a pronunciarse
como le dé la gana sobre el tema que le dé
la gana, pero autoritariamente se lo niega a
los candidatos ("no tienen por qué meter
se") que andan tras el voto ciudadano y
abordando temas de interés nacional, como
la nueva terminal aérea. Entonces, ¿el tener
un jugoso contrato en la construcción del
NAICM le garantiza decir qué sí y qué no,
pero no a los candidatos, que calladitos se
ven más bonitos? De primaria.

Enterado de la espontánea conferencia
de Slim, Andrés Manuel López Obrador
dijo algo interesante: "El empresario está
en su derecho de opinar lo que quiera,
porque es parte de los contratistas que
edifican el NAICM. Si es, como dice él
(Slim), un buen negocio, que lo haga con
su dinero, si lo hace así se le puede dar la
concesión. Revisaremos los contratos del
aeropuerto y llamaré a los involucrados
para convencerlos de que no es un buen
negocio para la nación ni para los mexica
nos, pero sí para un pequeño grupo".

Entonces, Slim es el menos autorizado
para despotricar en contra de los críticos
del modelito: dice que "sólo" tiene 8 por
ciento en el NAICM, pero financia su par
ticipación con el ahorro de las Afore, que
es otra parte de sus negocios.

Las rebanadas del pastel
No pasa día sin que el candidato de los
triangulitos y moches se le vaya al cuello
al moreno. Bien, que digan lo que se les
pegue la gana, pero más allá de ello ¿ten
drán propuestas? Todo indica que no.
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Dinero

Tucamlo: todos unidos contra "ya saben quién"
Pareja dispareja: Slim y el Sub Los indecisos

Enrique Galván Ochoa

Faltan dos meses y medio para el
primero de julio y Andrés Ma
nuel López Obrador sigue en
cabezando la intención del voto

(44.4 por ciento, de acuerdo con el índice
electoral Bloomberg). Surge el Tucamlo
todos unidos contra ya saben quién
con la clara finalidad de bajarlo y cerrarle
el paso a Los Pinos. Hacen causa común
personajes tan dispares como el empre
sario Carlos Slim y el hermano de la ex
subsecretaría de Población de la secre

taría de Gobernación y diputada priísta,
Mercedes Guillén Vicente. (El hermano
en cuestión es el subcomandante Marcos,
hoy Galerno). ¿Puede imaginarse pareja
más dispareja que la de Slim y Marcos?
Por supuesto, son activos miembros del
Tucamlo los otros candidatos: Meade,
Anaya, Margarita y El Bronco Rodríguez.
Los consejeros del INE encabezados
por Lorenzo Córdova que subieron a
Margarita y los cuatro magistrados que
hicieron lo mismo con El Bronco, a pesar
de las irregularidades que cometieron en
la colecta de apoyos. Los cúpulos de
las cúpulas empresariales. Y un sinfín
de personajes de segunda categoría. Sin
embargo, esta campaña presidencial se
distingue de las anteriores por la hiperac
tiva participación de las redes sociales.
El nuevo video de las señoras popis, No
somos ovejas, está haciendo olas en la
red. Curiosamente, el mayor riesgo para
López Obrador a lo que apuestan sus
contendientes sigue siendo el mismo Ló
pez Obrador: un ademán, una declaración,
un paso en falso. Este fin de semana en su
gira por el norte de la República anduvo
pisando cerca del desfiladero.

LOS INDECISOS

Daniel Kerner, director para América

Latina de Eurasia Group considerada
como la mayor consultora internacional

de riesgos políticos opinó en Bloom
berg sobre las elecciones. No considera
que la participación de El Bronco Ro
dríguez logre un gran cambio. "El PRI
está tratando de repetir la estrategia del
estado de México y dividir al voto de
izquierda, pero no le va a quitar mucho a
López Obrador", advirtió. A la pregunta:
"¿Entre Anaya y Meade, quién tiene más
posibilidades contra López Obrador?",
señaló que el panista, ya que a Meade le
va a costar mucho crecer, dado el descon
tento. "¿López Obrador tiene una gran
ventaja: ¿es reversible?" Contestó: "Es
difícil. En elecciones pasadas, a partir
de mayo se movió bastante la intención
de voto. Sí puede cambiar, pero hoy
López Obrador está muy fuerte, debería
cometer un error muy grave." "¿Cuál es
la mejor opción para el PRI?" "Van a tra
tar de dividir, debilitar y desprestigiar a
todos, pero la demanda de cambio es tan
grande que no creo que tengan nada para
hacer", declaró. "Hay muchos indecisos
todavía, ¿qué impacto podrían tener en la
elección?" "Han bajado y en elecciones
anteriores las tendencias se consolidan a

partir de mayo. Es probable que los in
decisos se dividan entre todos los candi

datos". Así la opinión de Daniel Kerner,
director para América Latina de Eurasia,
de acuerdo con Bloomberg.

La mordida

¿Tenía rabia el can que la mordió en
estos días? (Una mordida de cuadrúpedo,
no de los ambulantes de la Miguel Hi
dalgo, comentaron sus malquerientes).
Tuvieron que darle tres puntadas a Xó
chitl Gálvez, candidata de Por México

al Frente al Senado. ¿Qué opina de la
acusación de lavado de dinero contra

Ricardo Anaya? "Estamos discutiendo
un tema que es muy fácil probarlo, ¿o le
faltan tompiates a Hacienda y a la Procu
raduría General de la República o qué?"
Aunque defiende la inocencia del candi
dato presidencial ante los señalamientos
que existen en su contra por lavado de
dinero y por el que existe una investiga
ción en la PGR, dice que no hay más: si
es culpable, debe ir a la cárcel. Ups.

Ombudsman social

Asunto: El Sub

Al sup Marcos ahora sí le quedaría muy
bien ese dicho de que dé la cara, y, bueno,
está actuando como siempre en coordina
ción con su hermana que trabaja para el
PRI. ¿Cuál es la propuesta de Marcos?
Ahora sale diciendo que Andrés Manuel
descalifica a Marichuy, ¡qué farsante!
Queda claro que el subpriísta ya entró
como siempre que hay elecciones a cues
tionar a los candidatos de la izquierda
electoral, lo hizo cuando Cárdenas fue
candidato y lo ha hecho en contra de
López Obrador. Qué decepción, su cul
tura es la de la división, me queda claro
que este personaje fue un montaje de
Salinas de Gortari. Hoy lo demuestra
nuevamente. Saludos, mi sup, (supuesto
subcomandante Marcos).

David Liévano (Gmail)

R: Y pensar que hubo varios muertos en
su famosa insurrección.

/ Twiteratti
Ahora que, afortunadamente, se largó
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Mancera, siento que es un buen momento
para volver a decirle DF y olvidarnos de
esa ridiculez de CDMX.

@Miriam_Junne

Mi abuela era telegrafista y mantuvo
sola a siete chamacos, compró un de
partamento enorme (del ISSSTE) y se
iba de dancing cada fin de semana. En
eso pienso cuando hablan del peligro de
"volver al pasado".

@karlamotte

México no es Slimlandia don Carlos.

@VictorCortesC

El nuevo aeropuerto
sería de los más caros
del mundo

Localización Millones Inversión

Pasajeros
 al año

1. El Cairo (Egipto) 27.7 18,400
2. Hamad (Qatar) 37.3 15,500
3. LondresHeathrow 75.7 13,000
4. Frankfurt (Alemania) 60.8 5,700*
5. HanedaTokio (Japón) 79.9 702*
6. Aeropuerto Central 9.8 689*

de Japón
7. Munich (Alemania) 42.3 445*
8. Hong Kong (China) 70.3 269*
9. Singapur 62.2 234*

(Ciudad de Singapur)
10. Incheon (Corea) 57.8 4,600*
11. Nuevo Aeropuerto 50 13,000

Internacional de
Ciudad de México

No hay un modo confiable de comparar lo que han costado
otros aeropuertos con el de Ciudad de México. Algunos tienen
muchos años en servicio y han sido ampliados y remodelados
recientemente. Sin embargo, el NAICM está hundiéndose
por la explotación del acuífero. Serán necesarias inversiones
adicionales para enfrentar este problema que lo convertirán
en uno de los más costosos del mundo.
* Renovaciones recientes
Cifras en millones de dólares

Fuente: Portales de los aeropuertos
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Clembuterol, practica común para engordar ganado
* Suben precios de ia Roma y del Valle luego de sismos
* Anuncia Pemex alianza con Linde para hidrógeno

Julio Brito A

j Liliobrito@cronica.co m. mx
jbritoa@yahoo.coin
Twitter: @abritoj

El exsecretario de Agricultura, Ga
nadería y Desarrollo Rural (Sagar
pa), José Calzada, dejó una bomba
de tiempo al nuevo titular de Sagar

pa, Baltazar Hinojosa. El tema del dopaje
positivo a clembuterol del boxeador Saúl
El Canelo Alvarez, puso al descubierto es
te grave problema que va más allá de evi
denciar las malas prácticas de los rastros y
las autoridades municipales, quienes per
miten las engordas con la sustancia. El pro
blema de raíz es revisar, a fondo, el padrón
de las empresas que distribuyen y comer
cializan el clembuterol, así como detectar
el contubernio que existe entre esas com
pañías y los introductores de carne para
engordar el ganado con este anabólico pa
ra maximizarlas ganancias económicas.
El Servicio Nacional de Sanidad, Ino
cuidad y Calidad Agroalimentaria (Se
nasica), necesita supervisar mucho más
a las empresas y rastros, además de apo
yarse de instituciones que investigan es
te grave problema, como el Laboratorio
de Ciencia de la Carne de la Facultad de

Medicina Veterinaria y Zootecnia de la
UNAM, quien, de acuerdo con estudios
y muestras, en 2017 documentó que el
93.1% tenía clembuterol.

REPUNTE. Si bien las colonias Roma

y Del Valle resintieron el impacto del sis
mo de septiembre de 2017, los precios y
las plusvalías se incrementaron y se espe
ra que mantengan esta tendencia, reveló el
portal inmobiliario Propiedades.com. La
zona Roma (conformada por las colonias
Roma Norte y Roma Sur) reportó un incre
mento de 10.6 por ciento en los precios por
metro cuadrado al pasar de 44,211 pesos a
48,913. "Durante el segundo semestre de
2017, la zona Roma reporta una tendencia
alcista, la cual se acentúa en el segmento
usado". La plusvalía en la Zona Roma es
de 10.5 por ciento. Por su parte, en Del Va
lle (que incluye Del Valle Norte, Del Valle
Centro y Del Valle Sur) los precios subie
ron 9.3 por ciento, de 35,265 a 38,574 pe
sos por metro cuadrado. Y la plusvalía en
esta zona es de 19.2 por ciento, la más alta
del sector de la vivienda plus.
CONVENIO. KIA Motors México y el
Colegio Nacional de Educación Profesio
nal Técnica (Conalep) Estado de México,
firman convenio para apoyar a estudiantes
y egresados de esta institución con estu
dios afines a la industria automotriz. Esta

alianza consta de dos vertientes que com
plementan el objetivo que tiene KIA de

apoyar la educación y generar empleos
en el país. La primera parte de este conve
nio es sumar a Conalep a la bolsa de tra
bajo de los distribuidores KIA y la segun
da parte de esta alianza trata de potencia
lizar el Programa de Educación Dual que
tiene Conalep.

ALIANZA. Como parte de su estrategia
para asegurar y hacer más eficiente el su
ministro de hidrógeno en sus refinerías, Pe
tróleos Mexicanos estableció una alianza

con la empresa alemana Linde para el su
ministro a largo plazo de este gas en la re
finería Francisco I. Madero en Ciudad Ma

dero, Tamaulipas. Ambas empresas com
binan sus fortalezas. Por un lado, Linde in
vertirá cerca de 40 millones de dólares para
la operación conjunta de la planta de hidró
geno, con capacidad para producir 42 mi
llones de pies cúbicos diarios. Pemex apor
tará la totalidad de la estructura operativa.

AUTORIZACION. La Comisión Fede

ral para la Protección de Riesgos Sanita
rios (Cofepris) autorizó a Sandoz, la di
visión de genéricos de Novartis, los re
gistros sanitarios de los antirretrovirales
Emtiicitabina/Tenofovir y Darunavir pa
ra el tratamiento de VIH/SIDA ¦.

Fecha: 18/04/2018

Página: 26

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Económicas

Julio Brito, Riesgos y Rendimientos

Julio Brito

Costo: 23,100

Página 27



NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES
CAMBIOS A LEY LABORAL
ENTRAMPADOS, POLÉMICA
INICIATIVA EN EL SENADO Y EN
TLCAN ASIGNATURA PENDIENTE
ALBERTO
AGUI LAR

*Inicici CCE campaña en redes sociales us ideas electorales
"mágicas"; AMIS convención en mayo y AMLO declina;
CRE este año Siretrac us robos; Ignia otra inversión

ÁS ALLÁ DEL optimismo que
Ma últimas fechas hay en torno

a la posibilidad de cerrar la
negociación del TLCAN en
mayo, lo cierto es que en los
temas más complicados, aún

no se dice la última palabra.
En las reglas de origen para autos si bien

hay ideas, el gobierno de Donald Trump
todavía no ha hecho un planteamiento
concreto.

También prevalece la caducidad a 5 años
del acuerdo, la exigencia para que las con
troversias se diriman en EU y la demanda
de que nuestras exportaciones agrícolas
se sujeten a temporalidad.
En lo laboral, igual los sindicatos ca

nadienses, cercanos a Napoleón Gómez
Urrutia, mantienen la pretensión de rom
per "el dumping" que México les impone
con remuneraciones ostensiblemente más
bajas, a lo que también se sumó EU.
Esta semana COPARMEX de Gustavo

de Hoyos, organismo que se mueve por
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aparte del CCE que preside
Juan Pablo Castañón, propuso
elevar a 98.15 pesos diarios
el salario mínimo, desde los
88.36 pesos vigentes.
Se trata de un posiciona

miento más bien ideológico,
puesto que en la práctica en
época electoral se antoja punto
menos que imposible tomar
decisiones al respecto.
Pero aún con el nivel que se plantea, la

hora salarial en México se pagaría por de
bajo de un dólar, 12 veces menos de lo que
puede recibir un trabajador de EU y Canadá.
Hay que recordar que ya con Barack

Obama el país de las barras y las estrellas
había presionado en este asunto, esto en
el contexto de las negociaciones del TPP
Como quiera la apuesta de los expertos es

que en este apartado poco se logrará avan
zar, ya que nuestra
economía no es ca
paz de absorber un
alza salarial relevan
te para acercarnos a
las condiciones de
nuestros socios.
Con el TPP hubo

cambios constitu
cionales, pero por
desgracia estos aún
se encuentran en

trampados más allá
de que se discuten
en el Senado los

ajustes correspondientes a la Ley Federal
del Trabajo.
Como parte de estos, tendrían que des

aparecer las juntas locales de conciliación
y arbitraje para sustituirlas por centros de
conciliación especializados que se mane
jarán en el ámbito del poder judicial.
Hay enormes resistencias, pese a que

se agilizarían los procesos de las disputas

que hoy pueden prolongarse
por más de 5 años. Además la
STPSacargode Roberto Cam
pa Cifrián tendría que contar
con una partida presupuestal
extra. Se habla de hasta 10 mil
millones de pesos con los que
hoy no se cuenta.
Por si fuera poco la iniciativa

para reglamentar las modifica
ciones a la ley secundaria del

artículo 123 no gusta ni siquiera al sector
laboral.
Y eso que fue presentada por los sena

dores Isaías González ligado a la CROC y
Tereso Medina de la CTM, dado que incor
poran ajustes al entorno de las "outsourcing"
que no gustan porque amplían los alcances
de la figura que previamente, en el marco
legal aprobado en los tiempos de Felipe
Calderón, se acotaban.

Por si fuera poco, para lo que hace a los
contratos de protección, el voto del tra
bajador que era secreto se hace abierto,
contrasentido si realmente se pretendieran
eliminar esas amarras.
Así que la modernización laboral ni para

atrás ni para adelante, con un desfase de los
tiempos puesto que se esperaba concluir el
24 de febrero y en el contexto de la amenaza
en el TLCAN, aún no resuelta.

***

DESDE EL LUNES el CCE que preside Juan
Pablo Castañón comenzó a involucrarse
un poco más en el momento que vive el
país. Son mensajes en redes sociales bajo
el paraguas "México mejor futuro". Van
dirigidos a empleados de las compañías y a
la población en general. Son ilustrados por
el caricaturista Francisco Calderón. Se alerta
acerca de los riesgos que existen de hacer
cambios al actual entorno con una "varita
mágica", esto a propósito de propuestas
electorales sin fundamento. En su momento
le adelanté que el organismo cúpula haría su
parte en la farragosa y delicada contienda
política que se vive.
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***

TODO ESTÁ LISTO para la Convención
Anual de Aseguradores que organiza la
AMIS que preside Manuel Escobedo y que
lleva Recaredo Arias. Será el 8 y 9 de mayo
en el Centro Banamex aquí en la CDMX. El
tema es "El impacto de la salud en la eco
nomía". Inaugurará José Antonio González
Anaya, titular de Hacienda. De los candida
tos apunte a José Antonio Meade, Ricardo
Anaya y Margarita Zavala. El que no estará
será Andrés Manuel López Obrador. Hace 6
años no le fue bien con dicho gremio.

***

SERÁ ANTES DE fin de año cuando la CRE
de Guillermo García Alcocer tenga listo el
"Siretrac", esquema orientado a amarrar
el abasto con las ventas que realizan las
estaciones de gasolina en el país, esto para
contrarrestar el robo de ese combustible.
Para entonces estarán ya no sólo el desarro
lio, sino las pruebas con los permisionarios.
Ya desde el año pasado las gasolinerías

reportan diariamente a la CRE formularios
con precios y volúmenes.

***

LA FIRMA CHIAPANECA productora de
atún Grupo Procesa acaba de cerrar una
transacción para recibir una inyección de
capital "mezzanine" por Central American
Mezzanine Infrastructure Fund II (CAMIF
II), en la que participaron la estadounidense
Latin American Partners (LAP) representada
por James Martin y Teseo Bergoglio y la
firma mexicana Ignia de Álvaro Rodríguez
Arregui. Fundada en 2003, Procesa es un
productor verticalmente integrado que no
ha dejado de crecer.

LA INICIATIVA PARA

REGLAMENTAR LAS

MODIFICACIONES A

LA LEY SECUNDARIA
DEL ARTÍCULO 123
NO GUSTA NI AL

SECTOR LABORAL
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Cuando Tatiana Clouthier se
sumó a la campaña de Andrés
Manuel López Obrador, se dijo
convencida de que el tabasque

ño había madurado política y tempera
mentalmente, pues sólo pretendía la
unidad nacional... y ahora no puede ex
plicar cómo López pelea contra Carlos
Slim, contra la comunidad íbanesa, la
comunidad judía y con un amplio sec
tor empresarial que duda del mensaje
de "amor y paz".
Se aseguró que López estaba dispuesto a un diálo

go constructivo con los empresarios; según Alfonso
Romo se respetarían los contratos derivados de la Re
forma Energética... pero bastó que Paco Ignacio Taibo
2 hiciera bullyng a Romo para que el candidato confir
mara que cancelaría esa reforma con todos y los 600
mil millones de dólares comprometidos en inversión a
largo plazo (un impacto similar al generado por el TLC).
Previamente dejó un tigre rondando las pesadillas de
los banqueros, encabezados por Marco Martínez.

Luego, a través de su presecretario de comunica
ciones y transportes, Javier Jiménez Espriú, rechazó
reunirse con el Consejo Coordinador Empresarial para
analizar informativamente el Nuevo Aeropuerto In
ternacional de México, pues las reuniones no serían
resolutivas. Obvio que no serían resolutivas: el candi
dato aún no tiene cargo público para tomar acciones de
gobierno. En respuesta, el Consejo Coordinador Em
presarial de Juan Pablo Castañón difunde en redes un

video para alertar a los ciudadanos de votar por ofertas
mágicas. Y, esta semana, el abanderado de Morena se
mostró cuan intolerante puede resultar: acusó a Slim de
mensajero de Enrique Peña por defender al NAIM, y le
remató ofreciendo concesionarle la obra si la construye
con sus propios recursos. Sin haber generado un peso de
utilidad en su trayectoria, López le enmienda la plana al
empresario más relevante del país y de pasada a todos
los demás. López se radicaliza. El Peje nunca se fue.

IFT defiende. La defensa de Gabriel Contreras
y de Mario Fromow a la resolución que establece
la forma para separar funcionalmente a Telmex

TelcelAméricaMóvil, es un mensaj e contundente de que
la decisión fue procompetencia, no política. El objetivo
de la resolución del IFT es técnica para solucionar la alta
concentración de servicios de interconexión fija y dar
paso a nuevos proveedores que, sin bloqueo o discrimi
nación, lleven a los usuarios finales servicios de menor
costo y calidad. Veremos sí esa separación resulta eficaz
y no genera un desequilibrio financiero innecesario.

Sonora: diferencia XA y XB . Es falso que el
avión que utilizó López Obrador haya sido un ae
rotaxi. Si el aparato propiedad de Elvira García

Pacheco (no pertenece a Germán Larrea) hubiese tenido
XA en lugar de un XB al inicio de la matrícula, estaría auto
rizado para vueloscomerciales, incluyendoaerotaxi. Pero
comoesXBHSW,elCessna40lsóloesparausos privados
(certificado de aeronavegabilidad 20162131) y para trans
portar ai Peje sólo se pudo deber a un préstamo o a una
renta con dinero en efectivo. Esto es tan contradictorio

como declararse juarista y al mismo tiempo ofrecer traer
al Papa Francisco para frenar al crimen organizado.
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Area cm2: 152

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 16,416
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Fecha: 18/04/2018

Página: 2

Area cm2: 130

1 / 1

Cartones

Tacho

Costo: 15,860
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Fecha: 18/04/2018

Página: 17

Area cm2: 89

1 / 1

Cartones

Jans

Costo: 11,896
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Fecha: 18/04/2018

Página: 3

Area cm2: 235

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 31,412
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Fecha: 18/04/2018

Página: 7

Area cm2: 162

1 / 1

Cartones

Rocha

Costo: 14,724
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Fecha: 18/04/2018

Página: 5

Area cm2: 162

1 / 1

Cartones

Helguera

Costo: 14,724
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Fecha: 18/04/2018

Página: 3

Area cm2: 144

1 / 1

Cartones

Magú

Costo: 13,088
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Fecha: 18/04/2018

Página: 11

Area cm2: 162

1 / 1

Cartones

Cartones

Costo: 14,724
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Fecha: 18/04/2018

Página: 4

Area cm2: 162

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 13,041
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Fecha: 18/04/2018

Página: 47

Area cm2: 172

1 / 1

Cartones

Miguel Angel

Costo: 18,254
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Fecha: 18/04/2018

Página: 48

Area cm2: 125

1 / 1

Cartones

Frik

Costo: 12,500
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Fecha: 18/04/2018

Página: 46

Area cm2: 215

1 / 1

Cartones

Frok

Costo: 21,500
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Fecha: 18/04/2018

Página: 19

Area cm2: 164

1 / 1

Cartones

Corral

Costo: 5,976
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Fecha: 18/04/2018

Página: 17

Area cm2: 230

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,381
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Fecha: 18/04/2018

Página: 2

Area cm2: 171

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 9,290
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Fecha: 18/04/2018

Página: 3

Area cm2: 210

1 / 1

Cartones

Cartones

Costo: 15,775
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Fecha: 18/04/2018

Página: 23

Area cm2: 163

1 / 1

Cartones

Cartones

Costo: 13,692
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Fecha: 18/04/2018

Página: 13

Area cm2: 228

1 / 1

Cartones

Paco Baca

Costo: 20,976
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Fecha: 18/04/2018

Página: 7

Area cm2: 196

1 / 1

Cartones

Carton / Fabio

Costo: 7,863
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Fecha: 18/04/2018

Página: 2

Area cm2: 222

1 / 1

Cartones

Carton / Luy

Costo: 12,061
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Fecha: 18/04/2018

Página: 2

Area cm2: 232

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 35,055
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